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смена власти | Противостояние между  
карельским губернатором и петрозаводским мэром  
вышло на федеральный уровень —4

новости | Обвиняемый в убийстве  
Бориса Немцова рассказал  
о своем алиби —3

Новые мили 
по старому 
курсу
«Аэрофлот» продолжит 
уникальное партнерство 
со Сбербанком

Как стало известно ”Ъ“, Сбер-
банк продолжит участвовать 
в программе лояльности «Аэ-
рофлота», от которой хотел от-
казаться еще в конце прошлого 
года. Дело в том, что перевоз-
чик согласился сохранить для 
клиентов банка выгодные, до-
кризисные условия програм-
мы. Они по-прежнему получа-
ют мили по 30 руб., в то время 
как клиенты остальных бан-
ков—участников — уже по 60 руб. 
У экспертов подобная диспро-
порция вызывает вопросы, 
но ни конкуренты Сбербанка, 
ни ФАС предъявлять официаль-
ные претензии пока не готовы.

О том, что Сбербанк намерен про-
должить сотрудничество с «Аэрофло-
том», сообщил 

”
Ъ“ первый зампред 

правления банка Максим Полета-
ев: «Мы продлили соглашение око-
ло месяца назад, оно работает». Усло-
вия топ-менеджер не раскрыл, отме-
тив лишь, что они «особые» с учетом 
«клиентской базы Сбербанка». «Мы 
убедили друг друга, почему это вы-
годно, утвердили взаимоприемле-
мую стоимость мили, клиентская 
часть (стоимость мили для держате-
ля карты.— 

”
Ъ“) не изменилась»,— 

уточнил господин Полетаев. Дейст-
вительно, на сайте «Аэрофлота» го-
ворится, что стоимость одной мили 
для клиентов Сбербанка составляет 
30 руб., а для других банков-участ-
ников — 60 руб. Общие условия про-
граммы изменились весной (см. 

”
Ъ“ 

от 12 марта) из-за девальвации ру-
бля: «Аэрофлот», как и другие авиа-
компании, устанавливает стоимость 
миль в валюте. В Сбербанке не ком-
ментируют, за счет чего ему удалось 
сохранить цену мили для клиентов. 
Но вряд ли речь идет о полной ком-
пенсации разницы самим банком. 
«Мы не заключаем невыгодных для 
себя соглашений, поэтому долго ве-
ли переговоры»,— заверил 

”
Ъ“ го-

сподин Полетаев.

деловые новости — с8

Беспорядки в Армении 
из-за роста цен на элек-
троэнергию и обещания 
властей страны национа-
лизировать «Электриче-
ские сети Армении» (ЭСА) 
могут вынудить владею-
щее ими «Интер РАО» про-
дать компанию. По дан-
ным источников ”Ъ“, 
российский холдинг уже 
вел переговоры с россий-
скими бизнесменами ар-
мянского происхождения, 
в том числе с владельцем 
группы «Ташир» Самве-
лом Карапетяном. Но най-
ти нового собственника 
непросто: несбалансиро-
ванность тарифов приве-
ла к тому, что ЭСА накопи-
ла значительные долги, 
а протестующие требуют, 
чтобы власти не компен-
сировали убытки компа-
нии из бюджета.

По итогам продолжаю-
щихся уже десять дней ми-
тингов и беспорядков в Арме-
нии, вызванных очередным 
повышением цен на электро-
энергию, президент страны 
Серж Саргсян в пятницу зая-
вил, что ЭСА может быть вы-
куплена и передана в концес-
сию. Глава полиции Армении 
Владимир Гаспарян уточнил, 
что государство приобретет 
ЭСА через два месяца. В рос-
сийском «Интер РАО», кото-
рому принадлежит компа-
ния, эту информацию не ком-
ментируют. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, под-
тверждают, что холдинг го-
тов расстаться с проблемным 
активом и даже начал перего-
воры с потенциальными по-
купателями.

Собеседник 
”
Ъ“ в Ереване 

утверждает, что ЭСА приобре-
тет российский бизнесмен 

Самвел Карапетян, перего-
воры начались еще до повы-
шения тарифов. Представи-
тели подконтрольной госпо-
дину Карапетяну группы «Та-
шир» в Армении опровергли 
это. «Если будет заявление 
о продаже, тогда уже любая 

организация может, изучив 
условия, понять, насколько 
экономически выгодно при-
обретать имеющую огром-
ные долги компанию (по дан-
ным 

”
Ъ“, соотношение долга 

к EBITDA у ЭСА превышает 
20)»,— пояснили там. В рос-
сийском офисе группы «не в 
курсе данной информации». 
Но другой источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в энерге-
тике Армении, подтвердил 
факт переговоров как с «Та-
шир», так и с «другим россий-
ским бизнесменом армян-
ского происхождения».

• ЭСА владеет 36 тыс. км 
электросетей в Армении (по-
чти все сетевое хозяйство 
страны) и выполняет функ-
цию энергосбыта. На 100% 
принадлежит российско-
му «Интер РАО». Энергорын-
ка в Армении нет, действу-
ет модель единого закупщи-
ка, при которой ЭСА скупа-
ет всю выработку электро-
станций (тарифы устанав-
ливает государство). Вы-
ручка ЭСА в 2014 году со-
ставила 157,3 млрд дра-
мов ($333,8 млн), убыток — 
10,7 млрд драмов ($22,6 млн).

• Группа «Ташир» Самвела 
Карапетяна занимается де-
велопментом жилой и ком-
мерческой недвижимости 
(построено 5 млн кв. м), вла-
деет сетью кинотеатров 
«Синема стар» (105 залов) 
и энергохолдингом «Каскад» 
(электросети в регионах). 
По итогам 2014 года Forbes 
оценивал выручку холдин-
га в 105,3 млрд руб., а со-
стояние самого господина 
Карапетяна в 2015 году — 
в $4 млрд.
Конфликт вокруг ЭСА 

разгорелся после того, как 

17 июня комиссия по регу-
лированию общественных 
услуг (КРОУ) Армении увели-
чила тариф на электроэнер-
гию в стране на 6,93 драма 
($0,015) за 1 кВт•ч. Сама ком-
пания требовала поднять 
расценки еще выше — на 
17 драмов ($0,036). Решение 
КРОУ привело к стихийным 
демонстрациям в Ереване и 
других городах, и в итоге в 
пятницу господин Саргсян 
после встречи с министром 
транспорта РФ Максимом 
Соколовым (сопредседатель 
российско-армянской меж-
правительственной комис-
сии) заявил, что правитель-
ство проведет аудит ЭСА и 
до его завершения «возьмет 
на себя груз повышения та-
рифов». Речь идет о том, что 
бюджет Армении будет ком-
пенсировать компании раз-
ницу между повышенным 
и прежним уровнем тари-
фов. По данным 

”
Ъ“, вопрос 

о предоставлении Россией 
помощи Армении пока не 
поднимался.

Необходимость повыше-
ния тарифа в ЭСА обосновы-
вали остановкой на 88 дней 
Армянской АЭС, из-за чего 
ее дешевую электроэнергию 
заменяли дорогой выработ-
кой газовых ТЭС (см. 

”
Ъ-Он-

лайн“ от 26 июня). Эти объе-
мы не были учтены в энер-
гобалансе при расчете тари-
фов, компании пришлось 
брать кредиты, проценты по 
которым, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, составляют 8 мл-

рд драмов ($16,9 млн). Сей-
час долги ЭСА генераторам, 
по информации 

”
Ъ“, состав-

ляют около 23 млрд драмов 
($48,6 млн).
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«Интер РАО» не выдержало армянских драм
Для электросетей страны ищут местного инвестора

Бурные протесты 
против подорожания 
электроэнергии 
могут привести 
к уходу российских 
инвесторов 
из Армении   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Как стало известно ”Ъ“, санкции Евро-
союза вынудили французский  холдинг 
Safran пересмотреть стратегию раз-
вития своего российского предпри-
ятия «ТМ Инновации». Эта компания 
основана совместно со структурой 
«Промсвязькапитала» братьев Дмитрия 
и Алексея Ананьевых для продвижения 
новых технологий в области биометрии. 
Еще несколько проектов, реализуе-
мых Safran с госкорпорацией «Ростех», 
уже заморожены.

«Техносерв» (структура «Промсвязька-
питала» братьев Дмитрия и Алексея Ана-
ньевых) и IT-компания Morpho, входящая 
во французский холдинг Safran, вынужде-
ны менять стратегию своего СП «ТМ Инно-
вации» из-за рисков, связанных с санкция-
ми, введенными ЕС в отношении России. 
Об этом 

”
Ъ“ сообщила представитель «Тех-

носерва» Екатерина Андреева, отказавшись 
раскрыть детали. «У нас нет понимания дей-
ствий Евросоюза в отношении возможной 
передачи высокотехнологичных решений 
российским заказчикам»,— уточнила она. В 
Safran от комментариев отказались. По дан-

ным kartoteka.ru, «ТМ Инновации», зареги-
стрированные в августе 2014 года, на 51% 
принадлежат «Техносервъ А/С», на 49% — 
«Морфо Рус».

По словам Екатерины Андреевой, СП 
с Morpho должно было расширить техно-
логические возможности «Техносерва» и 
его заказчиков в области биометрии. СП 
планировало создать на базе технологий 
Morpho линейки собственных решений, 
соответствующих требованиям россий-
ского законодательства. Morpho работает 
в сфере идентификации отпечатков паль-
цев, лица и радужной оболочки глаза. Сре-
ди разработок Morpho — технология бес-
контактного снятия отпечатков пальцев 
в движении менее чем за секунду. «Техно-
серв» вместе с Национальным бюро кредит-
ных историй сообщал об успешном тести-
ровании технологии распознавания лиц 
для анализа информации по кредитным за-
емщикам и планах внедрения соответству-
ющего межбанковского сервиса противо-
действия мошенничеству.
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Французская биометрия 
меняется в лице
Safran столкнулся с санкциями ЕС в России

Пенсионный фонд заявил о готовности 
создавать внутри себя дополнительный 
резервный фонд: средства резерва, ко-
торые в 2012–2014 годах составили бы 
не менее 600 млрд руб., могли бы пойти 
на выплату пенсий в кризисные для фон-
да периоды. Обсуждение бюджета фон-
да на 2016–2018 годы может возобно-
вить дискуссии о статусе Пенсионного 
фонда России и о более последователь-
ной, чем сейчас, реализации страховых 
принципов его работы, притом что от 
бюджетных трансфертов ПФР отказать-
ся в обозримой перспективе не может.

Дополнительный резерв Пенсионного фон-
да может быть создан правительством для фи-
нансирования российской пенсионной систе-
мы в кризисные периоды — такое заявление в 
пятницу после заседания Российской трехсто-
ронней комиссии по урегулированию трудо-
вых отношений (РТК) сделал глава ПФР Антон 
Дроздов. «Многие страны именно так и посту-
пают. В краткосрочные периоды (спада) они 
поддерживают пенсионную систему, а в пе-

риод, когда идет рост, они формируют резер-
вы для пенсионной системы. Закон о форми-
ровании резервов пенсионной системы — его 
разработка предусмотрена в России. Мы счи-
таем, что надо над ним работать, чтобы в буду-
щем минимизировать и обеспечить покрытие 
краткосрочных спадов»,— сообщил он.

Основополагающий документ для системы 
обязательного пенсионного страхования — 
167-ФЗ — уже предполагает создание в бюдже-
те Пенсионного фонда такого резерва для рас-
ходов страховой части пенсионной системы. 
Норма об этом была внесена в закон в конце 
2013 года, тогда же, когда правительство утвер-
дило принципы работы системы гарантирова-
ния пенсионных накоплений, обеспечиваю-
щей стабильность финансирования накопи-
тельной части пенсии. Резерв, как следует из 
статьи 19 документа, должен создаваться «для 
обеспечения в среднесрочной и долгосрочной 
перспективах финансовой устойчивости сис-
темы», если у фонда возникает профицит.

новости — с2

Пенсии ищут  
исходное значение
ПФР предлагает правительству  
вспомнить принципы работы системы

мировая политика | Спецпредставитель 
председателя ОБСЕ приехал в Москву искать 
подход к Приднестровью —6
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мировая политика |  
Вопрос о вступлении Черногории в НАТО  
будет решен до конца года —6

07  Вклады теряют ставки 
Банки избегают повышенных 
взносов в ФСВ

07  Московский НПЗ 
снижает обороты 
Авария на заводе может 
привести к дефициту топлива

07  Девелоперы нашли 
выход из кризиса 
Рынок офисов Москвы 
поднимается со дна

08  «Альфа» переложила 
плитку 
Имущество «Стройфарфора» 
продано на торгах

09  Авансы не проходят 
по трубам 
Нефтяники и Минэнерго 
не согласны их предоплачивать

10  Sponda увидела 
новый горизонт 
Финский инвестор продал 
свои активы банкиру
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Большая часть россиян воспри-
няла санкции Запада однознач-
но: как направленные против РФ, 
причем против широких слоев 
ее населения. 70% уверены, что 
Россия не должна идти на компро-
миссы, выяснил «Левада-центр». 
Самые популярные в народе от-
ветные меры — укрепление свя-
зей с восточными странами (42%) 
и контрсанкции (38%).

Решение президента Владими-
ра Путина о продлении контрсанк-
ций вписалось в ожидания росси-
ян (см. 

”
Ъ“ от 25 июня). Как показал 

опрос «Левада-центра», 66% респон-
дентов считают, что западные санк-
ции направлены на то, чтобы «осла-
бить и унизить Россию», 21% — на то, 
чтобы «восстановить геополитиче-
ское равновесие, нарушенное при-
соединением Крыма к России (таких 
за последние полгода стало боль-
ше.— 

”
Ъ“)». Только 5% полагают, что 

другие страны стараются с помощью 
санкций против РФ «остановить вой-
ну, разрушения и гибель людей на 
востоке Украины».

На вопрос о том, против кого на-
правлены санкции Запада, 46% отве-
чают, что «против широких слоев на-
селения» РФ, 29% — против «узкого 
круга людей, отвечающих за россий-
скую политику в отношении Украи-
ны». 19% уверены, что руководство 
стран Запада о «мишени» не задумы-
валось. Треть респондентов уже ощу-
щают на себе последствия санкций, 
причем их число с сентября 2014 го-
да выросло (см. график). Россияне 

воспринимают санкции не как удар 
по ним, а как «элемент большой по-
литики», говорит замдиректора «Ле-
вада-центра» Алексей Гражданкин.

Поэтому при вопросе об ответ-
ных мерах России 70% респонден-
тов говорят, что она должна «про-
должать свою политику, невзирая 
на санкции», и только 20% хотели бы 
поиска компромисса ради «ухода из-
под санкций». Не готовы россияне 
подвергать существенным сомнени-
ям и необходимость присоединения 
Крыма к РФ — «определенно поддер-
живают» его 53%, а «скорее поддер-
живают» 34% опрошенных. Алек-
сей Гражданкин отмечает, что люди 
«чуть дрогнули» по этому вопросу 
только в начале года, когда «начали 
беспокоиться по поводу своего эко-
номического будущего».

У граждан есть представление о 
том, что следует делать руководству 

страны в условиях экономических 
санкций Запада в связи с политикой 
России «в отношении Крыма и Укра-
ины». 42% предлагают в первую оче-
редь «укреплять экономические и 
военные связи со странами Ближне-
го Востока, Китаем, Индией», 38% — 
«ввести жесткие ответные санкции», 
37% — просто игнорировать запад-
ные страны. 16% — за увеличение во-
енного бюджета, 7% — за отказ от вы-
платы всяких внешних долгов, толь-
ко 10% — за компромисс.

Во время этого опроса выборка 
«Левада-центра» составила 800 чело-
век вместо традиционных 1,6 тыс. В 
аналитическом центре 

”
Ъ“ завери-

ли, что речь идет не об экономии, а 
о желании при тех ресурсах, кото-
рые есть, получить ответы на боль-
шее количество вопросов по двум 
анкетам.

Максим Иванов

Россияне одобрили контрсанкции
Граждане уверены, что Запад хочет «унизить и ослабить» Россию

Как стало известно ”Ъ“, зам-
пред комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву Вадим Соловьев потребовал 
от комитета по регламенту рас-
смотреть вопрос о неисполнении 
Госдумой решения Верховного 
суда (ВС) о лишении мандата де-
путата-единоросса Юрия Эма. 
Постановление Центризбирко-
ма (ЦИК) о передаче ему манда-
та признано ВС недействующим. 
В комитете по регламенту зая-
вили, что исполнять решение ВС 
должен ЦИК, при этом едино-
россы настаивают, что для пре-
кращения полномочий депутата 
нет законных оснований. Пре-
тендующий на мандат Николай 
Гончаров намерен обжаловать 
бездействие Думы в ВС и Ген-
прокуратуре.

Вадим Соловьев попросил главу 
комитета по регламенту Сергея По-
пова «разъяснить причины, вследст-
вие которых не выполняется реше-
ние ВС». ВС отменил постановление 
ЦИКа о повторном наделении депу-
татским мандатом единоросса Юрия 
Эма. «ВС лишил депутата полномо-
чий на основании постановления 
Конституционного суда (КС). Соот-
ветственно, полномочия Юрия Эма 
должны быть прекращены с момен-
та вступления в силу решения ВС, а 
именно 18 июня 2015 года»,— под-
черкнул господин Соловьев. В декаб-
ре 2014 года КС удовлетворил жало-
бу кандидата из партсписка «Единой 
России» Николая Гончарова, запре-
тив досрочно сложившим полномо-
чия депутатам (господин Эм уходил 
работать в ставропольское прави-
тельство, но вскоре вернулся в Госду-
му) возвращаться в парламент в том 
же созыве.

Сергей Попов не видит основа-
ний, чтобы Госдума занималась во-
просом Юрия Эма. Он заявил 

”
Ъ“, 

что «в решении суда четко написа-
но», что оно касается постановления 
ЦИКа. «К ним и обратитесь»,— по-
советовал он. «У нас пока нет моти-
вировочной части решения, и ком-
ментировать, что будет предпри-
нимать ЦИК, пока неуместно»,— 
заявила 

”
Ъ“ член ЦИКа Майя Гри-

шина. Она «придерживается точки 
зрения, что этим (мандатом Юрия 

Эма.— 
”
Ъ“) должна заняться Дума». 

Представитель Госдумы в ВС едино-
росс Владимир Поневежский зая-
вил 

”
Ъ“, что решения суда пока не 

видел. Полпред Госдумы в КС еди-
норосс Дмитрий Вяткин уверен, что 
палата не должна лишать депутата 
мандата на основании решения ВС. 
«Такого основания для прекраще-
ния полномочий в законе 

”
О стату-

се члена Совета федерации и депу-
тата Госдумы“ нет. На основании че-
го должен действовать комитет по 
регламенту?» — заявил он.

По закону «О КС», если из его ре-
шения «вытекает необходимость 
устранения пробела в правовом ре-
гулировании», до принятия соот-
ветствующих поправок «непосред-
ственно действуют» Конституция 
и решение КС, которому противо-
речит нахождение в Госдуме госпо-
дина Эма. При этом правительство 
в течение полугода после решения 
КС обязано для устранения пробе-
ла внести соответствующий законо-
проект в Госдуму, сделать это могут 
и депутаты. Этот срок истек 16 ию-
ня, но правительство поправки к за-
кону о статусе депутата не предло-
жило. Господин Вяткин, по его сло-
вам, заниматься разработкой про-

цедуры исполнения решения ВС 
«не планирует». Проработать по-
правки обещает Вадим Соловьев. 
Однако несовершенство закона «О 
статусе депутата Госдумы…» не ос-
вобождает Госдуму от обязанности 
исполнять решения высших судов, 
заявил он 

”
Ъ“.

В «Единой России» ранее подчер-
кивали, что на момент принятия ре-
шения о передаче мандата господи-
ну Эму в 2013 году партия «действо-
вала в рамках своей компетенции». 
Первый зампред центрального ис-
полкома «Единой России» Констан-
тин Мазуревский вчера воздержал-
ся от комментариев 

”
Ъ“, пояснив, 

что «на данный момент депутатский 
мандат Эма не является вакантным», 
а значит, этот вопрос не относится к 
компетенции партии.

По ст. 6 закона «О судебной си-
стеме» решения судов «являются 
обязательными для всех без исклю-
чения органов госвласти», и по-
скольку решение ЦИКа отменено, 
мандат является вакантным, воз-
разила представитель господина 
Гончарова Гоар Загайнова. Она под-
черкнула, что «в Думе продолжает 
голосовать и получать зарплату не-
легитимный депутат», а «Единая 
Россия» в течение 14 дней должна 
предложить мандат одному из трех 
оставшихся в списке кандидатов: 
главе «Роснефти» Игорю Сечину, 
фигуристке Елене Бережной (ранее 
отказавшимся от его получения) 
или Николаю Гончарову. Этот срок 
истекает 2 июля, после чего ман-
дат ожидающему своей очереди го-
сподину Гончарову должен пере-
дать ЦИК. Но для этого Дума долж-
на официально прекратить полно-
мочия господина Эма, отметила го-
спожа Загайнова.

Николай Гончаров в случае неи-
сполнения Госдумой решения ВС 
планирует обжаловать бездействие 
Госдумы. По словам госпожи Загай-
новой, кроме повторного обраще-
ния в ВС с требованием прекратить 
полномочия Юрия Эма не исключа-
ется также передача исполнительно-
го листа в службу судебных приста-
вов и обращение в Генпрокуратуру.

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Законодательная власть 
игнорировала судебную
Госдума отказывается выполнять решение Верховного суда  
по поводу мандата Юрия Эма

Однако принципы наполнения и 
расходования резерва должны опре-
деляться дополнительным законом, 
который был разработан Минтрудом 
в 2014 году, но не прошел межведом-
ственное согласование из-за отрица-
тельного отзыва Минфина. Возмож-
ным источником финансирования 
для такого резерва могли бы стать из-
лишки страховых взносов, которые 
возникают у Пенсионного фонда по 
итогам года, если фактический объ-
ем собранных взносов превышает 
прогнозный.

На деле речь идет о довольно су-
щественных даже по масштабам ПФР 
средствах. «По итогам 2014 года объем 
таких средств у нас в бюджете соста-
вил 234 млрд руб., однако они были 
учтены Минфином при формирова-
нии бюджета на 2015 год и пойдут на 
текущие расходы»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе фонда. Всего же за 2012–
2014 годы сумма так называемых пе-
реходящих остатков фонда, по оценке 
замдиректора Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС 
Юрия Горлина, составила 597 млрд 
руб. В ПФР сообщили, что фонд счи-
тал бы правильным принять соответ-
ствующий закон и в перспективе по-
сле кризиса начать направлять их в ре-
зерв распределительной части обяза-
тельного пенсионного страхования. 

Сама по себе запрашиваемая ПФР в 
правительстве реформа выглядит тех-
нической — но за ней, видимо, стоит 
существенно больше, чем желание ко-

манды Антона Дроздова распоряжать-
ся «излишками». Обсуждение бюдже-
та на 2016–2018 годы с конфликтом, 
в центре которого — трансферт ПФР 
(см. 

”
Ъ“ от 24, 25 июня), выглядит иде-

альным моментом для уточнения ста-
туса фонда: на него сейчас возложе-
но довольно большое число функ-
ций, которые имеет смысл реализо-
вывать в структуре с большей фор-
мальной управленческой автономи-
ей. «Сбалансированность» ПФР в смы-
сле его работы без трансфертов феде-
рального бюджета, видимо, вряд ли 
достижима в ближайшее время. Одна-
ко намерение правительства (см. 

”
Ъ“ 

от 24 июня) заняться системой льгот-
ных пенсий упрощает задачу опреде-
ления внутри пенсионной системы 
источников дисбалансов и их разме-
ров, а в перспективе — и институци-
онализацию в ПФР составляющих си-
стемы, способных работать по чисто 
страховому принципу. Отметим, что 
этот процесс неплохо укладывается 
в тенденцию расхождения тарифных 
политик трех социальных внебюджет-
ных фондов (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2014 

года). Идея, противоположная этой,— 
передача в ФНС администрирования 
взносов в соцфонды. При ее реализа-
ции, очевидно, управленческая авто-
номия ПФР может быть снижена. 

Единого подхода к работе струк-
тур, аналогичных ПФР, в мире не су-
ществует, но средства пенсионной 
системы, как и в России, стандартно 
управляются отдельно от других гос-
средств — зависимости пенсионной 
системы от бюджетной и постоянных 

обязательств бюджета по отношению 
к пенсионерам стараются избегать. 
При этом, по словам директора Выс-
шей школы экономики по социаль-
ным исследованиям Лилии Овчаро-
вой, многие страны действительно 
формируют дополнительные фонды 
для поддержки государственного пен-
сионного страхования — однако эти 
фонды финансируются из доходов 
федерального бюджета, а не самой 
пенсионной системы. «У России так-
же есть такой фонд — это Фонд наци-
онального благосостояния (ФНБ). Во-
прос в том, почему после его создания 
произошла подмена понятий, и за все 
время его существования из его бюд-
жета финансировалась не российская 
пенсионная система, а отдельные го-
скорпорации и государственные ин-
вестиционные проекты»,— говорит 
она. При этом, по ее мнению, «мало-
вероятно, что в перспективе при ны-
нешних макроэкономических усло-
виях у ПФР возникнет профицит, ко-
торый фонд сможет направить на 
формирование резерва».

Вопрос об использовании ФНБ как 
резерва пенсионной системы уже 
поднимался на прошлой неделе пред-
ставителями социального блока Бело-
го дома. При этом при создании ФНБ 
обсуждалась его работа в режиме, 
сходном, например, со схемой рабо-
ты пенсионного фонда Норвегии, од-
нако вопрос об управлении ФНБ кем-
либо, кроме ЦБ и Минфина, в России 
официально никогда не ставился.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Пенсии ищут исходное значение

Владимир Путин 27 июня принял 
отставку губернатора Калинин-
градской области Николая Цука-
нова и назначил его врио главы 
региона. 10 июня подобный указ 
уже был размещен на сайте пре-
зидента, но впоследствии был 
снят — в Кремле публикацию объ-
яснили техническим сбоем. Сей-
час врио губернатора  называет 
свое увольнение и назначение 
врио «решением президента, ко-
торое не обсуждается». В «Еди-
ной России» назвали получение 
Николаем Цукановым нового ста-
туса «знаком дополнительного 
доверия президента».

Николай Цуканов, чей срок пол-
номочий истекает 28 сентября и ко-
торый баллотируется на пост главы 
региона от «Единой России» (выборы 
пройдут 13 сентября), подал в досроч-
ную отставку. Указ Владимира Пути-
на об отставке губернатора по «собст-
венному желанию» и назначении его 
врио губернатора размещен на офи-
циальном сайте президента 27 ию-
ня. Господин Цуканов заявил 

”
Ъ“, что 

«указ — решение президента, кото-
рое не обсуждается».

Напомним, что указ с таким же со-
держанием был размещен на сайте 
президента в 0:15 10 июня, а утром 
был удален с портала, также пропало 
упоминание об отставке господина 

Цуканова и назначении его врио из 
стенограммы встречи с президентом. 
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков тогда назвал размещение 
документа техническим сбоем. По его 
словам, Николай Цуканов продолжит 
работу и «получил одобрение и под-
держку президента». «Согласно дей-
ствующему законодательству, мне до-
срочная отставка не нужна. Уходят до-
срочно те, у кого полномочия закан-
чиваются до выборов»,— говорил тог-
да в интервью порталу «Новый Кали-
нинград» глава области. Вчера госпо-
дин Цуканов заявил 

”
Ъ“, что получе-

ние им статуса врио — «важный эле-
мент доверия главы государства», и не 
стал отвечать на вопросы о том, поче-
му указ от 10 июня был удален с сайта 
президента и разбирался ли он, поче-
му это произошло.

По словам главы регионально-
го отделения «Единой России», депу-
тата Госдумы Андрея Колесника, но-
вый статус может «дополнительно по-
мочь губернатору на выборах, хотя и 
так у партии проблем нет» (единорос-
сы выдвинули Николая Цуканова 15 
июня после победы главы региона на 
праймериз). Он также назвал переназ-
начение господина Цуканова «допол-
нительным знаком доверия».

Независимый депутат заксобра-
ния области Соломон Гинзбург не 
считает, что получение статуса врио 

поможет главе региона на выборах. 
«Сильных конкурентов у него и так 
нет: ЛДПР выдвинула депутата Гос-
думы Александра Старовойтова, ко-
торый не имеет отношения к регио-
ну, коммунисты — депутата Госдумы 
Игоря Ревина, справороссы — депута-
та облдумы Павла Федорова. Сильные 
оппоненты выдвигаться не будут, они 
будут вести кампанию по делегитима-
ции выборов, показывать, что это не 
демократическая процедура, а факти-
чески назначение»,— считает госпо-
дин Гинзбург.

По мнению политолога Евгения 
Минченко, ситуация с повторной пу-
бликацией указа, с одной стороны, 
говорит о «поддержке президента, 
этот вопрос закрыт», с другой сторо-
ны, «появляется неопределенность». 
«Оппоненты уже начали обвинять 
губернатора в неискренности, жите-
ли не понимают, что это за отставка, 
если Николай Цуканов говорил, что 
будет работать до конца срока. Пусть 
в администрации региона работают, 
налаживают коммуникацию с людь-
ми»,— говорит эксперт.

Андрей Перцев

Калининградский губернатор 
уволился со второго раза
Николай Цуканов получил статус врио

Николай Цуканов пойдет  
на губернаторские выборы,  
получив «доверие главы  
государства»   
ФОТО БОРИСА РЕГИСТЕРА

Депутаты от «Единой  России» 
готовы отстаивать мандат 
Юрия Эма до конца 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА 

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Влади-
востоке, Волгограде, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 70 330

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №2512|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Сергей Яковлев — главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ 
Алексей Киселев, Вячеслав Попов, Михаил Пророков, Олег Сапожков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Дмитрий Бутрин (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), 
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ОАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

СОЗДАЛИ ЛИ САНКЦИИ СТРАН ЗАПАДА ПО ОТНОШЕНИЮ К РОССИИ 
ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ ВАС И ВАШЕЙ СЕМЬИ?   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОШЕЛ СРЕДИ 800 ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ; ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 4,1%.

Да, очень серьезные

Да, довольно серьезные

Нет, не создали серьезных проблем

Нет, не создали никаких проблем

Затруднились ответить

Сентябрь 2014 года Июнь 2015 года

2
8

14
25

44
49

35
13

5
5

с1



3Коммерсантъ   l   Понедельник 29 июня 2015 №112/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Как стало известно ”Ъ“, главный 
обвиняемый по делу об убийст-
ве Бориса Немцова Заур Дадаев 
на днях был повторно допрошен 
в СКР. Он изложил следствию аб-
солютно новую версию событий, 
происходивших в день убийст-
ва. Согласно ей, 27 февраля За-
ур Дадаев находился в столичном 
районе Очаково-Матвеевское, 
курсируя между местными ресто-
ранами, мечетью и квартирами 
земляков, а в центр города, где 
было совершено преступление, 
вообще не выезжал. Алиби пред-
полагаемого киллера, по дан-
ным защиты, будет подтвержде-
но свидетелями и результатами 
биллинга трех его мобильных те-
лефонов.

По данным 
”
Ъ“, в минувшую пят-

ницу руководитель следственно-опе-
ративной группы СКР удовлетворил 
ходатайство защиты Заура Дадаева 
о его повторном допросе. Как пояс-
нил следователю сам обвиняемый, их 
очередная встреча на самом деле со-
стоялась по его инициативе. В своих 
первых показаниях, данных 7 марта, 
Заур Дадаев, по его словам, «был вы-
нужден под пытками оговорить себя 
и остальных», а теперь хотел бы рас-
сказать, «как все было на самом деле».

Согласно нынешней версии об-
виняемого, 27 февраля, в день убий-
ства Бориса Немцова, он все вре-
мя находился неподалеку от сво-
ей съемной квартиры, расположен-
ной в доме №3 на улице Веерной. 
Проснувшись около одиннадцати 
утра, умывшись и позавтракав, об-
виняемый, по его словам, встретил-
ся со своим живущим в соседнем до-
ме №46 приятелем и бывшим сослу-
живцем по полку внутренних войск 
«Северный» Русланом Геремеевым. 
Разыскиваемый сейчас в качестве 
возможного организатора убийства 
Руслан Геремеев и обвиняемый в ис-
полнении этого преступления Заур 
Дадаев, по словам последнего, вме-
сте поехали в мечеть, расположен-
ную в районе Поклонной горы, где 
молились до обеда.

После этого приятели, как утвер-
ждал Заур Дадаев, вместе отправи-
лись в ресторан «Веселый бабай», 

расположенный неподалеку, на Бе-
режковской набережной. Там заси-
делись допоздна, во всяком случае, 
вечерний намаз совершали пря-
мо в заведении и только к 20 часам 
вернулись к себе на Веерную улицу. 
После этого приятели, по словам 
Заура Дадаева, разошлись по до-
мам, а еще через некоторое время 
обвиняемый уже один отправился 
в расположенный в начале улицы 
ресторан «Цинк». Однако около 23 
часов ему позвонил на мобильный 
бывший командир Геремеев, и за-
столье пришлось прервать. Быв-
шие офицеры «Северного», по сло-
вам обвиняемого, снова встрети-
лись возле дома Руслана Геремеева, 
быстро обсудили какой-то «нетеле-
фонный» вопрос и разошлись уже 
до следующего дня.

Таким образом, главный обвиняе-
мый по уголовному делу фактически 
дезавуировал свои первичные пока-
зания, в которых он, напомним, под-
робно изложил следствию все обсто-
ятельства совершенного убийства 
и подготовки к нему. Согласно прото-
колу допроса Заура Дадаева от 7 мар-
та, днем 27 февраля он следил за го-
сподином Немцовым вместе с пред-
полагаемыми сообщниками Анзо-
ром Губашевым (арестован по об-
винению в пособничестве убийце) 
и Бесланом Шавановым (погиб при 
задержании, подорвавшись на соб-
ственной гранате). В 23:30 лейтенант 
запаса Дадаев, по его словам, расстре-
лял политика, гулявшего в это время 
по Большому Москворецкому мосту.

По данным источников 
”
Ъ“, следо-

ватель рассказ Заура Дадаева запро-
токолировал. Вопросов обвиняемо-
му по существу его показаний он пра-
ктически не задавал, отметив лишь, 
что они нуждаются в проверке. Пред-
ставитель СКР, правда, поинтересо-
вался у Заура Дадаева, посещал ли 
он ресторан отеля «Рэдиссон Славян-
ская». Напомним, в январе в этом за-
ведении будущие фигуранты уголов-
ного дела, специализировавшиеся 
ранее на оказании коллекторских 
услуг в Москве, регулярно обсуждали 
финансовые вопросы с оппонента-
ми. Из-за эмоциональной манеры ве-
сти переговоры и характерной внеш-

ности чеченцы попали под скрытое 
наблюдение, а уже после гибели Бо-
риса Немцова один из участников 
тех встреч, предположительно, поли-
цейский агент, изложил следствию 
версию о мотивах убийства полити-
ка и порекомендовал искать его ис-
полнителей по видеозаписям из ре-
сторана (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Отметим, 

что следователь, задавая обвиняемо-
му Дадаеву вопрос о встречах в отеле, 
показал ему несколько снимков, на 
которых тот был зафиксирован в го-
стиничном ресторане.

Заур Дадаев, по данным 
”
Ъ“, не 

стал отрицать, что бывал в отеле 
и участвовал в обсуждении с зем-
ляками различных вопросов, одна-
ко уточнил, что сейчас уже не пом-
нит, с кем именно там встречался 
и о чем шла речь.

Отметим, что, по данным адвока-
тов предполагаемого киллера, его но-
вая версия — лишь первый этап из-
бранной ими линии защиты. В пер-
спективе показания следствию долж-
ны будут дать как минимум двое сви-
детелей, которые вместе с Зауром Да-
давым посещали 27 февраля упомя-
нутые им мечеть и рестораны. Нако-
нец, по словам известного адвоката 
Шамсудина Цакаева, защищающего 
Заура Дадаева, защита возлагает серь-
езные надежды и на результаты бил-
линга мобильных телефонов своего 
клиента — по данным 

”
Ъ“, они уже 

получены следствием. Три аппарата, 
которые обвиняемый постоянно но-
сил с собой, по мнению адвокатов, 
«убедительно докажут», что в день 
убийства их клиент постоянно на-
ходился в западной части Москвы, 
не въезжая при этом даже в границы 
Третьего транспортного кольца.

Сразу же после допроса, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, следствие про-

вело две очные ставки свидетелей 
с Зауром Дадаевым. Адвокат Цака-
ев отказался сообщить подробности 
этих мероприятий, а их результаты 
назвал «противоречивыми».

Сергей Машкин

Заур Дадаев  
заговорил по делу
Обвиняемый в убийстве Бориса Немцова  
рассказал о своем алиби

Правозащитный центр «Мемориал» направил 
в  Конституционный суд (КС) свое заключение 
по воп ро су об исполнении решений Европейско-
го суда  по пра вам человека (ЕСПЧ), противореча-
щих  Конституции РФ. «Мемориал» считает, что за 
такими разъяснениями власти должны обращать-
ся в ЕСПЧ. По мнению экспертов, обязанность вы-
платить €1,9 млрд акционерам ЮКОСа и пересмо-
треть  запрет заключенным голосовать на выборах 
Конституции не противоречат.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось инициативное заклю-

чение экспертов «Мемориала» по делу о проверке консти-
туционности норм закона «О международных договорах 
РФ» и процессуальных кодексов, принятых в связи с ра-
тификацией РФ в 1996 году Европейской конвенции о за-
щите прав человека и основных свобод. РФ по этим за-
конам признает юрисдикцию ЕСПЧ и гарантирует пере-
смотр судебных решений на основании постановлений 
ЕСПЧ. 93 представителя всех думских фракций просят КС 
установить возможность не исполнять решения ЕСПЧ, 
если они противоречат Конституции и позициям КС. К та-
ким решениям депутаты отнесли требование выплатить 
акционерам ЮКОСа компенсации и пересмотреть усло-
вия запрета заключенным голосовать на выборах.

Эксперты не усматривают «конституционных препят-
ствий» в исполнении решения по ЮКОСу. Несмотря на 
то что ЕСПЧ установил нарушение Конвенции «в связи 
с применением федерального закона, признанного КС 
соответствующим Конституции», оно могло стать след-
ствием фактических обстоятельств, которые КС не рас-
сматривает. Конституционность обязанности государст-
ва выплатить присужденную ЕСПЧ компенсацию «не мо-
жет быть поставлена под сомнение»: она прямо вытекает 
из положений ст. 52 Конституции, «гарантирующей ком-
пенсацию причиненного ущерба потерпевшим от злоу-
потреблений властью».

Не согласен «Мемориал» и с тем, что в Конституции 
содержится «неизбирательный запрет» заключенным 
участвовать в выборах. По ст. 32 он установлен для тех, 
кто содержится в местах лишения свободы «по пригово-
ру суда». «Указание на приговор означает, что запрет мо-
жет быть индивидуальным наказанием, налагаемым су-
дом», то есть законодатель, как и требует ЕСПЧ, «вправе 
предусмотреть категоризацию и индивидуализацию ли-
шения права голоса за совершение определенных видов 

преступлений и с учетом конкретных обстоятельств каж-
дого дела». Аналогичной точки зрения придерживается 
российский судья ЕСПЧ Дмитрий Дедов, отмечавший, 
что КС может таким образом истолковать ст. 32 Конститу-
ции. Глава КС Валерий Зорькин в мае заявил, что запрет 
заключенным голосовать на выборах иначе истолкован 
быть не может (хотя КС к тому моменту по этому поводу 
еще не высказался).

«Мемориал» утверждает, что «любой потенциальный 
конфликт» между судебной практикой ЕСПЧ и Конститу-
цией «уже разрешен» в самом Основном законе: согласно 
ч. 1 ст. 17 «права человека защищаются и гарантируются 
не только в соответствии с Конституцией, но и согласно 
общепризнанным принципам и нормам международ-
ного права». Это создает обязанность для всех госорганов 
РФ, включая КС, толковать положения гл. 2 Конституции 
«в соответствии с нормами международного права». От-
каз в исполнении решения органа, право на обращение 
в который признано на основании ратифицированного 
договора и Конституции, «не может мотивироваться на-
рушением ее норм».

По словам одного из авторов документа Кирилла 
Коротеева, цель «Мемориала» — представить КС неза-
висимую от властей точку зрения. Поскольку дело на-
значено к слушаниям на 1 июля в рекордно короткий 
срок (запрос поступил в КС 16 июня, а 18 июня принят 
к рассмотрению), самостоятельно запросить мнение 
экспертов и представить его на изучение сторонам КС 
явно не успевает. КС ранее уже приобщал к рассматри-
ваемым делам распространенный в мировой практи-
ке «меморандум друга суда» (amicus curiae brief). Юри-
сты «Мемориала» ссылаются на свой опыт: с 2000 го-
да они представляли заявителей в более чем 250 делах 
ЕСПЧ, по которым принято в их пользу 87 постанов-
лений. Они напоминают, что РФ «обязалась не прибе-
гать» к способам разрешения споров, не предусмотрен-
ным Конвенцией. А «в случае спора между сторонами 
по делу о значении конкретного постановления ЕСПЧ 
РФ вправе обратиться в ЕСПЧ с заявлением о толкова-
нии этого постановления».

Отметим, что на следующий день после слушаний 
в КС по этому делу ЕСПЧ обещает опубликовать реше-
ние по жалобам 500 пострадавших и родственников по-
гибших во время теракта в Беслане.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Правозащитники оставили в силе 
решения ЕСПЧ
«Мемориал» дал заключение по делу о выплате компенсации ЮКОСу

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров:
— Уважаемый Валерий Павлинович! От всей души по-
здравляю вас с днем рождения! Благодаря вашему про-
фессионализму и неравнодушию, Нижегородская об-
ласть неизменно добивается высоких результатов 
в разных сферах и остается одним из самых динамич-

но развивающихся регионов. За этими показателями 
стоят годы вашей работы, известная принципиаль-
ность и бесценный опыт. Вас уважают коллеги, оппо-
ненты, а главное, жители Нижегородской области. Же-
лаю вам здоровья, долголетия, и пусть неиссякаемая 
энергия и оптимизм ведут вас и дальше к достижению 
всех целей!

Сегодня исполняется 68 лет  
губернатору Нижегородской области 
Валерию Шанцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Заур Дадаев настаивает  
на своей непричастности 
к убийству Бориса Немцова  
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Ее поздравляет директор Научного центра сердечно-со-
судистой хирургии им. А. Н. Бакулева Лео Бокерия:
— Глубокоуважаемая и дорогая Галина Николаевна! Ис-
кренне поздравляю вас со знаменательным днем рожде-
ния! Вы яркая, талантливая личность, на протяжении не-
скольких десятилетий несете людям благополучие и ве-
ру в осуществимое будущее. Люди знают вас как боль-
шого государственного и общественного деятеля и очень 

вам доверяют. Мне посчастливилось говорить и прово-
дить с вами форум «Здоровье нации — основа процве-
тания России». И тот серьезный успех форума, который 
был отмечен представителями самых разных слоев об-
щественности, стал возможен благодаря вашему огром-
ному организаторскому таланту и всеобщему доверию.

Спасибо вам за это. Спасибо за ваш созидательный 
труд. Крепкого вам здоровья, благополучия и счастья.

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета федерации 
Галины Кареловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

Falcon «столкнулся  
с аномалией»

Американская ракета-носитель Falcon 9 с гру-
зовым кораблем Dragon компании Space X по-
терпела вчера аварию при пуске. Ракета-но-
ситель успешно стартовала с космодрома на 
мысе Канаверал (штат Флорида, США) в 10:21 
по североамериканскому восточному време-
ни (17:21 по московскому). На 139-й секунде 
ракета столкнулась с некоей аномалией, по-
сле чего она взорвалась в воздухе, сообщила 

на пресс-конференции президент компании 
Space X Гвенн Шотвелл, подчеркнув, что про-
блема была не в первой ступени ракеты. По ее 
словам, сейчас идет анализ телеметрии, по-
ступавшей с грузовика и других данных.

Грузовик должен был доставить на Между-
народную космическую станцию (МКС) по за-
казу NASA 1867 кг грузов: вещи и провизию 
для экипажа станции, оборудование и детали 
для станции, в том числе для системы электро-
снабжения, материалы для научных исследо-
ваний (были материалы из США, Японии и Ев-
ропейского космического агентства). Кроме 
того, Dragon вез компьютеры и комплектую-
щие, оборудование для выхода в открытый 
космос. Это был седьмой полет Falcon 9 с ко-
раблем Dragon в программе снабжения МКС, 
которую выполняет Space X по контракту 
с NASA. Впервые в своей истории Falcon 9 по-
терпела аварию. Ранее основатель и генкон-

структор Space X Илон Маск сообщил в Twitter, 
что незадолго до взрыва ракеты до избыточно-
го уровня выросло давление в баке с жидким 
кислородом верхней ступени. Гвенн Шотвелл 
заявила, что расследование аварии продлится 
несколько месяцев, а его результаты будут пе-
реданы в Федеральное управление граждан-
ской авиации США. По ее словам, на время 
расследования полеты Falcon 9 будут прекра-
щены. Директор NASA Чарльз Болден отметил 
вчера, что у астронавтов на борту МКС «доста-
точно продовольствия, которого хватит на не-
сколько следующих месяцев». Помощник ди-
ректора NASA Уильям Герстенмайер заявил, 
что из-за аварии потеряно много оборудова-
ния, костюм для выходов в космос, но команда 
МКС вне опасности. В NASA, по его словам, 
рассчитывают на запуск «Прогресса», который 
намечен на 3 июля, он также должен доставить 
груз на МКС. Сергей Горяшко
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Конфликт карельского губер-
натора Александра Худилайне-
на и его команды с независимым 
мэром Петрозаводска Галиной 
Ширшиной, похоже, близится к 
концу. В Петрозаводске созданы 
условия для того, чтобы досроч-
но отправить мэра в отставку,  
а на его место назначить сити-
менеджера, соответствующий 
закон приняло заксобрание реги-
она. Эксперты связывают спешку 
с отстранением мэра с предсто-
ящими федеральными и регио-
нальными выборами, к которым 
губернатору нужно иметь контр-
оль над столицей субъекта.  
При этом сам глава региона на-
ходится в подвешенном состоя-
нии — он не получил досрочных 
выборов. Судьбу и мэра, и губер-
натора, очевидно, будет решать 
федеральный центр.

В середине июня заксобрание Ка-
релии одобрило инициативу горсо-
вета Петрозаводска и отменило пря-
мые выборы мэра в столице реги-
она. Этот шаг стал логичным про-
должением конфликта между мэ-
ром Петрозаводска Галиной Шир-
шиной и правительством республи-
ки, который начался сразу после из-
брания поддержанной «Яблоком» го-
спожи Ширшиной. С выборов мэра 
не прошло и двух лет, но у нее в ны-
нешней политической ситуации уже 
немного шансов удержаться на сво-
ем посту.

Попытку заменить неудобного 
мэра своим человеком губернатор 
может предпринять уже осенью, 
считает руководитель Центра поли-
тических и социальных исследова-
ний Карелии Анатолий Цыганков. 
Учитывая настрой лояльного губер-
натору горсовета, который в начале 
месяца поставил мэру первый неуд 
за отчет, выбранный депутатами 
новый глава города будет губерна-
торским ставленником. Господин 
Цыганков объясняет это тем, что 
в преддверии больших кампаний 
— выборов Госдумы и президента 
— главе региона требуется лояль-
ный человек на посту мэра столи-
цы, где проживает большая часть 
населения. Александр Худилайнен 
понимает, что на таких кампаниях 
продемонстрировать хороший ре-
зультат критически важно, отмеча-
ет политолог. Помимо этого, в 2016 
году пройдут выборы заксобрания 
и горсовета.

Как говорит госпожа Ширшина, 
благодаря юридической лазейке, 
найденной в уставе города, ее могут 
снять с должности за неисполнение 
своих обязанностей в течение трех 
месяцев. Как возможна подобная 
отставка с точки зрения законно-
сти, госпожа Ширшина, по ее собст-
венному признанию, не представ-
ляет, но уверена, что ее противни-
ки настроены серьезно. Александр 
Худилайнен демонстративно откре-
щивается от любых действий по от-
странению мэра, заявляя, что это 
инициатива исключительно самих 
депутатов. Впрочем, он не скрыва-
ет, что при оценке работы мэра нуж-
но обращать внимание прежде все-
го на неуд со стороны депутатов. 
Кроме того, и сам глава республи-
ки, и его администрация подчерки-
вают опыт Великого Новгорода, где 
гордума отправила в досрочную от-
ставку мэра Юрия Бобрышева (кон-
фликтовал с губернатором Новго-
родской области Сергеем Мити-
ным), сославшись на возможность 
«коллапса» в городе. В свою очередь, 
Галина Ширшина считает, что жела-
ние отстранить ее от должности яв-
ляется уже не столько политиче-
ской волей губернатора, сколько 
продолжением конфликта между 
силовиками, занимающими ряд ру-
ководящих постов в республике, и 
бизнесменом Девлетханом Алиха-
новым. Депутат заксобрания и экс-
сенатор, который долгое время за-
нимается в Карелии строительным 

бизнесом, в феврале был арестован 
по подозрению в совершении махи-
наций с недвижимостью. По мне-
нию госпожи Ширшиной, ее свя-
зывают с господином Алихановым, 
хотя она не имеет к нему никакого 
отношения (см. интервью).

После избрания в 2013 году на 
вопрос, не боится ли она уголовно-
го преследования, Галина Ширши-
на отвечала почти удивленно: «За 
что?» Конструктивно настроенный 
хозяйственник, готовый к сотруд-
ничеству с губернатором и не при-
емлющий слово «оппозиция»,— так 
позиционировала себя новоявлен-
ный мэр в первые месяцы работы. 
«Хоть не посадили»,— шутит она 
теперь, после голосования депута-
тов по отмене выборов мэра. Госпо-
жа Ширшина отметила, что не пла-
нировала работать мэром и вообще 
собиралась после выборов, на кото-
рых должна была победить основ-
ной кандидат «Яблока» Эмилия Сла-
бунова, пойти изучать экономику 
или юриспруденцию. «Вот, получи-
ла теперь и экономику, и юриспру-
денцию»,— говорит она.

У Галины Ширшиной были не-
плохие данные для старта, учиты-
вая то, что она не была кандидату-
рой правящей партии. Она сразу от-
крестилась от политической дея-
тельности (несмотря на долгую ра-
боту с «Яблоком», она до сих пор бес-
партийная), которая могла бы стать 
препятствием для взаимодействия 
с другими силами. Довольно быст-

ро ей удалось наладить сотрудниче-
ство с горсоветом Петрозаводска, в 
том числе депутатами от «Единой 
России», включая спикера Олега Фо-
кина (команде Александра Худилай-
нена в отсутствие лояльного боль-
шинства даже пришлось создавать 
в парламенте отдельное прогубер-
наторское объединение). И это дало 
ей возможность воплотить несколь-
ко популярных решений — напри-
мер, снизить стоимость проезда в 
троллейбусе до 10 руб. Кроме того, 
она намеревалась установить «дело-
вые» взаимовыгодные отношения с 
правительством Карелии. Но с этим 
начались проблемы.

То, что отношения нового мэра 
с губернатором не будут безоблач-
ными, стало ясно довольно быст-
ро — уже в апреле 2014 года госпо-
жа Ширшина заявила, что она и ее 
подчиненные не будут посещать со-
вещания, которые проводит вице-
губернатор, куратор Петрозаводска 
Олег Громов. «Все эти встречи толь-
ко усугубляют конфронтацию меж-
ду городом и республикой»,— сказа-
ла она, обвинив чиновника в угро-
зах сотрудникам мэрии и требова-
ниях провести работы в городе в об-
ход аукционов к приезду президен-
та. «Худилайнен начал войну про-
тив Ширшиной, потому что по-дру-
гому он не умеет. Если она избралась 
помимо него, то сотрудничество в 
принципе невозможно,— объясня-
ет политолог Константин Калачев.— 
Он, видимо, считает, что утвердить 

авторитет умением договариваться 
и сотрудничать нельзя, и хочет вы-
строить собственную вертикаль до 
самой земли». Эксперт считает, что 
губернатор «не смог отделить Шир-
шину от оппозиции ему, да и само су-
ществование 

”
яблочного“ мэра для 

него является напоминанием о про-
вальных выборах». Отметим, что по-
ражение мэра-единоросса Николая 
Левина на выборах было вызвано во 
многом тем, что губернатор не хотел 
его поддерживать, незадолго до вы-
боров ему даже прислали из прави-
тельства метлу для уборки города. 
Константин Калачев добавляет, что, 
«будь у Ширшиной покровитель в 
Москве, может, и получилось бы све-
сти мэра и губернатора вместе».

С тех пор проблем в отношени-
ях города и республики стало толь-
ко больше. Основные претензии го-
родской администрации к республи-
канскому правительству носят, как и 
в других субъектах, финансовый ха-
рактер — это разногласия по поводу 
судьбы городского общественного 
транспорта (госпоже Ширшиной не 
удалось отстоять проезд за 10 руб.), 
распределения республиканского 
дорожного фонда и других средств. 
Галина Ширшина описывает, как бы-
стро можно было бы решить основ-
ные проблемы города, если бы был 
диалог с республиканским прави-
тельством. «Но я не могу начать ду-
мать как губернатор, я обязана отве-
чать за свой кусок»,— говорит она.

Лидер карельских «яблочников» 
Василий Попов, который провел Га-
лину Ширшину в мэры, считает дей-
ствия правительства местью за не-
сговорчивость мэра. Он утвержда-
ет, что губернатор предлагал ей «“ин-
весторов“ — различные питерские 
фирмы, которые на словах были го-
товы в будущем вкладывать деньги, 
но предварительно им нужно было 
передать какой-нибудь ресурс, на-
пример городскую свалку, что позво-
ляло сразу монополизировать ры-
нок вывоза и утилизации мусора в 
городе». «Естественно, передать экс-
клюзивно, не на конкурсной осно-
ве. Несколько таких заходов окончи-
лись ничем»,— говорит он.

Не удалось «конструктивно» на-
строенному мэру избежать и поли-
тического конфликта: в ноябре 2014 
года она открыто обвинила Алек-
сандра Худилайнена в том, что он 
инициировал уголовное дело в от-
ношении ее заместителя Евгении 

Сухоруковой, и сказала, что губер-
натор «не может выстроить нор-
мальные рабочие отношения» с мэ-
рией. С уголовными делами оппо-
зиция в Карелии познакомилась за 
последние полтора года довольно 
близко — их фигурантами стали как 
члены «Яблока», так и единороссы, 
нелояльные губернатору (см. справ-
ку). Как намекнул господин Худи-
лайнен в интервью, среди оппози-
ции еще есть люди, которым только 
предстоят разбирательства с право-
охранительными органами: «У меня 
есть документы, подтверждающие, 
что и они имели косвенное отноше-
ние ко всем этим аферам». Называть 
фамилии он не стал.

«Сколько дадут работать, столь-
ко и буду»,— говорит госпожа Шир-
шина. За небольшой срок, прошед-
ший с избрания, мэр полностью ли-
шилась поддержки в Петросовете. 
Против многих членов команды, 
которая помогла ей избраться, воз-
буждены уголовные дела, а Васи-
лий Попов находится за границей 
из-за опасений ареста. В конце кон-
цов заксобрание отменило выборы 
мэра, решив, что депутаты справят-
ся с этой задачей лучше жителей. Но 
подавленной Галина Ширшина не 
выглядит и на не устраивающие ее 
компромиссы с регионом по-преж-
нему идти не собирается. Проиг-
ранной борьбу не считает и Васи-
лий Попов. «До сих пор ни одно де-
ло (против 

”
яблочников“.— 

”
Ъ“) не 

доведено до приговора. Общест-
венные организации, ориентирую-
щиеся на 

”
яблочников“ и Ширши-

ну, остались. Никто не откололся. За 
небольшим исключением, 

”
яблоч-

ные“ депутаты не поменяли свою 
позицию»,— перечисляет он. Кроме 
того, в порядке и «выборные струк-
туры», которые позволяли «Яблоку» 
до сих пор выигрывать многие кам-
пании в регионе, отметил он.

Политолог Михаил Виноградов 
констатирует, что развитие ситуа-
ции в Карелии будет зависеть от по-
зиции центра. «Пока у Худилайне-
на патовая ситуация — не добил-
ся досрочных выборов, но и не ли-
шился поста. А дальше все зависит 
от того, как будет оценивать центр 
его позиции по Петрозаводску — 
как укрепление или как накопле-
ние рисков перед думскими выбо-
рами»,— говорит он.

Таисия Бекбулатова,  
Петрозаводск

Карельский конфликт переехал в Москву
Главе республики предстоит завершить противостояние с мэром Петрозаводска  
и ждать решения своей судьбы

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  Д Е П У Т А Т О В  У Ж Е  С Т Р А Х  З А Ш К А Л И В А Е Т »

Мэр Петрозаводска ГАЛИНА ШИРШИНА уверена, что если 
бы действия главы Карелии были санкционированы свер-
ху, то ее в Петрозаводске уже давно бы не было.

— В чем проявляются сложные отношения с администра-
цией губернатора?
— С точки зрения улыбок при встрече, рукопожатий — все о’кей.  
С точки зрения результативности — нет. Недавно Петрозаводск 
участвовал в программе поддержки местных инициатив, но оба наших 
проекта не прошли конкурс. Это очередная оплеуха жителям? Или мне?
— Почему не удается решить вопрос с дорогами?
— В этом году город не получил ни копейки из республиканского 
дорожного фонда. А его, я считаю, на 50% наполняет Петрозаводск  
и его жители — это транспортный налог и акцизы. Худилайнен гово-
рит: Петрозаводск небедный город, он может ремонтировать дороги 
за счет муниципального фонда. По большому счету надо-то немного 
— 3 млрд руб. Но бюджет города — 4,5 млрд руб. Муниципальный 
дорожный фонд — 250 млн руб. И говорить о том, что нужно это  
за счет него делать, просто смешно. Я не понимаю, как из двух  
с лишним миллиардов столичному городу, в котором 51% автов-
ладельцев, в который приезжают инвесторы, не досталось ничего. 
Возить инвесторов по этим дорогам — стыдобища. Парады Победы 
проходят здесь, республиканские учреждения все здесь.
— Как вы собираетесь решать эту проблему?
— Я население подключу к работе с заксобранием сейчас, чтобы 
они писали запросы, ходили в приемные, встречались со своими 
депутатами. И население готово, я эту поддержку ощущаю, люди-то 
понимают все: не просто «Ширшина, сделай дороги!», а «Ширшина, 
скажи нам, как сделать так, чтобы в городе были деньги на дороги». 
Самое обидное, что этой проблемы может просто не быть. При усло-
вии, что распределение средств фонда прозрачно и логично. А не 
когда одному мэру, может, дадут деньги, а вот пришла Ширшина — 
не дадим. Ведь когда в последний раз деньги пришли в город? Перед 
выборами мэра в 2012 году городу кинули 900 млн руб. на два года.
— В чем причины такого противостояния?

— Я думаю, это даже уже не Худилайнен. Сейчас играют большую роль 
силовики из Питера. Я так понимаю, что идет продолжение конфликта 
с Алихановым (экс-сенатор, депутат заксобрания Девлетхан Алиха-
нов.— ”Ъ“), потому что у некоторых четкое представление, что Шир-
шина имеет прямой доступ к Алиханову. Это полная ерунда. Я его 
в принципе видела только на выборах мэра в 2009 году, когда работала 
в штабе «Яблока». При этом я не могу сказать, что это позволено сверху, 
потому что, если бы это было позволено, меня бы уже здесь не было.
— В этом году Петросовет, сотрудничавший с вами, 
поставил вам двойку за отчет и инициировал отмену 
выборов мэра.
— У меня ощущение, что у депутатов уже страх зашкаливает, когда 
ты все делаешь как зомби: Ширшина враг… Лично ко мне претензий, 
что я не работаю, халтурю, у них нет. Когда мы с ними общаемся 
по-человечески, я вижу, что они неплохо ко мне относятся, руки там 
целуют при встрече. Но они реально боятся. Один из депутатов мне 
шепотом на ухо сказал: «Галина Игоревна, вы же понимаете, Фокин 
(единоросс, экс-спикер горсовета Олег Фокин, арестован в начале 
года.— ”Ъ“) вас поддерживал до последнего…» Я, как психолог, 
понимаю, что там реально поле для коррекционной работы.
— Многие в республике уверены, что уже осенью вас 
отправят в отставку. Насколько это вероятно?
— Это все незаконно, насколько я с юристами обсуждала, это вообще 
такая наглость. Вероятно, в правительстве работают очень хорошие 
юристы, которые могут себе позволить анализировать только эту тему, 
получая зарплату из бюджета. А у меня нет ни желания, ни морального 
права на то, чтобы отвлекать своих специалистов на эти вещи.
— Про скорую отставку говорят и в отношении губернатора.
— Мне вообще все равно, снимут его или нет, меня больше  
беспокоит, когда он начнет думать как губернатор, у которого есть  
в республике город Петрозаводск, где проживает 40% населения.  
И где есть вот такая Ширшина.
— Готовы ли вы пойти на выборы губернатора?
— Пока нет. Ключевое слово — пока.

Интервью взяла Таисия Бекбулатова

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Б У Д У  В  2 0 17  Г О Д У  П Р О С И Т Ь С Я  Н А  В Ы Б О Р Ы »

Глава Карелии АЛЕКСАНДР ХУДИЛАЙНЕН заявил  
в интервью ”Ъ“, что мэру Петрозаводска Галине  
Ширшиной при нынешнем отношении к ней городского 
парламента следует либо уходить, либо менять  
отношение к своей работе.

— Чем вызван ваш конфликт с Галиной Ширшиной?
— С чего вы решили, что у нас есть конфликт? Его нет. Есть 
проблемы в городе, которые, к сожалению, неэффективно и плохо 
решаются.
— Говорят, что на решение ключевых проблем у города 
нет денег.
— Так и у нас нет денег. Деньги надо зарабатывать.
— То есть отсутствие денег в бюджете — не оправдание?
— Естественно.
— Будете ли вы вносить в горсовет обращение об отстра-
нении мэра?
— Вносить ничего не нужно. Если человек не справляется и если 
отношение жителей и парламента к нему соответствующее, то надо 
самому подумать: либо уходить, либо что-то менять в своей работе.  
А то, что она способна это сделать,— это 100%. Если Галина Игорев-
на (Ширшина.— ”Ъ“) будет правильные выводы делать, то и к ней 
будет отношение меняться.
— Почему Петрозаводск, в котором проживает большая 
часть автовладельцев, ничего не получил в этом году из 
республиканского дорожного фонда, несмотря на плохое 
состояние дорог?
— Вы не были в городе два года назад, когда меня послали на работу 
в Карелию. Я вообще был в шоке: ямы по колено, в том числе на цен-
тральном проспекте Ленина. Когда были возможности, в 2012–2013 
годах, мы существенные деньги Петрозаводску отдавали. Сегодня мы 
сводим концы с концами с нашим бюджетом, от нас ушло больше  
20 крупных налогоплательщиков (в консолидированные группы нало-
гоплательщиков.— ”Ъ“). И выпавшие налоги нам никак не компенси-
ровать. Да, сегодня в республике почти половина автотранспорта — 

это Петрозаводск. Но транспортный налог лишь малая часть фонда. 
Пусть (Галина Ширшина.— ”Ъ“) послушает другие муниципальные 
образования, у нас сегодня 11 тыс. км дорог и 554 моста, которые 
тоже требуют капитального ремонта и содержания.
— В Карелии идут митинги протеста, как вы оцениваете 
политическую ситуацию?
— Политическая ситуация пусть останется на совести тех, кто воз-
буждает эти митинги. Они сами находятся под следствием, многие 
перед судом. Если бы организаторы митингов были абсолютно 
белыми и пушистыми, то я бы вел с ними активные диалоги, но когда 
они пытаются политикой прикрыть свои неблаговидные дела, это не 
очень хорошо. Протестные митинги идут, потому что не нравится, что 
стали наводить порядок. В этом году было возбуждено 27 коррупцион-
ных уголовных дел. Заметьте, только определенная партия возбуждает 
людей на митинги, на всякие там пикеты. Вот вычитал в интернете, 
что с осени будут два самых существенных показателя, влияющих на 
рейтинг губернаторов,— динамика экономики и борьба с коррупцией. 
Думаю, я с 70-х мест резко вырвусь вперед, потому что такой мас-
штабной борьбы с коррупцией нет ни в одном субъекте сегодня.
— Силовики заранее вашу администрацию предупрежда-
ют об уголовных делах?
— Нет, я, как правило, узнаю это из СМИ.
— В январе ваш заместитель Юрий Шабанов предупре-
ждал, что будут уголовные дела против депутатов,  
и буквально через несколько дней начались аресты.
— Где он это взял, не знаю. Да, мы собираемся раз в две недели: 
все силовики, их человек 18, приходят в девять утра на совещание  
у меня в кабинете. До меня этого не было. Но мы просто обсуждаем 
текущую ситуацию. Естественно, эти вещи (уголовные дела.— ”Ъ“) 
никогда не обсуждались, это тайна следствия.
— Вы собираетесь идти на новый срок?
— Динамика, которая есть, говорит о том, что, вполне возможно, 
буду в 2017 году проситься на выборы. Если доверит президент,  
то пойду.

Интервью взяла Таисия Бекбулатова

Х Р О Н И К А К А К  К О Н Ф Л И К Т О В А Л И  В Л А С Т И  К А Р Е Л И И  И  П Е Т Р О З А В О Д С К А

Сентябрь 2013 года — Галина Ширшина при поддержке «Яблока» победила на выборах мэра Петрозаводска (41,9% голосов), обойдя 
действующего мэра-единоросса Николая Левина.
Ноябрь 2013 года — первый серьезный конфликт мэра с губернаторской администрацией, которую не устраивало назначение на долж-
ность заммэра Евгении Сухоруковой (после назначения в отношении нее было возбуждено уголовное дело).
Июнь 2014 года — первая неудачная попытка поставить неуд мэру; спикер Олег Фокин, заявлявший о неоднократных угрозах депутатам  
со стороны правительства, удержал антигубернаторское большинство в Петросовете.
Август 2014 года — в отношении Галины Ширшиной начата доследственная проверка из-за ее действий по спасению троллейбусного 
управления (уголовное дело в итоге возбуждено не было).
Январь 2015 года — арестован спикер Петросовета экс-единоросс Олег Фокин, незадолго до этого написавший письмо руководству 
«Единой России », в котором обвинил Александра Худилайнена в том, что его внутренняя политика и война с мэром привели к «деградации 
партии» в республике.
Февраль 2015 года — арестован влиятельный бизнесмен, депутат заксобрания и экс-сенатор Девлетхан Алиханов («Единая Россия»), 
долгое время конфликтовавший с губернатором.
Март 2015 года — арестованы депутат горсовета Ольга Залецкая («Яблоко») и директор торговой сети «Ленторг» Александра Корнилова 
(сеть принадлежит «яблочнику» Василию Попову; сам господин Попов решает временно не возвращаться в Россию; его супруга — вице- 
спикер заксобрания Анастасия Кравчук («Яблоко») — отпущена под залог.
Апрель 2015 года — в Петрозаводске прошел первый митинг «против политических репрессий». Оппозиция создала общественный  
комитет за отставку Александра Худилайнена.
Май 2015 года — оппозиция провела в Петрозаводске митинг с требованиями досрочной отставки губернатора и назначения выборов.
Июнь 2015 года — Петросовет поставил двойку Галине Ширшиной за годовой отчет. Заксобрание Карелии приняло закон об отмене 
выборов мэра.

В Петрозаводске прошло несколько митингов с требованием отставки Александра Худилайнена, который конфликтует с Галиной Ширшиной   ФОТО ПЕТРА КАССИНА, АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, заверше-
но расследование уголовного де-
ла по обвинению в мошенничест-
ве бывшего крупного московского 
чиновника и гендиректора ОАО 
«Мосинжстрой» Сергея Волко-
ва. По версии следствия, работая 
в столичном правительстве, го-
сподин Волков организовал афе-
ру с квартирой в новом доме на 
Остоженке, которая предназна-
чалась известной в прошлом тен-
нисистке Светлане Пархоменко. 
В результате действий господи-
на Волкова без квартиры остались 
не только бывшая спортсмен-
ка, но и бизнесмен Сергей Ники-
тин, который заплатил за нее бо-
лее $1 млн. Впрочем, ранее суд 
оправдал бывшего чиновника 
по делу об обмане теннисистки.

О завершении расследования это-
го дела 

”
Ъ“ сообщил потерпевший, 

бывший гендиректор торгового до-
ма «Межреспубликанский винза-
вод» Сергей Никитин, который, по 
его словам, уже закончил ознакомле-
ние с 28 томами материалов рассле-
дования. Теперь с делом знакомятся 
обвиняемый и его защита.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное 

дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере было возбуждено вес-
ной 2013 года. Расследованием за-
нимались разные полицейские по-
дразделения, а заканчивали его со-
трудники следственной части УВД 
по СВАО Москвы. Как следует из ма-
териалов дела, в январе 2008 года го-
сподин Никитин решил приобрести 
найденную по объявлению квартиру 
площадью 133 кв. м в новостройке по 
адресу: Остоженка, вл. 11/17. Ее про-
давцом выступала пенсионерка Евге-
ния Дементьева. Переговоры прош-
ли успешно, и бизнесмен передал 
продавцам почти $1,5 млн наличны-
ми. Однако сделке воспротивились 
городские власти, которые через суд 
добились ее аннулирования. В ито-
ге бизнесмену вернули лишь балан-
совую стоимость квартиры — 16 млн 
руб. (именно в такую сумму она по до-
кументам обошлась пенсионерке), и 
его потери составили около $1 млн.

Как выяснилось в ходе расследова-
ния, пенсионерка Евгения Дементье-
ва являлась тещей Сергея Волкова, на 
тот момент первого заместителя гла-
вы департамента инвестиционных 
программ строительства (ДИПС) пра-
вительства Москвы и одновременно 
зампреда межведомственной комис-
сии по реализации жилой площади. 
В обязанности господина Волкова, в 
частности, входило распределение 
квартир, построенных по городско-
му заказу для бюджетников. В итоге 
следствие установило, что первона-
чально квартиру на Остоженке пра-
вительство Москвы выделило неод-
нократной чемпионке СССР и Евро-

пы по теннису Светлане Пархомен-
ко. Взамен та должна была передать 
городу свою «трешку» на Кронштадт-
ском бульваре и доплатить разницу 
в стоимости жилья. Все эти условия 
семья бывшей спортсменки выпол-
нила, однако в декабре 2007 года го-
сподин Волков своим распоряжени-
ем продал квартиру на Остоженке 
своей теще, а пенсионерка в тот же 
день продала ее господину Никити-
ну. Отметим, что в разгар скандала 
Сергей Волков выдал господину Ни-
китину расписку, согласно которой 
обещал вернуть всю оставшуюся сум-
му до 30 ноября 2011 года. В итоге, по 
утверждению потерпевшего, ему бы-
ла выплачена лишь незначительная 
сумма, после чего платежи прекра-
тились. Как говорится в деле, ущерб, 
причиненный потерпевшему, соста-
вил 30,5 млн руб., что на момент за-
ключения сделки превышало $1 млн. 

Расписку же следствие рассматрива-
ет как ключевое доказательство вины 
бывшего чиновника. Сам он вины не 
признает. Ранее в беседе с 

”
Ъ“ он за-

явил, что расписка была им выдана 
под давлением. Путаница же с квар-
тирой, по заверению экс-чиновника, 
стала результатом бюрократической 
неразберихи.

Отметим, что ранее в суде уже рас-
сматривалось уголовное дело, в ко-
тором фигурировала злополучная 
квартира. Тогда потерпевшей явля-
лась бывшая теннисистка Светлана 
Пархоменко, а Сергею Волкову вме-
нялось злоупотребление должност-
ными полномочиями (ст. 285 УК РФ). 
В итоге весной 2012 года Преснен-
ский суд Москвы бывшего чинов-
ника оправдал. Отметим, что Алек-
сандр Пархоменко, супруг спор-
тсменки, с удовлетворением встре-
тил известие о завершении рассле-
дования второго дела в отношении 
господина Волкова, заметив 

”
Ъ“, что 

в этой многолетней истории «долж-
на быть поставлена точка, которой 
может стать лишь справедливый 
приговор обвиняемому».

Владислав Трифонов

Квартиру на Остоженке  
оформили в 28 томах
Завершено дело о крупном мошенничестве

Обращение к президенту РФ, 
правительствам РФ и Москвы 
против закрытия офтальмоло-
гического кабинета и прекраще-
ния лечения в столичном детсаду 
для детей с нарушениями зре-
ния в составе ГБОУ СОШ №1950, 
размещенное в интернете, под-
писали более 40 тыс. человек. 
Городские власти фактически 
признали, что медперсонал со-
кращается в ходе реорганизации 
системы здравоохранения в це-
лях «рационального использо-
вания материальных ресурсов». 
Как выяснил ”Ъ“, подобные ре-
формы проходят и в других ре-
гионах. Медики сожалеют, что 
существующая более 40 лет сис-
тема помощи детям с нарушени-
ем зрения «стала экономически 
невыгодна».

В 2014 году в рамках реформы сто-
личного образования детский сад 
№420 компенсирующего вида для 
детей с нарушениями зрения вошел 
в состав ГБОУ СОШ №1950. А с 1 ию-
ня 2015 года в нем было прекраще-
но офтальмологическое лечение де-
тей. В ходе реорганизации детсад по-
терял статус учреждения компенси-
рующего вида: из 80 воспитанников 
сада 54 — дети с проблемами зрения 
(косоглазие, амблиопия, миопия).

По словам родителей и представи-
телей образовательного сообщества, 
которые разместили на Change.org 
призыв к российским и московским 
властям не допустить прекращения 
лечения в ГБОУ СОШ №1950, число 
садов компенсирующего вида для де-
тей с нарушениями зрения в послед-
ние два года неуклонно снижается. 
Так, в Зеленограде из трех подобных 
учреждений осталось одно, похожая 
ситуация в ЦАО: из трех садов до вес-
ны этого года функционировал один 
— тот самый, за который и борют-
ся родители. Они водят сюда детей 
из разных районов Москвы — Хоро-
шевского, Пресненского, Тверского, 
Алексеевского, Марьино. По словам 
родителей и сотрудников детских са-
дов, с которыми пообщался 

”
Ъ“, к на-

стоящему времени статус учрежде-
ния компенсирующего вида снят, в 
частности, с детсадов №1645, №1286, 
№226 (ГБОУ СОШ №1847).

О закрытии офтальмологиче-
ских кабинетов и прекращении ле-
чения в детских садах в подписях 
под петицией сообщают и родители 
из других регионов. В частности, со-
общается, что закрыты учреждения 
в Минусинске и Северске, а в Ниж-
нем Новгороде и Магнитогорске их 
удалось отстоять после обращения к 
местным властям.

Представитель инициативной 
группы родителей бывшего сада 
№420 Анастасия Княжевская рас-
сказала 

”
Ъ“, что состояние ребенка 

после прихода в сад заметно улуч-
шилось — один из диагнозов снят. 
«Однако пока ребенок месяц не мо-
жет продолжать лечение, у него сно-
ва ухудшилось зрение,— говорит 
она.— Если лечение не возобновят, 
не знаем, что делать: в частных кли-
никах необходимые процедуры сто-
ят от тысячи рублей за прием». Анас-
тасия Буянова, один из авторов пети-
ции, подтвердила, что 80% детей вы-
ходили из сада с улучшениями: «На-
ша цель — вернуть лечение».

В Минздраве РФ, куда 
”
Ъ“ обра-

тился с просьбой уточнить, досто-
верна ли информация о сокраще-
нии детских учреждений компенси-
рующего вида, сообщили, что «феде-
ральной программы по сокращени-
ям медперсонала нет, каждый реги-
он руководствуется собственными 
оценками потребности населения 
во врачах». Департамент здравоох-
ранения Москвы на запрос, сколько 
подобных дошкольных учреждений 
функционирует в столице и сколько 

офтальмологов и медсестер в них ра-
ботает, ответа не представил.

Тем не менее столичные власти 
признают, что реорганизация меду-
чреждений проводится в рамках го-
спрограммы Москвы по развитию 
здравоохранения на 2012–2020 го-
ды «в целях оптимизации лечебно-
го процесса, дальнейшего совер-
шенствования организации и каче-
ства оказания специализированной 
помощи населению, рационально-
го использования материальных ре-
сурсов медорганизаций». Об этом со-
общила замначальника управления 
организации медицинской помощи 
детям и матерям департамента здра-
воохранения Москвы Лариса Ивахи-
на 3 июня 2015 года в ответ на обра-
щение родителей. Госпожа Ивахина 
отмечает, что в штатном расписании 
детской больницы имени Филатова 
(медперсонал больницы работал в 
детсаду) «не предусмотрено выделе-
ние штатных должностей медицин-
ских сестер-ортоптисток в образова-
тельных организациях». «Процесс 
оптимизации не нарушает права де-
тей на приоритет охраны их здоро-
вья и не приведет к снижению объ-
ема и качества оказания медицин-
ской помощи в образовательных ор-
ганизациях»,— заверила она.

Главврач Филатовской больницы 
Антонина Чубарова комментиро-
вать 

”
Ъ“ ситуацию отказалась. Пред-

ставитель инициативной группы ро-
дителей Наталья Артемьева расска-
зала, что Антонина Чубарова ранее 
встречалась с активистами: «Нам бы-
ло сказано, что так, как в советские 
времена, уже не будет, что у больни-
цы задолженность в полтора милли-
она рублей, в 

”
Филатовке“ и так ра-

ботает больше людей, чем положено 
по нормативам».

По словам госпожи Артемьевой, 
родителям были представлены ре-
зультаты независимой эксперти-

зы, подписанной главным внештат-
ным специалистом по офтальмоло-
гии департамента здравоохранения 
Москвы Леонидом Кононовым. В до-
кументе, в частности, говорится, что 
«по представленным группам забо-
леваний» проведение осмотра оф-
тальмолога с профилактической це-
лью рекомендуется два раза в год, 
проведение аппаратных методов ле-
чения — два раза в год, а по показа-
ниям — три-четыре раза в год.

«Посмотреть ребенка раз или два 
в год — это подход для обычного здо-
рового человека»,— констатирует 
известный офтальмолог, член-кор-
респондент РАН Христо Тахчиди. В 
разговоре с 

”
Ъ“ он отметил, что при 

патологических нарушениях зрения 
у детей до шести лет необходимо как 
можно чаще осуществлять контр-
оль и специализированное лечение. 
«Если глаз развивается ненормаль-
но, мы можем вмешиваться искусст-
венными методами,— рассказал он 

”
Ъ“.— Для этого существуют специ-

ализированные сады. Такая система 
не может быть избыточной».

«Система помощи детям с наруше-
нием зрения организована на базе до-
школьных учреждений в 1973 году,— 
говорит доцент кафедры офтальмоло-
гии Института повышения квалифи-
кации врачей Федерального медико-
биологического агентства Ирина Ле-
щенко.— Сейчас экономически стало 
гораздо сложнее содержать такие са-
дики и санатории, ведь лечение в них 
оказывалось на бесплатной основе».

Добавим, что ранее инициатив-
ным родителям удалось добиться от 
властей возвращения статуса учре-
ждения компенсирующего вида для 
детей с нарушениями зрения детско-
му саду №2058 Зеленограда. Там про-
ходили лечение 113 детей, с которы-
ми работали офтальмолог и две мед-
сестры. «Мы подняли тревогу,— рас-
сказала Валентина Буркова, мать од-
ного из пациентов.— Это привело к 
тому, что в декабре 2014 года глава 
департамента здравоохранения Мо-
сквы Алексей Хрипун своим реше-
нием статус вернул».

Валерия Мишина

Близорукость  
против недальновидности
Президента РФ просят сохранить сады  
для детей с нарушениями зрения

Следственный департамент (СД) 
МВД РФ возобновил предвари-
тельное следствие по делам биз-
несменов Ольги Евстафьевой, 
Александра Рубцова и Дениса 
Красикова, обвиняемых в попыт-
ке хищения у их делового партне-
ра Дмитрия Иванченко акций на 
1,6 млрд руб. Этому предшест-
вовал скандал: как выяснилось, 
уже после завершения следст-
венных действий по делу количе-
ство томов в нем увеличилось по-
чти вдвое. Тем временем у двоих 
подследственных истекли сро-
ки домашнего ареста, и они выш-
ли на свободу, а господин Кра-
сиков так и остался под залогом 
45 млн руб.

Как сообщил адвокат Ольги Евс-
тафьевой Сергей Старовойтов, реше-
ние о возобновлении предваритель-
ного следствия было принято следо-
вателем МВД Андреем Метелкиным 
несколько дней назад. «Данное реше-
ние было связано со сложной ситуа-
цией, в которую себя загнало следст-
вие»,— сказал господин Старовойтов.

Возобновлению следствия пред-
шествовал скандал, разразившийся 
в апреле этого года в Мосгорсуде во 
время очередного рассмотрения во-
проса о мере пресечения фигуран-
там дела. В ходе заседания выясни-
лось, что, хотя следствие по делу фор-
мально было завершено еще в авгу-
сте 2014 года, его объем и после это-
го продолжал увеличиваться. Так, с 
августа 2014-го по апрель 2015-го, по 
данным защиты, количество томов 
в нем возросло c 85 до 153. В резуль-
тате суд не только отказался продле-
вать арест обвиняемым и решил от-
пустить их под залог, но и вынес част-
ное определение в адрес следствия. 
В этом документе говорилось о недо-
пустимости совмещения «ознаком-
ления подследственных с материа-
лами дела» с «расследованием дела, 

сбором доказательств по нему». По-
сле чего у следствия осталось лишь 
два выхода: либо сокращать матери-
алы дела до прежнего объема, либо 
возобновить расследование и «доо-
формить» новые тома.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, фабула 

уголовного дела связана с конфлик-
том вокруг акций офшорной ком-
пании Katton Ltd, которой через по-
средническую фирму «Гастобраво» 
принадлежало российское ООО «Те-
хинвестстрой». Как говорится в деле, 
Александр Рубцов и Дмитрий Иван-
ченко, владевшие по 50% Katton Ltd, 
ввели в свой бизнес финансового ди-
ректора ООО Ольгу Евстафьеву, кото-
рой каждый из компаньонов пере-
дал по 2,5% акций офшорной фир-
мы. Через некоторое время парт-
неры Иванченко и Рубцов рассори-
лись, и Ольга Евстафьева приняла 
сторону последнего. Господин Руб-
цов и госпожа Евстафьева предложи-
ли Дмитрию Иванченко продать им 
свою долю в бизнесе, а когда тот отка-
зался, простым большинством голо-
сов весной 2013 года продали компа-
нию «Гастобраво» другой иностран-
ной фирме. Деньгами от ее продажи, 
как утверждают адвокаты обвиняе-
мых, их клиенты намеревались рас-
считаться с господином Иванченко, 
но в это время на Кипре разразился 
банковский кризис, из-за чего офор-
мление процедур расчетов с Дмит-
рием Иванченко, которым занимал-
ся юрист Денис Красиков, было со-
рвано. Господин Иванченко обра-
тился в правоохранительные орга-
ны, заявив о хищении его имущест-
ва — права на управление долями 
офшорной компании. Следователи 
квалифицировали действия Алек-
сандра Рубцова, Ольги Евстафьевой 
и Дениса Красикова как мошенни-
чество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), оценив причиненный 
Дмитрию Иванченко ущерб в 1,6 мл-

рд руб. Денис Красиков, отсидев че-
тыре месяца в СИЗО, пошел на сдел-
ку со следствием и дал признатель-
ные показания, после чего его дело 
выделили в отдельное производст-
во, а самого в итоге поместили под 
домашний арест. Не признававшие 
себя виновными Ольга Евстафьева 
и Александр Рубцов до ноября 2014 
года находились в СИЗО, а затем — 
под домашним арестом. Когда же 
Мосгорсуд решил выпустить их под 
залог, то доволен остался только го-
сподин Рубцов, за которого необхо-
димую сумму (45 млн руб.) внесло 
подконтрольное ему ЗАО «Металло-
комплект-М». Ольга Евстафьева со-
брать определенную ей судом сумму 
(35 млн руб.) не смогла и попросила 
суд снизить размер залога до 3 млн. 
Однако с просьбой неожиданно не 
согласились представители Алек-
сандра Рубцова, которые заявили, 
что госпожа Евстафьева со своих 5% 
акций Katton Ltd ежегодно получала 
50 млн руб. дивидендов. Адвокаты 
господина Рубцова даже представи-
ли выписки со счетов Katton, якобы 
подтверждающие их слова. Несмо-
тря на заявления подследственной, 
что таких денег она не получала, суд 
оставил прежний размер залога в си-
ле. Тогда обвиняемая потребовала у 
следователя возобновить расследо-
вание дела и выяснить, кто именно 
получал за нее дивиденды, но ответа 
не получила. Теперь же, после возоб-
новления следствия, она рассчиты-
вает получить нужные ей сведения.

Между тем предельный срок до-
машнего ареста, под которым нахо-
дились не заплатившая залог Ольга 
Евстафьева и Денис Красиков, истек. 
Следователь Андрей Метелкин отпу-
стил обоих под подписку о невые-
зде, а вот у Александра Рубцова мера 
пресечения не изменилась — его за-
лог остается на депозите суда.

Алексей Соковнин

Дело об акциях дало прирост
Пока идет расследование, обвиняемые вышли на свободу

Родители детей с нарушениями 
зрения просят вернуть  
офтальмологов  
в специализированные сады   
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Бывший московский чиновник  
Сергей Волков считает,  
что судьбу квартиры  
на Остоженке он определил 
строго по закону   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Ее поздравляет президент медиахолдинга «Красная 
звезда», автор программы «Человек и закон» Алексей 
Пиманов:
— Уважаемая Ольга Александровна! С юбилеем вас! Вы 
яркая, умная, НАСТОЯЩАЯ! Вас любят и ненавидят, ува-
жают и даже боятся. А значит, вы все делаете правильно! 
На такой должности по-другому быть не может!! Счастья, 
удачи, здоровья!! С днем рождения!

Поздравления передает директор департамента инфор-
мационной политики Минобрнауки РФ Анна Усачева:
— Дорогая Ольга Александровна! Поздравляю с юбиле-
ем! Ваше чувство справедливости, безупречное знание 
закона, женская интуиция и любовь к истине сделали 
вас судьей от Бога. У вас есть чему поучиться, счастлива, 
что в моей жизни была такая возможность. Умение соби-
рать вокруг себя неравнодушных и увлеченных общим 
делом коллег, открыто отстаивать и защищать их инте-

ресы, заботливо воспитывать молодых служителей Фе-
миды, которые по-настоящему уважают закон, всегда от-
личали в вас талантливого и чуткого руководителя. Ис-
кренне желаю вам здоровья, яркого солнца и исполне-
ния желаний!

Поздравления передает председатель комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, арбитражному и процес-
суальному законодательству Павел Крашенинников:
— Уважаемая Ольга Александровна, вы возглавляете 
один из крупнейших судов в Европе. В вашем ведении 
уголовные, гражданские, трудовые и другие судебные 
дела. Всем известны ваши интеллектуальные и органи-
заторские способности, трудолюбие, которые позволя-
ют вам успешно справляться с таким объемом государст-
венно важной работы. Мужества вам, терпения и, конеч-
но же, удачи! Всего вам самого лучшего.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у председателя Мосгорсуда  
Ольги Егоровой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В конце прошлой недели одной 
из самых горячих точек сирийско-
го фронта вновь стал курдский город 
Кобани на границе с Турцией. Отря-
ды «Исламского государства» (ИГ) 
предприняли внезапную попытку его 
захватить и едва не достигли цели — 
отразить наступление удалось лишь 
ценой больших потерь, в том числе  
среди мирного населения. Курды 
убеждены, что неожиданный удар 
ИГ стал возможен благодаря помо-
щи Турции. Президента этой страны 
Реджепа Тайипа Эрдогана обвиня-
ют в связях с исламскими радикала-
ми, при помощи которых он надеет-
ся максимально ослабить как своих 
противников курдов, так и режим Ба-
шара Асада в Сирии.

Ранее Кобани уже был в центре вни-
мания мировых СМИ. Битва за этот го-
род, ставший символом курдского со-
противления исламистам, в конце 
2014—начале 2015 года длилась четыре 
месяца. Тогда в адрес Анкары тоже зву-
чали обвинения в нежелании помочь 
курдам и безразличном отношении к 
беженцам, пытавшимся спастись от ра-
дикалов на турецкой территории. В тот 
раз наступление на Кобани удалось отра-
зить, и отряды ИГ на какое-то время пе-
реключились на другие цели. Как выяс-
нилось, ненадолго.

Новая атака на Кобани стала полной 
неожиданностью. Дело в том, что в по-
следние недели на сирийском фрон-
те борьбы с ИГ именно курды, как ка-
залось, перехватили инициативу. Они 
освободили несколько населенных 
пунктов и даже начали угрожать Рак-
ке — неофициальной столице джиха-
дистов на территории Сирии. И тут 
— внезапный удар в тыл, смешавший 
курдам все карты.

По мнению ряда антиправительст-
венно настроенных турецких экспер-
тов, наступление ИГ на Кобани едва ли 
было бы возможным без содействия Тур-
ции. Власти Анкары не заинтересованы 
в укреплении позиций курдов ни в Си-
рии, ни в Ираке, так как опасаются роста 
сепаратистских настроений среди курд-
ского меньшинства в собственной стра-
не. Особенно учитывая успех на состояв-
шихся в начале июня выборах в парла-
мент прокурдской Партии демократии 
народов (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Другая при-

чина если не благожелательного, то ней-
трального отношения турецких лиде-
ров к исламским радикалам в Сирии — 
стремление с их помощью дестабилизи-
ровать геополитического соперника, ре-
жим Башара Асада в Сирии.

«Турция никогда не позволит, чтобы 
на ее южных границах в Сирии было со-
здано курдское государство,— объявил 
вчера Реджеп Тайип Эрдоган.— Анкара 

приложит все усилия, чтобы этот план 
никогда не был осуществлен, вне зави-
симости от цены вопроса». Заявление ту-
рецкого лидера последовало за успеха-
ми курдских формирований, которые 
после первых неудач все-таки сумели от-
бить атаки ИГ на Кобани. В субботу отря-
ды народной самообороны — боевого 
крыла контролирующей власть в Сирий-
ском Курдистане партии «Демократиче-
ский союз» — вытеснили исламистов из 
города. Это и вызвало столь жесткую ре-
акцию Анкары.

Реакция на жесткие высказывания 
господина Эрдогана нашла отражение 
в соцсетях. Пользователи Twitter отреа-
гировали на заявления Анкары хеште-
гом #TerroristTurkey, за несколько дней 
ставшим самым популярным. Его ис-
пользовали миллионы курдов по все-
му миру. «Настал тот день, когда Турция 
решила помочь 

”
Исламскому государ-

ству“»,— разместил в своем микробло-
ге сообщение один из пользователей, 
сопроводив его карикатурой на прези-
дента Эрдогана, который не пускает че-
рез границу сирийских беженцев, од-
нако открывает ее для исламских ради-
калов, стремящихся присоединиться к 
ИГ. «Турция не террорист, все террори-
сты — в 

”
Демократическом союзе“ и в 

Рабочей партии Курдистана (запрещен-
ная в Турции партия курдских сепарати-
стов.— 

”
Ъ“)»,— парирует другой пользо-

ватель Twitter, очевидно, сторонник ту-
рецких националистов.

Депутат израильского Кнессета, экс-
перт по региону Ксения Светлова убе-
ждена, что турецкие власти не только 
способствовали подготовке наступле-
ния ИГ на Кобани, но и пропустили ра-
дикальных исламистов «с оружием и 
взрывчаткой» через свою территорию. 
По мнению госпожи Светловой, одна из 
причин вовлеченности Турции в сирий-
ский и иракский конфликты — борьба 
за водные ресурсы. Пока Дамаск и Багдад 
полностью сконцентрированы на борь-
бе со своими вооруженными противни-
ками, Анкара строит плотины и перена-
правляет на турецкую территорию зна-
чительную часть водных ресурсов Евф-
рата и Тигра.

Собеседник 
”
Ъ“ в правительственных 

кругах Турции признает, что конфликт 
между Анкарой и Дамаском вокруг вод-
ных ресурсов всегда существовал, одна-
ко, по его словам, «сейчас главная цель ту-
рецкого руководства — не допустить мас-
штабных акций протеста курдов на тер-
ритории страны». Об этом, впрочем, речь 
пока не идет. Поводом для подобных ак-
ций могло бы стать падение Кобани, но 
сирийские курды пока сумели отстоять 
город и не допустить ни гуманитарной 
катастрофы, ни этнических чисток.

Максим Юсин, Ольга Кузнецова

Турецко-исламское 
государство
Анкару обвиняют в сотрудничестве с ИГ

Греция вводит ограничения на сня-
тие средств со счетов в банках — 
они не откроются в понедельник  
и вероятнее всего останутся закры-
тыми всю неделю. Мера является  
вынужденной, отток средств из бан-
ков за выходные превысил €1,3 
млрд. Переговоры с европейскими 
кредиторами также де-факто замо-
рожены до 5 июля, когда назначен 
национальный референдум по во-
просу соглашения. Негативный ис-
ход голосования поставит под сом-
нение членство Греции в зоне евро. 
Нерешенным остается и вопрос пла-
тежа по кредиту МВФ в размере 
€1,6 млрд. во вторник — срок,  
вероятно, будет пропущен. 

Правительство Греции в воскресенье 
созвало срочное заседание совета по фи-
нансовой стабильности, в который вхо-
дят, в частности, главы Минфина и ЦБ 
страны. По его итогам премьер-министр 
страны Алексис Ципрас объявил о вве-
дении капитальных ограничений и бан-
ковских каникул, начиная с понедель-
ника. В Афинах обеспокоены резко воз-
росшим оттоком средств из банков — в 
выходные к банкоматам выстроились 
длинные очереди, а изъятие средств со 
счетов превысило €1,3 млрд. после того 
как в пятницу Алексис Ципрас призвал 
граждан голосовать против обмена жест-
ких реформ на выделение финпомощи 
на референдуме 5 июля.

Тем временем в Европейском Цен-
тробанке, оказывающем греческому 
ЦБ экстренную финансовую поддер-
жку (Emergency Liquidity Assistance, ELA, 
сейчас €90 млрд) вчера отказались на-
растить объем срочного кредитования, 
что в конечном итоге и сделало неизбеж-
ным введение ограничений на снятие 
средств со счетов — иначе греческие бан-
ки столкнулись бы с нехваткой денег. В 
ЕЦБ не ссылаются напрямую на провал 
субботних переговоров с Еврогруппой (в 
нее входят министры финансов 19 стран 
зоны евро), но после того, как Греция от-
вергла предложение кредиторов, а они 

отказались продлить программу помо-
щи (ее действие прекратится 30 июня), 
риски полного прекращения финанси-
рования Греции ЕЦБ резко возросли.

Напомним, во вторник Греция долж-
на осуществить платеж МВФ в разме-
ре €1,6 млрд., а без получения средств 
последнего транша в рамках действу-
ющей программы помощи от «тройки» 
(ЕС, ЕЦБ, МВФ, €7,2 млрд.) осуществить 
эту выплату правительству страны не 
удастся. Продление программы необхо-
димо для сохранения платежеспособно-
сти Афин до момента проведения наци-
онального референдума.

Впрочем, в МВФ уже заявили, что ре-
ферендум не будет иметь юридической 
силы (он предполагает голосование 
по условиям программы помощи, ко-
торая к тому моменту истечет), и отка-
зались дать Греции отсрочку по плате-
жу. Однако, по словам главы МВФ Крис-
тин Лагард, если греки на референдуме 
поддержат программу помощи и таким 
образом скажут «да» сохранению член-
ства в зоне евро, фонд готов «предпри-
нять новую попытку» договориться. 
Бывший премьер-министр страны Ан-
тонис Самарас также поспешил преду-
предить о рисках выхода Греции из зо-
ны евро, если голосование даст отрица-
тельный результат.

В самом же греческом правительстве 
не видят причин для выхода Греции из 
зоны евро — по словам Яниса Варуфаки-
са, неспособность договориться с креди-
торами не является достаточным осно-
ванием для этого. Платеж же МВФ госпо-
дин Варуфакис предложил ЕЦБ осущест-
вить за счет процентов, заработанных на 
кредитах Греции — но отказался прямо 
ответить, будет ли он произведен. Алек-
сис Ципрас вчера поздно вечером также 
проинформировал, что вновь обратится 
к кредиторам с просьбой продлить дей-
ствие программы помощи Греции на не-
сколько дней, дабы избежать дефолта по 
платежу МВФ и разрастания банковско-
го кризиса в стране.

Татьяна Едовина

В НАТО определились с планами нового  
расширения — оно будет единичным. 
Источники ”Ъ“ в альянсе идеальным кан-
дидатом называют сегодня лишь Черного-
рию. В самой же адриатической республи-
ке число сторонников вступления в НАТО 
на минувшей неделе впервые превыси-
ло число противников. А в ее руководстве 

”Ъ“ заверили, что от интеграции Черного-
рии в альянс Россия может даже выиграть. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

То, что большинство черногорцев готовы 
поддержать вступление в НАТО, следует из ре-
зультатов обнародованных на минувшей неделе 
соцопросов. Их провели два влиятельных бал-
канских агентства IPSOS — Strategic Marketing 
и Damar. Полученные социологами результаты 
схожи: за вступление в НАТО проголосовали бы, 
по данным одного агентства, 47%, против — 43%, 
по данным другого, за — 44%, против — 40%. А 
на вопрос, станет ли Черногория членом альян-
са, утвердительно ответили 64% и 66% соответст-
венно. Таким образом, впервые в Черногории 
число сторонников присоединения к НАТО пре-
высило число противников.

Результаты соцопросов обнародовал на все-
мирном форуме по безопасности GLOBSEC в 
Братиславе черногорский премьер Мило Джу-
канович. Там же Черногории был послан яс-
ный сигнал: именно она будет следующим 
членом НАТО. Премьер Великобритании Дэ-
вид Кэмерон заявил: «Существуют весомые 
причины, чтобы Черногория стала членом 
альянса». Представитель Словакии в НАТО То-
маш Валашек высказался более определенно: 
«Приглашение Черногории поступит обяза-
тельно». А на днях генсек альянса Йенс Стол-
тенберг подтвердил: решение по Черногории 
будет принято в декабре.

Вступление в НАТО в качестве стратегиче-
ской цели черногорские власти провозгласи-
ли в 2010 году, после чего быстро добились 
Плана действий по членству в альянсе, а за-
тем и статуса кандидата. «Черногория — един-
ственное ненатовское звено в цепи натовских 
стран, все наши соседи по Адриатике — чле-
ны НАТО, и иного пути обеспечения безопас-
ности у нас нет,— объяснил ключевые моти-
вы республики источник 

”
Ъ“ в ее правительст-

венных кругах.— Кроме того, членство в НАТО 
— самая надежная гарантия для инвесторов, 
от которых мы сильно зависим».

Черногорцы ждали приглашения на сам-
мите НАТО в Кардиффе в сентябре, однако в 
альянсе приняли соломоново решение: с при-
глашением Черногории определятся главы 
МИДов альянса в декабре 2015 года, не дожи-
даясь следующего саммита в Варшаве. Основ-
ными претензиями к черногорцам прошлой 
осенью были незавершенная реформа секто-
ра обороны и безопасности, а также недоста-
точный уровень общественной поддержки. Се-
годня в НАТО признают: Черногория продви-
нулась по обоим направлениям. А команду-
ющий силами НАТО в Европе генерал Филип 
Бридлав недавно объявил: в военном плане 
Черногория готова к вступлению, и решение о 
ее приеме будет чисто политическим.

Часть членов альянса сдержанно относятся 
к его расширению, полагая, что НАТО все слож-
нее «переваривать» новых членов и что может 
возникнуть новый раздражитель в отношени-
ях с Россией. Но даже с учетом этих опасений 
многие политики и эксперты считают, что шан-
сы Подгорицы на вступление велики. «Черно-
гория — идеальный кандидат»,— заявил 

”
Ъ“ 

дипломатический источник в одном из натов-
ских государств, занимающийся Балканами. 
По его словам, в обозримом будущем ни одна 
другая страна не имеет реальных шансов на 
вступление.

Источник же 
”
Ъ“ в черногорских правитель-

ственных кругах полагает, что присоединение 
республики к НАТО не приведет к ухудшению 
ее отношений с Москвой. «Во-первых, мы ни-
когда не скрывали от России наших планов,— 
пояснил он.— Во-вторых, Москва жестко вы-
ступает против вступления в НАТО прежде все-
го соседних с ней стран. В-третьих, Россия ви-
дит угрозу в приближении к своим границам 
военной инфраструктуры альянса, но Черно-
гория не планирует размещать на своей терри-
тории базы. Наконец, в НАТО есть целый ряд 
стран, имеющих прекрасные отношения с Рос-
сией, и Москва должна по идее быть заинтере-
сована в увеличении их числа».

В том, что после вступления Черногории в 
НАТО ее отношения с РФ не должны постра-
дать, убежден и черногорский премьер Мило 
Джуканович. В недавнем послании по случаю 
Дня России он заверил своего российского кол-
легу Дмитрия Медведева: «Подключение Чер-
ногории к евроатлантической интеграции ни 
в коем случае не станет препятствием для раз-
вития отношений с партнерами и друзьями — 
такими, как Россия».

Греция уходит 
на долговые каникулы
Страна вводит ограничения  
движения капиталов

В НАТО нашли недостающее звено
Следующим членом альянса станет Черногория

Приднестровье сводит просчеты с Молдавией
Посредники обсуждают возобновление переговоров,  
а непризнанная республика грозит оппонентам прекращением всех контактов

Посредники в урегулировании конфлик-
та в Приднестровье пытаются перезапу-
стить переговоры, находящиеся в тупи-
ке с прошлого года. Спецпредставитель 
председателя ОБСЕ Радойко Богоевич се-
годня обсудит эту тему в МИД РФ. Тем вре-
менем приднестровский МИД пригрозил 
полностью прервать контакты с Кишине-
вом и вынести на референдум вопрос о це-
лесообразности переговоров. Эксперты 
называют ультиматум властей непризнан-
ной республики попыткой оправдать соб-
ственные просчеты.

Спецпредставитель действующего предсе-
дателя ОБСЕ (сейчас в организации председа-
тельствует Сербия) по приднестровскому уре-
гулированию Радойко Богоевич сегодня в Мо-
скве встретится с главным российским пе-
реговорщиком по Приднестровью, послом 
МИД РФ по особым поручениям Сергеем Гу-
баревым. Господин Губарев в беседе с 

”
Ъ“ не 

исключил, что гостя примет замминистра 
иностранных дел Григорий Карасин.

Главная тема встречи — возобновление пе-
реговоров в формате «5+2» (Молдавия и Прид-
нестровье — стороны конфликта; ОБСЕ, Рос-
сия, Украина — посредники; ЕС и США — на-
блюдатели). Формат не работает с июня прош-
лого года. В октябре глава приднестровского 
МИДа Нина Штански заявила, что не видит 
предпосылок для переговоров в условиях, 
когда продолжаются «попытки удушить Прид-
нестровье», а в Молдавии заводят уголовные 
дела на приднестровских чиновников.

Сергей Губарев надеется, что противоречия 
можно преодолеть. «Пауза недопустимо затя-
нулась. Это контрпродуктивно»,— сказал ди-
пломат 

”
Ъ“. Он сообщил, что Радойко Богое-

вич уже побывал в Киеве, а после дискуссий в 
Москве направится в Молдавию.

Пока посредники думают, как возобно-
вить переговоры, Приднестровская Молдав-
ская Республика (ПМР) грозит разорвать от-
ношения с Кишиневом. Об этом говорится 
в письме, которое Нина Штански разослала 
иностранным послам в Молдавии. На минув-
шей неделе оно попало в СМИ, спровоциро-
вав скандал.

В документе изложены претензии и об-
винения в адрес Кишинева и Киева. Госпожа 
Штански обвиняет их в экономическом уду-
шении ПМР. Молдавии досталось за введен-
ные в 2006 году правила, согласно которым 
приднестровские компании, торгующие на 
внешних рынках, должны регистрироваться 
в Кишиневе и оформлять там экспорт и им-
порт. Их министр и назвала «блокадным ре-
жимом». Приднестровские предприятия, по 
ее словам, сталкиваются с проблемой получе-
ния в Кишиневе документов, связанных с им-
портом сырья, организацией производства и 
экспортом продукции.

Из-за политической ситуации на Украине, 
написала Нина Штански, компании из ПМР 
либо потеряли украинский рынок, либо «не-
сут логистические издержки». Решение же Ки-
ева запретить ввоз в ПМР подакцизных това-
ров (алкоголь, сигареты, нефтепродукты и 

др.) через пункты пропуска на не контроли-
руемом Кишиневом приднестровском участ-
ке молдавско-украинской границы она счи-
тает «новым дискриминационным режимом 
импорта», организованным Молдавией и 
Украиной.

Из-за вышеперечисленного, констатиру-
ет министр, упали импорт, экспорт, а также 
поступления в бюджет Приднестровья — на 
24,3%, 23,4% и 45% соответственно. «Такое по-
ложение дел приводит к нарастанию социаль-
ного напряжения в обществе, всплеску миг-
рации, а также разрастанию панических и ра-
дикальных настроений»,— написала она.

В складывающейся ситуации госпожа 
Штански грозит ответными мерами. Среди 
них — стопроцентная пошлина на товары из 
Молдавии и введение визового режима для 
молдавских граждан. Кроме того, она обеща-
ет в ближайшее время ввести в ПМР «режим 
чрезвычайного экономического положения», 
в результате чего все контакты с Молдавией 
«будут полностью прекращены, а вопрос це-
лесообразности дальнейшего ведения пере-
говоров может быть вынесен на референдум».

Бюро по реинтеграции Молдавии, куриру-
ющее отношения с Тирасполем, назвало пись-
мо «попыткой поиска виновных на стороне», 
призвав решать все проблемы в формате «5+2». 
Вице-премьер республики по реинтеграции 
Виктор Осипов обвинения в блокаде назвал 
политическими, отметив в беседе с 

”
Ъ“, что 

приднестровским предприятиям предостав-

ляется полный перечень инструментов внеш-
неэкономической деятельности в упрощен-
ном варианте — без налоговых обязательств.

Предшественник Нины Штански на посту 
главы МИД ПМР Владимир Ястребчак сказал 

”
Ъ“, что одна из целей письма — показать бес-

перспективность ведения переговоров в фор-
мате «5+2» в условиях давления. С другой сто-
роны, допускает он, эта тема может быть ис-
пользована для консолидации жителей ПМР 
и оправдания просчетов приднестровского 
руководства.

Другой бывший глава приднестровского 
МИДа, один из основателей непризнанной 
республики Валерий Лицкай считает, что на-
зывать ситуацию вокруг Приднестровья бло-
кадой не совсем корректно. «Есть давление, 
но это не блокада»,— заявил он 

”
Ъ“. По его 

словам, в ПМР внутренний системный кри-
зис: «У нас сокращается производственная ба-
за, количество предприятий уменьшается, 
малый и средний бизнес закрывается, потому 
что государство разрослось. Чиновников мно-
го, и они охотятся за предпринимателями».

Ответные меры Тирасполя, предупреждает 
господин Лицкай, могут выйти боком: «К нам 
все завозится через Молдавию, а мы пошли-
ны хотим увеличить. Это означает свой рынок 
взорвать, а не молдавский». Референдум о вы-
ходе из переговоров, заключает он, также ни к 
чему не приведет: «Механизм 

”
5+2“ — между-

народный. Один ушел — остальные останутся 
и будут договариваться, тем более что ПМР — 
непризнанное государство».

Владимир Соловьев, Кишинев

дополнительная информация 
kommersant.ru/11514

Глава МИД Приднестровья Нина Штански 
обвиняет Кишинев в попытках «удушить» 
непризнанную республику   
ФОТО VESTIPMR.INFO

Черногория может вступить в НАТО только 
через полгода, но ее премьер Мило  
Джуканович (справа) и генсек альянса 
Йенс Столтенберг уже ощущают себя  
союзниками  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20706,15 (–65,25)
РТС 943,01 (+1,69)
FTSE 100 6753,7 (–54,12)

DAX 30 11492,43 (+19,3)
DJIA 17946,68 (+56,32)
NASDAQ Composite 5080,51 (–31,68)

По данным агентства Reuters.
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● 58,95тыс. пунктов ● 17,922

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.06.15
Австралийский доллар 42,2550
Английский фунт 86,3463
Белорусский рубль** 35,8018
Датская крона* 82,3593

Доллар США 54,8126
Евро 61,4066
Индийская рупия*** 86,1901
Казахский тенге*** 29,4375

Канадский доллар 44,3827
Китайский юань* 88,2793
Норвежская крона* 70,2168
СДР 77,0616

Сингапурский доллар 40,7468
Новая турецкая лира 20,6039
Украинская гривна* 26,1012
Шведская крона* 66,4403

Швейцарский франк 58,7551
Японская иена*** 44,4276
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ловит на слух  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Одной из наших неочевидных за-
дач является наблюдение за тем, ка-
кие слова и термины входят в употре-
бление органов власти в России, а ка-
кие из него исключаются. Санкт-Пе-
тербургский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ) в 2015 году 
прошел при почти постоянном упо-
треблении его участниками термина 
«экономика знаний», и хотелось бы, 
конечно, быть уверенным в том, что 
хотя бы 25% произносивших эти сло-
ва с трибуны ПМЭФ осознавали, что 
это не лозунг, а термин, имеющий 
хоть и расплывчатое, но определе-
ние. Так, «экономика знаний» и «но-
вая индустриализация», к которой 
модно было призывать Россию в сезо-
не/2013–2014,— концепции, не близ-
кие друг другу.

Важным достижением Банка Рос-
сии, в свою очередь, было включение 
в общеэкономический лексикон тер-
мина «трендовая инфляция». В марте 
2015 года он употреблялся довольно 
широко, но с мая исчез из употребле-
ния. Напомним, о чем речь. Переход к 
инфляционному таргетированию ЦБ 
в ноябре 2014 года означает, что все 
действия регулятора имеют конеч-
ную цель — в случае с РФ это индекс 
потребительских цен (ИПЦ) на уров-
не 4% в год после 2017 года. Впрочем, 
постоянные ссылки Банка России на 
инфляцию экономическим игрокам 
малополезны — ее ускорения и за-
медления являются результатом дей-
ствий самого ЦБ (изменения ставки и 
резервных требований) в прошлом, 
от полугода до полутора лет.

При этом ЦБ может управлять ин-
фляционными ожиданиями, и дан-
ные о них Банк России публикует, 
но трактовка их напрямую непроста. 
Например, медианная оценка насе-
лением текущей годовой рублевой 
инфляции составляет около 28% и не 
снижалась несколько месяцев, а с но-
ября 2014-го по май 2015 года про-
цент людей, предпочитающих хра-
нить сбережения в рублях, вырос с 
минимума в 62% до 78%. Кому-то мо-
жет показаться, что страна населена 
не очень умными людьми.

ЦБ работал и работает с поняти-
ем «базовой инфляции» (это, грубо, 
ИПЦ, очищенный от влияния госре-
гулирования тарифов) — она в боль-
шей степени зависит от самого ре-
гулятора. «Трендовая инфляция» на 
порядок более сложный и эффектив-
ный инструмент измерения. У не-
го два недостатка. Первый — метод 
очень новый. Лишь в марте 2015 го-
да исследовательский департамент 
ЦБ впервые обосновал, какой ме-
тод измерения (использование ди-
намических факторных моделей) 
из двух десятков существующих луч-
ше. В июне 2015 года к тому же вы-
воду пришли Джеймс Сток из Гарвар-
да и Марк Уотсон из Принстонского 
университета, работы исследовате-
лей ФРС США и Банка Бельгии на эту 
тему пока не опубликованы. Второй 
недостаток — следствие первого. 
Объяснение рядовому депутату Гос-
думы, что такое «базовая инфляция», 
с грехом пополам возможно, но «на 
пальцах» сделать то же самое с «трен-
довой» нельзя. Возможно, это одна из 
причин того, почему термин не при-
живается — и это, видимо, только на-
чало проблем ЦБ с объяснением, что 
он делает и почему.

вчера

MCDONALD’S

ввел во всех российских ре-
сторанах идентификацию по-
сетителей, пользующихся ин-
тернетом по Wi-Fi, сообщил РБК 
и подтвердила ”Ъ“ представитель 
сети Светлана Полякова. Иденти‑
фикация проходит по номеру сото‑
вого телефона. Постановление пра‑
вительства о доступе в публичные 
сети интернет по удостоверению 
личности появилось летом 2014 го‑
да. Позже Минкомсвязь уточнила, 
что идентификация может прохо‑
дить по номеру телефона. В мае бы‑
ли введены штрафы для операторов 
за несоблюдение процедуры иден‑
тификации при использовании ин‑
тернета через публичную сеть Wi‑Fi. 
 Владислав Новый

TURKCELL

договорилась о выкупе у «Сис-
тем Кэпитал Менеджмент» 
(СКМ) украинского бизнесме-
на Рината Ахметова 44,96% 
Euroasia Telecommunications. 
Этот холдинг через ООО «Астелит» 
владеет сотовым оператором, ра‑
ботающим под брендом life:). За‑
крытие сделки ожидается в июле, 
а ее сумма пока не разглашается. 
Ранее «Астелит» на 100% принад‑
лежал Euroasia, 55% которой владе‑
ла Turkcell, 45% — СКМ. Среди акци‑
онеров Turkcell — L1 Technology (ра‑
нее Altimo;13,3%). «Интерфакс»

РОСПОТРЕБНАДЗОР

опубликовал «Доклад о защи-
те прав потребителей в фи-
нансовой сфере в 2014 году». 
Согласно ему, в 2014 году в Роспо‑
требнадзор поступило 28,7 тыс. об‑
ращений потребителей финансо‑
вых услуг, что на 52% больше пока‑
зателя 2013 года. «Мы уже три года 
имеем рост числа обращений, как 
и Банк России»,— сообщил началь‑
ник управления защиты прав потре‑
бителей Роспотребнадзора Олег 
Прусаков. В структуре обращений 
преобладают жалобы на банки — 
19 тыс. случаев (63%) и страховые 
организации — 8,37 тыс. (29%). Еще 
791 обращение (3%) касалось пла‑
тежных агентов, 515 (2%) были свя‑
заны с микрофинансовыми орга‑
низациями. В 2014 году Роспотреб‑
надзор провел 1,6 тыс. надзорных 
мероприятий в финансовой сфере, 
что на 10% меньше, чем в 2013 году. 
«Интерфакс»

«СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

финансово поддержива-
ет авиакомпанию «ЮТэйр», 
без этой помощи ей гро-
зило бы банкротство, зая‑
вил глава нефтекомпании Влади‑
мир Богданов. Общий долг авиа‑
компании, по ее оценке, на сере‑
дину декабря 2014 года состав‑
лял 167   млрд руб., за год она по‑
лучила чистый убыток в 22,3   млрд 
руб. по РСБУ. Основным акционе‑
ром авиакомпании с 60,7% акций 
является НПФ  «Сургутнефтегаз». 
«РИА  Новости»

правила  
игры

Невозможность объяс
нить простыми слова
ми, что именно делают 
ЦБ, Минфин, прави
тельство, в России 
 может стать полити
ческой проблемой

В преддверии введения 
повышенных отчисле-
ний в Фонд страхования 
вкладов (ФСВ) банки ак-
тивно подстраиваются 
под новые правила иг-
ры. Чем ближе к 1 ию-
ля, тем ниже становят-
ся предлагаемые ими 
ставки по вкладам. Мно-
гие воспользовались ла-
зейкой в методике расче-
та ЦБ, чтобы сохранить 
прежнюю доходность без 
дополнительных расхо-
дов, но за нестандартны-
ми условиями договоров 
Банк России намерен сле-
дить особенно тщательно.

С 1 июля размер взносов 
в ФСВ будет привязан к уров-
ню ставок банков по вкла-
дам. Анализ 

”
Ъ“ показал, что 

в преддверии «времени Ч» 
банки меняют ценовую поли-
тику, убирая из депозитной 
линейки продукты, которые 
привели бы к необходимости 
платить повышенные взно-
сы. Это уже сделали игроки, 
которые имели самые высо-
кие ставки (по данным Banki.
ru) в начале июня. Именно 
тогда в рамках банковского 
конгресса в Санкт-Петербур-
ге регулятор предупредил 
банкиров о целесообразности 
корректировки ценовой по-
литики в отношении вкладов 
физлиц (см. 

”
Ъ“ от 5 июня). 

Так, к 26 июня «Ренессанс Кре-
дит», «Глобэкс», Миръ-банк и 
Милбанк, лидировавшие в 
рейтинге вкладов Banki.ru в 
начале июня, действительно 
снизили доходность вкладов 
до отведенного ЦБ диапазона. 
Так поступают и другие игро-
ки. После публикации регу-
лятором ориентира по став-
кам на июль (18 июня) о сни-
жении доходности депози-
тов объявили в совокупности 
около 70 банков.

• По закону «О страховании 
вкладов», с 1 июля, если банк 
укладывается в базовый уро-
вень доходности вкладов, 
он будет платить в ФСВ 
 отчисления по базовой став-
ке — 0,1%. Этот индикатор 
рассчитывается как сред-
нее из максимальных ставок 
банков, привлекающих две 
трети средств населения, 
по вкладам в рублях и валю-
те для разных сроков. При 
превышении его на 2–3 про-
центных пункта (п. п.) над-
бавка составит 20%, более 
чем на 3 п. п.— 150%.
В ЦБ также отмечают, что 

банки готовятся к 1 июля. 
«Точных количественных 
данных пока нет, их получе-
ние возможно только в ию-
ле. По имеющейся информа-
ции, почти все крупные игро-
ки уже привели свои ставки 
в соответствие со среднеры-
ночными, а те, кто не сделал 
этого, приведут к 1 июля,— 
говорит зампред Банка Рос-
сии Михаил Сухов.— Игроки 

поменьше также ведут более 
активную, чем ожидалось, ра-
боту в этом направлении». В 
итоге результат, скорее все-
го, будет даже лучше наших 
прогнозов, отмечает госпо-
дин Сухов: предполагалось, 
что из более чем 100 банков, 
на начало июня завышавших 
ставки по вкладам настолько, 
чтобы платить повышенные 
взносы в ФСВ, сохранят аг-
рессивную политику, несмо-
тря на рост расходов в ФСВ, 
70–80 игроков. В реальности 
их будет гораздо меньше, за-
ключает он.

Впрочем, детальный ана-
лиз условий банков по вкла-
дам показывает, что мно-
гие попали в рамки предель-
ных значений ЦБ отнюдь не 
за счет снижения ставок. Де-
ло в том, что при превыше-
нии срока вклада более чем 
на один день по сравнению 
с разбивкой ЦБ вклад автома-
тически перемещается в кате-
горию с более высокой пре-
дельной ставкой. ЦБ делит 

все вклады на четыре катего-
рии: до 90 дней, 91–180 дней, 
181 день — один год и свыше 
одного года. Однако на пра-
ктике таких сроков придер-
живаются единицы. У боль-
шинства банков трехмесяч-
ный депозит определен сро-
ком не 90, а 91 день (а у кого-
то даже 92–95 дней), шести-
месячный —181 день и бо-
лее (до 184 дней). Выгода в та-
ком подходе налицо. По вкла-
ду до 90 дней банк, не желаю-
щий наращивать расходы на 
ФСВ, сможет платить вклад-
чику лишь 13,8%, но при уве-
личении срока вклада на 
один день доходность может 
составлять уже 15% (исходя из 
диапазонов ЦБ).

Банки, устанавливающие 
сроки вкладов, отличные от 
разбивки ЦБ, уверяют, что 
это связано не только с отчи-
слениями в ФСВ. «При расче-
те базовых ставок ЦБ исполь-
зует диапазоны сроков, исхо-
дя из бухучета, в то время как 
три месяца — это не 90 дней, 

а 91–92 дня в зависимости от 
календарных месяцев»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в бан-

ке топ-30. В Инвестторгбанке 
(срок вклада — 91 день) отме-
тили, что давно руководству-
ются подобным подходом и в 
связи с дифференциацией от-
числений в ФСВ изменений 
не проводили. «В то же вре-
мя, если такая ситуация на-
блюдается массово, это мож-
но считать вынужденной ме-
рой, когда банки ищут способ 
сохранить конкурентоспо-
собность своих ставок, не на-
ращивая расходов на ФСВ»,— 
полагает и. о. предправления 
Инвестторгбанка Светлана 
Крошкина. По мнению гла-
вы Frank Research Юрия Гри-
банова, если у банка есть по-
требность в привлечении 
средств, то при наличии воз-
можности варьировать коли-
чество дней и не платить по-
вышенные взносы в ФСВ он 
будет этим пользоваться.

Впрочем, ЦБ мириться с 
подобными лазейками не на-
мерен. «Охлаждающее вли-
яние повышенных ставок в 
ФСВ срабатывает и в этом слу-
чае,— отмечает Михаил Су-
хов.— Все нестандартные ус-
ловия договоров банковско-
го вклада (включая вклады 
на несколько дней длиннее, 
чем пограничные значения 
для ставок в ФСВ) будут пред-
метом дополнительного над-
зорного внимания». В такой 
ситуации банкам, судя по все-
му, не удастся без дополни-
тельных расходов сохранить 
доходность вкладов хотя бы 
на уровне, приближенном к 
инфляции, которая по итогам 
мая в годовом исчислении со-
ставила 15,8% при предельно 
допустимой ставке по вкла-
дам на июль 15,75%.

Ольга Шестопал, 
Светлана Дементьева

Как стало известно 
”
Ъ“, на Московском НПЗ 

«Газпром нефти» в конце прошлой недели 
произошла авария, из-за которой останов-
лена одна из установок риформинга. Про-
стой может привести к снижению выпу-
ска топлива, хотя компания и уверяет, что 
на производстве это не скажется. По мне-
нию экспертов, серьезных проблем на рын-
ке не будет, если производство удастся вос-
становить в течение двух недель. 

В четверг на Московском НПЗ «Газпром нефти» 
случилась авария: в печи одной из установок ри-
форминга произошел хлопок, из-за чего всю уста-
новку пришлось остановить, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке. Такая же информация приво-

дится и в обзоре рынка нефтепродуктов агентст-
ва «Аналитика товарных рынков». По его данным, 
в печи скопился газ и произошел хлопок. В итоге 
из пяти печей установки риформинга теперь мо-
гут работать лишь четыре. В московском МЧС об 
инциденте не знают. В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ заяви-

ли, что «25 июня в 23:15 установка ЛЧ-35/11-1000 
остановлена в соответствии с технологическими 
процедурами из-за выявленной неисправности». 

В компании уверяют, что на выпуск нефтепродук-
тов остановка не повлияет и «в ближайшее время 
установка будет запущена».

В результате риформинга получается высоко-
качественный бензин, а также водород (сырье для 
гидроочистки дизтоплива). На Московском НПЗ 
две установки: большая — мощностью 1 млн тонн 
(именно на ней проблемы) и малая — примерно на 
300 тыс. тонн в год. По словам собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке, сначала компания пыталась восстановить 
производство в пятницу, но теперь обещает сделать 
это к 10 июля. «Пока трудно сказать, насколько это 
реально»,— говорит один из них. 

До 10 июля на установке могло бы быть выпуще-
но около 38 тыс. тонн бензина, говорит источник 

”
Ъ“. По его словам, «компания заверила, что ком-

пенсирует объемы с Ярославского НПЗ (владеет им 
на паритетных началах с 

”
Роснефтью“.— 

”
Ъ“) и Ом-

ского НПЗ, в пятницу отгрузки с МНПЗ шли по гра-
фику». Аварии на НПЗ могут приводить к скачкам 
цен на розничном рынке топлива, примером чему 
служит случившийся год назад пожар на Ачинском 
НПЗ «Роснефти». Тогда цена бензина соседнего с за-
водом Омского НПЗ на бирже выросла на 3% (см. 

”
Ъ“ 

от 17 июня 2014 года). Но, по оценке «Аналитики то-
варных рынков», кратковременное снижение про-
изводства «не окажет существенного влияния на 
оптовые цены бензина». Источник агентства в «Газ-
пром нефти» говорит, что «сроки отгрузки по бирже-
вым сделкам продлеваются не более чем на три—
пять дней», план биржевых продаж на июль пока 
не пересматривается. Источник 

”
Ъ“ в Минэнерго 

уверяет, что «ситуация на рынке будет стабильной».
Глава Московского топливного союза Евгений 

Аркуша согласен, что если производство будет вос-
становлено в ближайшие две недели, то дефицита 
на рынке не будет. «С учетом продолжающегося ро-
ста цен на нефтепродукты многие продавцы сдела-
ли серьезные запасы»,— поясняет он. По данным 
«Агентства товарных рынков», в пятницу стоимость 
АИ-95 и АИ-92 на биржевых торгах «ощутимо под-
ешевела, что свидетельствует о планах белорусских 
компаний реализовать около 40–50 тыс. тонн». Роз-
ничные цены на топливо продолжают стабильно 
расти: с 16 по 22 июня они увеличились в среднем 
по России на 0,3%, 1 л бензина стоит 33,44 руб., ди-
зеля — 34,47 руб. 

Кирилл Мельников

Московский НПЗ снижает обороты
Авария на заводе может привести к дефициту топлива

На московском рынке офисов, пострадав-
шем больше других сегментов коммерче-
ской недвижимости из-за прошлогодних ва-
лютных колебаний, замедлилось падение 
стоимости аренды. Во втором квартале этого 
года ставки в бизнес-центрах класса А умень-
шились всего на 4%, хотя еще в январе—мар-
те сокращение достигало 10%. По прогнозам 
консультантов, полностью рынок восстано-
вится не раньше будущего года.

По итогам второго квартала 2015 года ставки 
аренды в бизнес-центрах класса А сократились все-
го на 4% — до среднего уровня $508 за 1 кв. м в год, 
в то время как в январе—марте снижение дости-
гло 10%. В офисах класса В падение оказалось не-
значительным — по 2% в первом и во втором квар-
тале: сейчас ставки в этом сегменте в среднем со-
ставляют $303 за 1 кв. м в год. Такие предваритель-

ные итоги содержатся в отчете Knight Frank. Ито-
ги второго квартала дали повод консультантам го-
ворить о возможном выходе из кризиса, который 
сильно отразился на рынке офисной недвижимо-
сти в 2014 году: тогда ставки снизились на 20% — до 
$650 за 1 кв. м в год в бизнес-центрах класса А и до 
$360 за 1 кв. м в год в классе В. Таких ценовых ми-
нимумов не наблюдалось в кризис 2008–2009 го-
дов. Сейчас ситуация действительно стабилизиру-
ется, ставки перестали падать системно, снижение 
стоимости аренды коснулось 12% столичных биз-
нес-центров, соглашаются в CBRE.

В 2014 году падение арендных ставок в дру-
гих сегментах коммерческой недвижимости так-
же оказалось существенным. По данным JLL, став-
ки в складских комплексах Москвы снизились на 
15%, до $115 за 1 кв. м в год, в торговых центрах — 
на 20%, до $0,4–1,45 тыс. за 1 кв. м в год. Но на рын-

ке офисов драматичным оказался уровень пусту-
ющих площадей, который по итогам 2014 года до-
стиг 29,6% (данные Knight Frank). Для сравнения: 
за тот же период, по подсчетам JLL, доля вакантных 
площадей в торгцентрах составляла 6%, на скла-
дах — 7,9%. Владельцы офисов в попытке сокра-
тить объем пустующих площадей старались удер-
жать арендаторов, снижая стоимость аренды, пе-
реводя ставки из доллара в рубли, фиксируя курс 
или устанавливая валютный коридор, вспомина-
ет директор департамента офисной недвижимо-
сти Knight Frank Константин Лосюков. По пред-
варительным данным, за январь—март 2015 года 
средняя ставка в национальной валюте составила 
27,3 тыс. руб. за 1 кв. м в классе А и 16 тыс. руб. за 
1 кв. м — в сегменте В.

деловые новости  — с10

Девелоперы нашли выход из кризиса
Рынок офисов Москвы поднимается со дна

В ПРОДАЖЕ С 29 ИюНя

КАК РЕФОРМА ОБРАЗОВАНИЯ 
ОТРАЗИЛАСЬ НА ВЗЯТОЧНИКАХ 
И ПЛАГИАТОРАХ

ЧЕМ ОБЕРНУЛОСЬ  
ПРИСОЕДИНЕНИЕ КРЫМА 
ДЛЯ БИЗНЕСМЕНА АЛЕКСЕЯ ЧАЛОГО

ВО ЧТО ПОДМОСКОВНЫЕ ВЛАСТИ 
ХОТЯТ ПРЕВРАТИТЬ СНТ

КАК СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ ПОПАДАЛИ 
В САНАТОРИИ И НА КУРОРТЫ
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Вклады теряют ставки
Банки избегают повышенных взносов в ФСВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На прошлой неделе был за
фиксирован приток в разме
ре $1,7 млрд в фонды, ориенти
рованные на развивающиеся 
рынки, однако из фондов, ори
ентированных на Россию, ин
весторы попрежнему уходят. 
 Дело в общей нестабильной си
туации, санкциях и потенциаль
ном дефолте Греции, считают 
эксперты. По их мнению, пози
тивных изменений ожидать 
не приходится.

Последние данные Emerging Port
folio Fund Research (EPFR) свидетель
ствуют о том, что иностранные инве
сторы, в течение двух недель масси
рованно сокращавшие инвестиции 
на развивающихся рынках, нача
ли возвращаться. За неделю, закон
чившуюся 24 июня, фонды emerging 
markets привлекли $1,7 млрд. На пре
дыдущей неделе отток составил 
$2,2 млрд, а за две предшествую
щие недели потери составили более 
$11 млрд.

Приток средств зафиксировало 
большинство страновых фондов. Мак
симум средств инвесторы вложили в 
Азиатский регион ($2,02 млрд) во гла
ве с Тайванем ($1,63 млрд). «Очевидно, 
что управляющие фондами стремятся 
выйти из турбулентного китайского 
рынка, но не выводят деньги далеко, 

размещая по соседству»,— отмечают 
аналитики Газпромбанка. Уверенный 
приток средств зафиксировали Юж
ная Корея ($202 млн), Индия 
($119 млн), Мексика ($155 млн). Впро
чем, эксперты не уверены, что приток 
в развивающиеся рынки станет тен
денцией. «Начавшийся обвал на фон
довом рынке Китая способен еще 
больше напугать инвесторов и заста
вить их проявить осторожность к вло
жениям в развивающиеся рынки»,— 
полагает аналитик UFG Wealth 
Management Алексей Потапов. При
ток в китайские фонды составил 

$141 млн, тогда как в предыдущие две 
недели отток достиг $9,2 млрд.

В исключительном положении 
оказались фонды, ориентированные 
на вложения в Россию. По данным 
EPFR, за неделю, закончившуюся 24 
июня, клиенты вывели из таких фон
дов $56 млн, причем забирали как из 
традиционных фондов ($30 млн), так и 
из биржевых ETF ($26 млн). С конца 
мая инвесторы вывели из российских 
фондов более $140 млн.

Россия воспринимается как слиш
ком рисковый рынок, сходятся во 
мнении эксперты. «Некоторые инвес

торы решили урезать экспозиции на 
Россию на фоне усиления опасений 
по поводу Греции и до принятия ре
шения ЕС по отношению к антирос
сийским санкциям»,— отмечают ана
литики Газпромбанка. «Инвесторы 
обеспокоены ситуацией в Греции: в 
случае дефолта курс евро может резко 
упасть, и тогда произойдет лавиноо
бразное снижение цены на нефть. 
Следовательно, возникает много ри
сков, связанных с сырьевыми рынка
ми, в том числе и российским»,— со
глашается директор департамента 
стратегических инвестиций ИК «Ре
гион» Валерий Пятницев. «Инвесторы 
попрежнему обеспокоены ситуаци
ей на Украине, проблемами Греции, а 
цены на энергоресурсы также не по
казывают явных признаков роста. В 
геополитике также без сюрпризов — 
ожидаемый негатив на фоне обмена 
заявлениями о продлении санкций и 
антисанкций. В результате имеем от
ток с российского рынка даже на фо
не притока на рынки развивающихся 
стран»,— резюмирует господин Пота
пов. Более того, по словам аналити
ков Газпромбанка, отток средств из 
России мог быть более значитель
ным, если бы не сезонное снижение 
активности инвесторов.

Виталий Гайдаев,  
Мария Яковлева

Приток обогнул Россию
Она стала исключением из развивающихся рынков

Акционеры МДМбанка впервые 
с прошлого кризиса решили до
капитализировать банк своими 
силами. Мера эта вынужденная: 
достаточность капитала банка 
близка к критическому уровню, 
а резервов на проблемные креди
ты не хватает. Не исключено, что 
улучшение показателей банка 
стало одним из условий выделе
ния ему господдержки в форме 
ОФЗ, полагают эксперты.

МДМбанк получил от акционеров 
субординированный кредит в разме
ре 3 млрд руб. сроком на девять лет, со
общили в банке. «Денежные средства 
в рамках утвержденной программы 
докапитализации МДМбанка получе
ны, соответствующие документы от
правлены в ЦБ на согласование для 
включения кредита в капитал второго 
уровня»,— уточнил финансовый ди
ректор МДМбанка Олег Андриянкин. 
Последний раз акционеры МДМбан
ка увеличивали его капитал в прош
лый кризис. От кого именно из акцио

неров получено финансирование в 
этот раз, господин Андриянкин не 
раскрыл, но добавил, что этим креди
том докапитализация банка не огра
ничится. «У банка принята большая 
программа по привлечению капита
ла, составными частями которой яв
ляются программа ОФЗ, привлечение 
субординированных займов и не 
только»,— прокомментировал он. Не
смотря на то что более важным для 
банков является капитал первого 
уровня (ввиду его лучшей способно
сти абсорбировать убытки), пока речь 
идет именно об увеличении капитала 
второго уровня, так как, по словам го
сподина Андриянкина, обязательные 
корпоративные процедуры требуют 
длительного времени.

• 58,3% акций МДМ-банка владеет 
Сергей Попов, 9,9% принадлежат 
управляющей компании МДМ, 6,2% — 
«Оливант Лимитед», 4,8% — ЕБРР, 
3,3% — IFC и др. По данным на 1 июня, 
собственный капитал банка состав-
лял 29 млрд руб.
МДМбанку нужно решать вопрос с 

капитализацией довольно оператив
но, следует из его отчетности. Так, на 1 
июня норматив достаточности капи
тала банка (Н1.0) опустился до низкого 

уровня — 10,58% (на 1 мая — 11,04%) 
при минимально разрешенных 10%. 
«С учетом того, что банк уже несколько 
месяцев показывает убытки (по ито
гам пяти месяцев чистый убыток по 
РСБУ составил 6,9 млрд руб.), сущест
вовал риск нарушить норматив, поэ
тому докапитализация потребовалась 
срочно, а предоставление субордини
рованного кредита — процедура бо
лее быстрая, чем допэмиссия»,— отме
чает аналитик Промсвязьбанка Дмит
рий Монастыршин. Впрочем, 3 млрд 
руб. с учетом убытков МДМбанка, ско
рее всего, может хватить только на не
сколько месяцев, добавляет он. По его 
подсчетам, норматив достаточности 
после учета кредита увеличится при
мерно на 0,5 процентного пункта, то 
есть вернется на уровень 1 мая.

Отдельная проблема МДМбанка, 
которая тянется еще с прошлого кри
зиса,— недостаток резервов на по
крытие проблемных ссуд. Как ранее 
отмечало рейтинговое агентство 
Moody’s, снижая ему рейтинг в нача
ле июня, банк попрежнему не может 
очистить баланс от плохих кредитов, 
причем резервирование их недоста
точно. По расчетам агентства, в пор
тфеле банка объемом 220 млрд руб. 
(согласно МСФО за 2014 год) проблем
ные ссуды составляли 77 млрд руб., а 
резервы были сформированы только 
на 39 млрд руб. «Слабое качество акти
вов может потребовать досоздания по 
ним резервов, а это окажет давление 
на капитал и прибыльность банка»,— 
отмечали в Moody’s.

В таких условиях отсутствие дока
питализации от акционеров могло бы 
помешать МДМбанку получить го
споддержку в форме ОФЗ, на которую 
он недавно подал заявку, считают экс
перты. Формально банк включен в 
список из 27 участников, исходя из ус
ловий программы докапитализации, 
МДМбанк может претендовать на 
ОФЗ от государства на сумму 9 млрд 
руб. Окончательное одобрение по ка
ждому банку дает ЦБ. «Регулятор на
правляет письмо в АСВ о том, что дан
ный банк соответствует условиям по
лучения ОФЗ, и на практике ЦБ не дает 
одобрения по тем банкам, к кому есть 
вопросы»,— уточняет аналитик агент
ства «Эксперт РА» Станислав Волков. 
Впрочем, это лишь начало расходов 
акционеров. Напомним, что одним из 
условий после одобрения заявки бан
ка на ОФЗ является требование к акци
онерам банка докапитализировать 
его на 50% от суммы, предоставленной 
государством. Внесенные в капитал 
средства до одобрения заявки при 
этом не учитываются.

Юлия Локшина

МДМ-банк  
поправит капитал
Акционерам пришлось проявить щедрость

контекст  

БАНКИ

Бинбанк заплатит  
символические  
дивиденды

Акционеры Бинбанка на собрании в пятницу 
утвердили дивиденды в размере 22 коп. на од-
ну обыкновенную акцию, следует из материа-
лов банка. Всего на выплаты уйдет 13,45 млн 
руб., или 1,8% чистой прибыли банка по рос-
сийским стандартам бухгалтерского учета 
(РСБУ) — 759,5 млн руб. В 2014 году Бинбанк 
направил на дивиденды за 2013 год 10,7 млн 
из 2,24 млрд руб. чистой прибыли по РСБУ. 
«Интерфакс»

«ФК ”Открытие“»  
капитализирует  
прибыль

Акционеры банка «Финансовая корпорация 

”Открытие“» («ФК ”Открытие“») на собрании 
в пятницу приняли решение не выплачивать 
дивиденды за 2014 год, говорится в сооб-
щении банка. Прибыль в размере 10,6 млрд 
руб. акционеры решили оставить в распоря-
жении банка. Также акционеры избрали но-
вый состав наблюдательного совета. В со-
вет не вошел один из основателей и акцио-
неров группы «Открытие Холдинг» Вадим 
Беляев. Остальные члены предыдущего наб-
совета вошли в новый состав. Банк «ФК ”От-
крытие“» (ранее — Номос-банк) находит-
ся под контролем «Открытие Холдинга». 
«Интерфакс»

Активы производителя керами
ческой плитки «Стройфарфор» 
проданы на торгах за 1,4 млрд 
руб. Покупателем стала «Шахтин
ская керамика», за которой мо
жет стоять А1. Это инвестподра
зделение «Альфагрупп» в прош
лом году получило контроль 
над «Стройфарфором».

Стартовая цена имущества обан
кротившегося в декабре прошлого го
да «Стройфарфора» была установлена 
в 1,3 млрд руб., шаг аукциона состав
лял 5% от этой суммы. Победителем 
аукциона, прошедшего в пятницу, ста
ло ростовское ООО «Шахтинская кера
мика», предложившее 1,4 млрд руб., 
сообщил Аукционный тендерный 
центр (на его площадке проводились 
торги). В аукционе также участвовало 
московское ООО «Архимедиа», кото
рое принадлежит кипрской Otsirch 
Ltd. Связаться с его представителями 
не удалось. «Шахтинская керамика», 
по словам его представителя, еще до 
приобретения активов «Стройфарфо
ра» использовала их на правах арен
ды. По информации «СПАРКИнтер
факс», «Шахтинская керамика» зареги
стрирована в ноябре 2014 года по тому 

же адресу, что и «Стройфарфор», в ро
стовском городе Шахты, а ее учредите
лем указана кипрская Zakina Ltd.

«Шахтинская керамика» связана с 
А1 (входит в «Альфагрупп»), а про
шедшие в пятницу торги носили тех
нический характер, утверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Стройфар

фору». В 2014 году А1 получила контр
оль над «Стройфарфором», выкупив у 
Сбербанка права требования по дол
гам на 2 млрд руб. (под них были зало
жены 75% акций «Стройфарфора»). 
Также А1 приобрела у банка долг на 
404 млн руб. Воронежского керамиче
ского завода, входившего, как и 
«Стройфарфор», в группу UniTile биз
несмена Лазаря Шаулова. Представи
тель «Шахтинской керамики» не отве
тил на вопрос, кто является бенефи
циаром компании, в А1 от коммента
риев отказались.

• ОАО «Стройфарфор» — один из 
крупнейших в России производите-
лей керамической плитки (марки 
Gracia Ceramica и «Шахтинская 
плитка»). Мощность предприятия — 
25 млн кв. м продукции в год. Выруч-
ка ОАО в 2014 году — 2,8 млрд руб., 
 чистая прибыль — 59,1 млн руб. 

 Общий долг предприятия перед кре-
диторами составлял 2,8 млрд руб.
Завод «Стройфарфора» продолжит 

работать в плановом режиме, под
черкнули в «Шахтинской керамике». 
«Как стратегический инвестор, 

”
Шах

тинская керамика“ заинтересована, 
чтобы на базе имеющихся ресурсов 
дать предприятию новый импульс 
развития»,— сказал представитель ро
стовской компании. В январе газета 
«Ведомости» сообщала, что в планах 
«Шахтинской керамики» в этом году 
выпустить 17,5 млн кв. м продукции и 
увеличить выручку на 15%.

Источник 
”
Ъ“ сомневается, что А1 

удастся в ближайшее время найти 
инвестора для «Стройфарфора», «на 
этом рынке сейчас просто нет поку
пателя, готового приобрести такой 
большой актив». С этим соглашается 
директор по инновационному разви
тию и коммуникациям СМПРО Ро
ман Куприн. «Тем не менее,— добав
ляет эксперт,— рынок отечественной 
плитки перспективен в рамках про
граммы импортозамещения, так как 
сегодня более 35% плитки завозится 
изза границы».

Олег Трутнев, Анна Зиброва

«Альфа» переложила плитку
Имущество «Стройфарфора» продано на торгах

В «Аэрофлоте» ответить на вопрос о 
компенсационном механизме, позво
ляющем сохранить цену мили для кли
ентов Сбербанка на докризисном уров
не также отказались, сославшись на со
глашение о неразглашении (NDA).

•  «Аэрофлот бонус» дает возмож-
ность накопления миль за полеты 
рейсами «Аэрофлота» и 18 авиаком-
паний—участниц SkyTeam, а также 
за потраченные средства по совмест-
ным картам банков-партнеров 
(Сбербанк, Альфа-банк, Ситибанк 
и СМП-банк). Объем эмиссии ни банки, 
ни «Аэрофлот» не раскрывают.
По мнению участников рынка, до

биться выгодных условий Сбербанк 
мог, даже просто оставшись в про
грамме. В 2014 году источники 

”
Ъ“, 

близкие к банку, рассказывали о его 
планах выйти из «Аэрофлот бонус» по 
мере развития собственной програм
мы лояльности «Спасибо». В конце 
прошлого года Сбербанк отказался на
числять свои «Спасибо» за операции 
по картам «Аэрофлот бонус», что сдела

ло их менее привлекательными, и 
стал развивать сотрудничество с систе
мами онлайнбронирования авиаби
летов. «Сбербанк является крупней
шим участником программы 

”
Аэроф

лота“, кроме того, он, по неофициаль
ной информации, является кредито
ром авиакомпании,— говорит собе
седник, знакомый с ситуацией.— Оче
видно, что 

”
Аэрофлот“ не заинтересо

ван в разрыве отношений».
Несмотря на то что стороны не рас

крывают деталей договоренностей, 
механизмы, позволяющие сохранить 
стоимость миль на докризисном уров
не, лежат на поверхности, полагают 
эксперты. Вариантов пересмотра усло
вий могло быть два, отмечают собесед
ники 

”
Ъ“ из числа сотрудников бан

ков—участников программы «Аэроф
лота». По мнению одного из них, воз
можным предметом договоренностей 

могла стать отмена для Сбербанка 
штрафов за запланированные, но не
выкупленные мили, что сократило 
расходы госбанка и дало ему возмож
ность за свой счет компенсировать раз
ницу между ценой покупки и продажи 
мили клиенту. Впрочем, в случае со 
Сбербанком этот вариант не слишком 
вероятен, поскольку при оборотах бан
ка по картам невыбранных миль мог
ло и не быть (эти данные в Сбербанке 
не раскрывают), добавляет собеседник 

”
Ъ“. «Логично предположить, что это 

был перевод договора в рубли и фикса
ция конкретной стоимости мили, ви
димо, на уровне 30 руб.»,— считает 
другой собеседник 

”
Ъ“.

Появление подобных эксклюзив
ных соглашений между участниками 
рынка на руку клиентам, и с точки зре
ния прав потребителей нарушений 
нет, уверен глава Международной кон
федерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин. «В то же время это не
корректно по отношению к другим 
банкам—участникам программы, ко
торые могут потерять часть своих кли
ентов»,— уточняет он. По мнению экс
перта, банки могли бы потребовать рас
крытия условий получения подобных 
преференций. Другие участники про
граммы официально обсуждать согла
шение «Аэрофлота» и Сбербанка отка
зались. ФАС, в свою очередь, не видит 
оснований вмешиваться в ситуацию на 
данном этапе, хотя заместитель главы 
ведомства Андрей Кашеваров пообе
щал проанализировать соответствую
щие обращения, если они поступят.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Новые мили по старому курсу
с1

3 млрд руб.  
потратили акционеры 
на докапитализацию 
МДМ-банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К И Т А Й С К И Й  Ц Б  
Э К С Т Р Е Н Н О  С Н И З И Л  С Т А В К У

В минувшую субботу Народный банк Китая снизил базовую ставку рефинансирова-
ния на 0,25% годовых — до 4,85%, что стало четвертым снижением ставки с ноября 
прошлого года. ЦБ также снизил норму обязательных резервов для банков, ориенти-
рующихся на кредитование малого бизнеса и сельского хозяйства. Это решение по-
следовало после рекордного падения биржевых индексов КНР, только в минувшую 
пятницу индекс Shanghai Composite потерял 7,4%, а за последние две недели — по-
чти 20%, что стало худшим показателем с 1996 года. Снижение ставки, объявленное 
одновременно со снижением обязательной нормы резервов, произошло в КНР впер-
вые с 2008 года. Эксперты объясняют столь решительные меры ЦБ стремлением на-
править средства в реальный сектор экономики. Рост ВВП КНР в этом году прогнози-
руется властями на уровне 7%, что является минимальным значением с 1990 года. 
Аналитики Barclays Capital Цзянь Чан и Шэнцзу Ван отмечают: «Принятое решение 
о снижении ставки и ослаблении требований по норме резервов превзошли ожида-
ния. Мы считаем, что это решение поможет успокоить настроения на рынке и окажет 
поддержку экономическому росту во второй половине 2015 года». Евгений Хвостик

ЦИТАТА

Основная причина, по которой 
мы не внедрили изменения  
цены мили для клиента вместе  
с конкурентами: ждали, когда 
курс стабилизируется
— Ростислав Яныкин,
директор управления банковских карт  
и рассчетно-кассовых услуг Сбербанка, 
март 2015 года
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Трубным компаниям не удает-
ся пролоббировать обязатель-
ное авансирование закупок 
своей продукции госкомпани-
ями. Рассмотреть такую воз-
можность еще в апреле поручил 
министерствам вице-премьер 
Аркадий Дворкович, инициати-
ву поддержали Минэкономики 
и Минпромторг, но Минэнерго 
выступило против, поддержав 
нефтяников, ссылающихся на 
необходимость снижения за-
трат госкомпаний.

Хотя еще в апреле вице-премьер 
Аркадий Дворкович поручил Минэ-
нерго, Минэкономики и Минпром-
торгу рассмотреть возможность вне-
сения в торгово-закупочную полити-
ку госкомпаний авансирования за-
купки труб (не менее 30%), ситуация 
так и не сдвинулась с места, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“ на рынке.

Осенью 2014 года трубники до-
бились от «Газпрома» авансов на по-
ставку труб большого диаметра для 
газопровода «Сила Сибири»: ком-
пании могут получать до 40% аван-
са в обмен на 10% скидки к базовой 
цене труб. Эту практику предложи-
ли применить и на других стройках, 
но, по словам собеседника 

”
Ъ“, близ-

кого к одной из трубных компаний, 
без правительственных директив ди-
алог не складывается: нефтяники го-
товы авансировать закупки только 

при «необоснованно больших скид-
ках». Источник 

”
Ъ“ в «Роснефти» ра-

нее заявлял, что инициатива прави-
тельства «противоречит показателям 
эффективности госкомпаний и зада-
че по ежегодному сокращению на 
2–3% закупочных затрат». Большин-
ство собеседников 

”
Ъ“ в нефтеком-

паниях говорят, что их позиция не 
изменилась и обязательное аванси-
рование трубников кажется «необо-
снованным». Исключением является 
лишь «Транснефть», которая, по сло-
вам ее представителя, «всегда аван-
сировала закупки труб».

Позиции министерств по вопро-
су расходятся. Как рассказали 

”
Ъ“ 

в Минэкономики, там поддержи-
вают инициативу вице-премьера, 
Минпромторг также считает «целе-
сообразным издание указанных ди-
ректив», но Минэнерго против. «Вве-
дение авансирования платежей по 
закупкам труб возможно для про-
дукции независимо от страны про-
исхождения»,— говорят в Минэко-
номики, но в этом случае «целесо-
образно предусмотреть защитные 
механизмы для заказчиков от недо-
бросовестных исполнителей». Мин-
экономики представило свою пози-
цию в аппарат Аркадия Дворкови-
ча еще 5 мая, но информации о ре-
зультатах рассмотрения пока не по-
лучило. В аппарате Аркадия Дворко-
вича отказались от комментариев. 

В Минпромторге считают «вопрос 
увеличения авансирования» акту-
альным. Там подчеркнули, что уве-
личение авансов «будет сдержива-
ющим фактором роста цен на труб-
ную продукцию на внутреннем 
рынке». Профильные чиновники 
Минэнерго в пятницу не были до-
ступны для комментариев, заявили 
в министерстве.

В ТМК, на ЧТПЗ и Ижорском труб-
ном заводе «Северстали» отказались от 
комментариев, в ОМК не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. В «Роснефти», «Башнеф-

ти», «Газпром нефти» и ЛУКОЙЛе так-
же не стали комментировать ситуа-
цию. Подтверждал готовность к аван-
сам 26 мая глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, уточнивший, что главное, 
чтобы российская трубная продукция 
«была не хуже и не дороже импорт-
ных аналогов» (на импорт труб у «Газ-
прома» приходится всего 0,5%).

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что трубникам удалось дого-
вориться с «Газпромом» о повыше-
нии цен на второй квартал (всего за 
полгода трубы подорожали на 30%) 
и ситуация «уже не выглядит кри-
тичной». Но цены на нефть остают-
ся низкими, добавил он, и есть веро-
ятность, что нефтяное лобби убедит 
правительство в необоснованности 
авансирования.

Анатолий Джумайло,  
Кирилл Мельников

Авансы не проходят по трубам
Нефтяники и Минэнерго не согласны их предоплачивать

Китай неожиданно вернулся к первоначально-
му плану транспортировки российской нефти: 
CNPC намерена расширить свою часть трубопро-
вода Сковородино—Мохэ. Еще в прошлом году 
компания заморозила проект, что создало про-
блемы для «Роснефти» и «Транснефти», которым 
пришлось обсуждать новые маршруты через Ка-
захстан и порт Козьмино. По данным 

”
Ъ“, Китай 

настаивал на более выгодной для CNPC схеме че-
рез Козьмино, но договориться о перенаправле-
нии туда всех поставок не удалось.

Китайская государственная CNPC подписала контракт 
на строительство второй очереди нефтепровода от грани-
цы с Россией до Мохэ — продолжения отвода от трубопро-
вода Восточная Сибирь—Тихий океан (ВСТО), сообщило 
в пятницу Reuters со ссылкой на корпоративную газету 
нефтекомпании. Известно лишь, что контракт подписан 
19 июня, других деталей не приводится. Мощность отво-
да должна удвоиться до 30 млн тонн. Протяженность его 
российской части 64 км, китайской — около 1000 км.

Новость выглядит неожиданной: вторая очередь отвода 
должна была быть достроена еще в 2014 году, но Китай про-
ект заморозил (по неофициальной информации, из-за сме-
ны менеджмента CNPC). По расширению поставлять нефть 
должна была «Роснефть» (в этом году объем дополнитель-
ных поставок составит 5 млн тонн), сторонам пришлось 
искать альтернативные маршруты. По действующей тру-
бе поставки можно увеличить лишь на 600 тыс. тонн, до 
15,6 млн тонн, и часть нефти предполагалось направить 

через порт Козьмино в Приморье, еще часть — через Ка-
захстан. Такой вариант еще в начале июня PetroChina об-
суждала с «Роснефтью» и «Транснефтью», мотивируя это бо-
лее удачной логистикой для НПЗ (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

Это не устраивало «Транснефть»: она хотела соблюде-
ния межправсоглашения, по которому мощность отвода 
вырастает до 30 млн тонн, так как «изменение параметров 
приведет к пересмотру инвестпрограммы и заморажива-
нию значительных уже вложенных средств». В целом по-
ставки российской нефти на Восток должны вырасти до 
80 млн тонн. Но источник в Минэнерго говорил, что «не 
считает принципиальным вопрос о затратах на отвод, так 
как длина не превышает 80 км». В монополии парировали, 
что «нужно оценивать и затраты на расширение системы 
от Западной Сибири, строительство лупингов и насосных 
станций». Вчера все стороны от комментариев отказались.

Источники 
”
Ъ“ на рынке решение CNPC удивило, так 

как вариант с танкерными поставками из Козьмино для 
Китая более выгоден. «Поэтому СNPC не очень хотела ис-
пользовать заранее оговоренную схему: с учетом сетево-
го тарифа поставками танкерами рентабельнее»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Директор Small Letters 

Виталий Крюков также полагает, что Китай хотел догово-
риться о покупке всей нефти в Козьмино. Один из участ-
ников рынка полагает, что решение о строительстве вто-
рой очереди «вытекает из политических договоренно-
стей властей страны по развитию сотрудничества с РФ». 
Проект может быть завершен к 2018 году.

Кирилл Мельников

CNPC свернула на старый маршрут
Экспорт нефти из России в Китай пойдет по трубе

Расходы КамАЗа на инвестпрог-
рамму, стоимость которой реше-
но сократить вдвое, сказались 
на финансовых результатах ав-
токонцерна: по итогам января—
мая он получил убыток в раз-
мере 230 млн руб. На КамАЗе 
считают, что могли бы выйти 
в прибыль без инвестиций в раз-
витие производства, но не хотят 
«отказываться от будущего». Экс-
перты согласны, что заводу дей-
ствительно не стоит прекращать 
инвестиции в продуктовую ли-
нейку, но сэкономить можно на 
закупках нового оборудования 
и «имиджевых проектах».

В пятницу после годового собра-
ния акционеров КамАЗа гендирек-
тор компании Сергей Когогин сооб-
щил, что убыток автопроизводите-
ля за январь—май по МСФО соста-
вил 230 млн руб. Изначально на Ка-
мАЗе прогнозировали значитель-
но больший отрицательный резуль-
тат — около 1,3 млрд руб. По словам 
господина Когогина, сократить убы-
ток удалось благодаря мерам эконо-
мии. На КамАЗе пояснили 

”
Ъ“, что 

речь идет о программе сокращения 
затрат (снижение затрат на закупки, 
себестоимости производства и т. д.), 
экономия в рамках которой в 2014 
году составила 8,7 млрд руб. В этом 
году КамАЗ рассчитывает сэконо-
мить аналогичную сумму.

Но Сергей Когогин заявил, что ин-
вестиции КамАЗа за пять месяцев со-
ставили 2 млрд руб., и подчеркнул, 
что, если бы их не было, компания 
вышла бы в прибыль. «Но остано-
вить инвестиции — это значит рас-
прощаться с будущим»,— заявил он. 
Тем не менее на Петербургском эко-
номическом форуме топ-менеджер 
объявлял о планах сокращения ин-
вестпрограммы в этом году на 29%, до 
10 млрд руб., а в перспективе до 2020 
года — вдвое, до 46,5 млрд руб. Об от-
казе от реализации каких-либо меро-
приятий инвестпрограммы речи по-
ка не идет — в компании хотят «за зна-
чительно меньшие деньги выполнить 
то же самое». На КамАЗе поясняют, что 
сокращения инвестпрограммы в этом 
году еще не было, основная ее часть 
приходится на второе полугодие.

Крупнейший российский произ-
водитель грузовиков КамАЗ терпит 

убытки на фоне резкого спада спро-
са на коммерческий транспорт. По 
прогнозам компании, в первом по-
лугодии продажи КамАЗа могут по-
казать падение примерно на 40%, до 
8–10 тыс. машин. В 2014 году продажи 
автопроизводителя на внутреннем 
рынке снизились на 14,4%, до 32,6 тыс. 
машин, чистая прибыль компании по 
МСФО упала в 20 раз, до 211 млн руб.

Управляющий партнер EU Russia 
Partners Иван Бончев считает, что, не-
смотря на кризис, инвестпрограмма 
все равно должна оставаться в приори-
тете. При этом, полагает он, расходы на 
НИОКР необходимо сохранить, а сэко-
номить на закупках нового оборудова-
ния и затратах, не связанных с выпу-
ском продуктовой линейки. Так, по 
мнению господина Бончева, можно за-
морозить «имиджевый проект» созда-
ния беспилотного грузовика.

Яна Циноева

Экономия дошла до инвестпрограммы
КамАЗ продолжает нести убытки

Минэнерго удалось убедить пра-
вительство провести экспери-
мент с налогом на финансовый 
результат (НФР) для пилотных 
нефтедобывающих проектов, 
это одобрил премьер Дмитрий 
Медведев. Предполагается, что 
в проекте примут участие 16 
«пилотов» «Роснефти», ЛУКОЙ-
Ла, «Сургутнефтегаза» и «Газ-
пром нефти». Резко против экс-
перимента выступал Минфин, 
считавший, что это негативно 
скажется на бюджете. По мне-
нию источников 

”
Ъ“, условия 

программы еще могут изме-
ниться в ходе рассмотрения со-
ответствующего законопроекта 
в Госдуме.

В пятницу правительство согласи-
лось на эксперимент по переходу на 
налог на финансовый результат для 
нефтяных проектов. «На совещании 
у председателя правительства (Дмит-
рия Медведева.— 

”
Ъ“) было принято 

решение поддержать введение нало-
га для пилотных проектов»,— заявил 
вице-премьер Аркадий Дворкович. 
По его словам, режим позволит по-
высить экономическую целесообраз-
ность проектов и «увеличить глубину 
разработки месторождений».

Нефтяники давно предлагают 
заменить текущую систему — экс-
портную пошлину и налог на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) — 
на налог, который позволит учиты-
вать затраты на разработку месторо-
ждений. В рамках системы НФР об-
лагается налогом именно доход, ко-
торый получает компания без уче-
та логистики поставок нефти. Пи-
лотные проекты отбирали полтора 

года, в итоге выбрано 16 проектов, 
расположенных в основном в Хан-
ты-Мансийском АО: четыре месторо-
ждения «Роснефти», пять — ЛУКОЙ-
Ла, три — «Газпром нефти» и еще че-
тыре — «Сургутнефтегаза». Против 
новой системы выступал Минфин, 
считавший, что НФР сократит посту-
пления в бюджет. В Минэнерго воз-
ражали, что доходы снизятся толь-
ко в первый год эксперимента, но 
потом с учетом увеличения добы-
чи нефти вырастут и поступления. 
«Экономический эффект очевиден: 
эксперимент только за первое время 
позволит нарастить добычу на про-
ектах с 8,8 млн до 14 млн тонн»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Он подчерки-

вает, что «идет речь не об адресной 
поддержке компаний, а целой отра-
сли». В нефтекомпаниях от коммен-
тариев отказались.

Дмитрий Медведев принципиаль-
но одобрил внедрение НФР еще в се-
редине марта: тогда он поручил Арка-
дию Дворковичу подготовить зако-
нопроект в десятидневный срок. Но 
процесс сильно затянулся из-за обсу-
ждений в правительстве и противо-
действия Минфина. Впрочем, как го-
ворит источник 

”
Ъ“, несмотря на по-

ложительный отзыв правительства, 
который теперь будет передан в Гос-
думу, обсуждение НФР продолжится, 
а основной спорный вопрос — крите-
рии отбора «пилотов».

«Критерии должны быть уста-
новлены в законе с учетом того, что 
большинство ведомств считает, что 
это позволит нарастить добычу пре-
жде всего на месторождениях с высо-
кой степенью выработанности, где 
сегодня повышение коэффициента 

нефтеотдачи представляется эконо-
мически нецелесообразным»,— счи-
тает господин Дворкович. Он под-
черкнул, что до осени должны быть 
отработаны все нюансы с админи-
стрированием налога. Пока меха-
низм предполагает, что компания 
подает заявку на реализацию про-
екта в Минэнерго, а после утвержде-
ния ей запрещают изменять ожидае-
мый уровень добычи. Раз в полгода 
будет происходить мониторинг про-
екта, эксперимент займет три года. 
«Сейчас спор по критериям на уров-
не Думы продолжится, Минфин бу-
дет пытаться снизить число проек-
тов»,— говорит источник 

”
Ъ“. Он не 

исключает, что в спор может вме-
шаться и администрация президен-
та: ее отзыв при прохождении зако-
на через Госдуму тоже нужен. «По-
ка позиция АП до конца не ясна, не 
исключено, что Кремль тоже раскри-
тикует идею»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. В Минфине и Минэнерго ситуа-

цию не комментировали.
При нынешней цене на нефть 

участникам рынка ясно, что текущая 
налоговая система не стимулирует 
долгосрочные инвестиции, говорит 
Александр Назаров из Газпромбанка. 
В среднесрочной перспективе есть 
риск снижения уровня добычи, что 
не в интересах бюджета, отмечает он. 
Эксперимент с НФР может оказаться 
положительным, бюджет не понесет 
серьезных потерь, но компании смо-
гут разрабатывать новые запасы, по-
лагает господин Назаров. Но перей-
дет ли на НФР вся отрасль, добавляет 
он, сказать нельзя — надо дождаться 
результатов эксперимента.

Кирилл Мельников

Результат попал под критерии
Борьба за НФР продолжится в Госдуме

«Газпром» в сентябре начнет тестировать новый 
механизм продажи газа в Европу — аукционы на 
Санкт-Петербургской международной товарно-сы-
рьевой бирже (СПбМТСБ). Это может быть и попыт-
кой использовать полностью мощности отвода от 
Nord Stream Opal, к которому сейчас «Газпром» име-
ет доступ только на 50%, и способом поднять про-
дажи. Эксперты считают торги экспериментом, 
так как их объем невелик — менее 2% от поставок, 
но отмечают, что экспортная политика «Газпрома» 
вынужденно становится все более гибкой.

В сентябре «Газпром» планирует провести аукцион на 
3 млрд кубометров газа на СПбМТСБ для поставок на ев-
ропейский рынок, сообщил глава монополии Алексей 
Миллер. Этот объем будет разбит на 120 лотов, основной 
точкой поставок станет конечный пункт газопровода 
Nord Stream немецкий Грайфсвальд. Господин Миллер 
допустил, что на маршруте может быть еще несколько 
пунктов, например Gaspool.

«Мы вносим изменения в нашу стратегию работы на ев-
ропейском рынке»,— пояснил Алексей Миллер, добавив, 
что газовые аукционы не являются альтернативой долгос-
рочным контрактам компании. Он также заверил, что но-
вый механизм не связан с требованиями Еврокомиссии 
(ЕК) о продаже газа на торгах для получения полного до-
ступа к газопроводу Opal (продолжение Nord Stream, мощ-
ность — 35 млрд кубометров). В 2009 году ЕК потребовала, 
чтобы «Газпром» продал 3 млрд кубометров из этого отво-
да, но компания отказалась выполнять это условие. В от-
вет ЕК ограничила доступ компании к Opal до 50%, осталь-
ной объем должны поставлять независимые поставщики, 
которых при экспортной монополии «Газпрома» просто 
нет. В целом сейчас Nord Stream загружен на 75%.

О том, что у «Газпрома» может выйти на биржу для экс-
порта, стало известно в декабре 2014 года, когда компания 
начала создание департамента биржевой торговли, кото-
рый должен заниматься в том числе и поставками за рубеж. 
Тогда источник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому», связывал это ско-

рее с отношениями с Украиной. «Было бы разумно иметь 
возможность сказать европейцам: вот площадка в РФ, тут 

вы можете купить наш газ, а как транзит — ваше дело»,— 
сообщал он. Торговать газом на европейских площадках 
«Газпром», по данным 

”
Ъ“, не собирался из-за антимоно-

польных рисков. До сих пор единственным механизмом 
экспорта трубопроводного газа за рубеж у «Газпрома» бы-
ли долгосрочные контракты с ключевыми потребителями.

Сейчас «Газпром» сталкивается со снижением собствен-
ной добычи и потребления газа в Европе: по данным ком-
пании, при снижении спроса в Европе в 2010–2014 годах 
на 20% доля монополии там выросла на 7 процентных пун-
ктов. В 2015 году «Газпром» собирается поставить в дальнее 
зарубежье 153–155 млрд кубометров. Как пояснил зампред 
правления компании Александр Медведев, этот регион бу-
дет наращивать импорт из-за падения собственной добы-
чи (443,9 млрд кубометров в 2014 году) и истощения в 2014 
году запасов в ПХГ. По оценке Алексея Миллера, тенден-
ции этого года подтверждают, что спрос на газ будет расти, 
«и 

”
Газпром“ к этому готов». По его словам, возможности 

компании по добыче — 617 млрд кубометров в год.
Валерий Нестеров из Sberbank Investment отмечает, что 

сейчас происходит попытка перенастроить отношения 
между Россией и Европой. Одна сторона (Евросоюз) пыта-
ется создать новую форму внутреннего сотрудничества — 
энергосоюз — и пытается придерживаться Третьего энер-
гопакета ЕС, вторая — проводить без согласования с Брюс-
селем крупные проекты. Однако в обоих случаях очевид-
ны тактические изменения, признает господин Нестеров. 
Как пример он привел ценовую политику «Газпрома», ко-
торая становится более гибкой, а наряду с газовым хабом 
в Петербурге отметил и проект хаба на границе Турции с 
Грецией (возможная часть проекта «Газпрома» «Турецкий 
поток»). В то же время 3 млрд кубометров, замечает анали-
тик,— это менее 2% общих поставок газа за рубеж, так что 
можно считать это тестовым режимом новой системы про-
даж, как, например, расчеты нефтекомпаний в рублях. Го-
сподин Нестеров считает, что развитие такой системы по-
ставок по Opal — медленный процесс, но в зависимости от 
результатов «Газпром» или продолжит этот опыт уже в бо-
лее существенных объемах, или закроет проект.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» займется спотом
Монополия начнет газовые аукционы на экспорт

Как поясняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, компенсация повышения 

тарифов из бюджета Армении — 
временное решение, текущий рост 
тарифа позволит ЭСА сохранить ра-
ботоспособность сетей, но не дает 
возможности развивать энергоси-
стему. Кроме того, тарифная заявка 
компании учитывала возврат долгов 
генерации до конца года, теперь, го-
ворит источник 

”
Ъ“, их удастся вер-

нуть только в 2016 году.
Именно ЭСА и ее руководство вос-

принимаются протестующими в Ар-
мении как виновники конфликта, 
и предложение о национализации 
компании не встречают поддержки 
среди граждан. «Наше требование 
аннулировать решение о повыше-
нии энерготарифов не выполнено, 
мы останемся здесь (на проспекте 
Баграмяна в Ереване, где проходили 
акции протеста.— 

”
Ъ“)»,— сообщил 

вчера один из координаторов гра-
жданского движения «Нет грабежу» 
Вагинак Шушанян. «Что значат слова 
о том, что правительство возьмет на 
себя груз повышения тарифов? Пра-

вительство будет платить из средств 
госбюджета, а значит, из моего кар-
мана»,— заявил он. Депутат от Ар-
мянского национального конгресса 
Никол Пашинян считает, что прези-
дент лишь отложил решение вопро-
са. «Правительство Армении пре-
красно знало о том, что происходит 
в энергетике, необходимые меры не 
были своевременно приняты,— го-
ворит он.— Когда мы в прошлом го-
ворили, что в ЭСА есть проблемы 
и хищения, власти говорили, что это 
частная компания. Пусть теперь ме-
неджмент и собственник сами ре-
шают свои проблемы». В такой си-
туации смена инвестора ЭСА может 
стать более эффективным инстру-
ментом урегулирования политиче-
ского напряжения в стране.

Лусине Ваграмян, Ереван; 
Владимир Дзагуто,  
Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова,  
Сергей Строкань

«Интер РАО» не выдержало  
армянских драм
с1 ЦИТАТА

Если будет выявлена необосно-
ванность повышения тарифа, 
то правительство предпримет со-
ответствующие шаги для взыска-
ния с «Электросетей Армении» 
переплаченной суммы и привле-
чения допустивших упущения лиц 
к ответственности
— Серж Саргсян,
президент Армении, 27 июня



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 29 июня 2015 №112/П   l   Коммерсантъ

мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,680

4,10%
0

5

10

15

20

25$ ● 17,30

2,67%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

1,43%
50

90

130

170

210

250руб.

0,00%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

2,84%

● 180,00$ ● 2,05

6,0 13,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Росрыболовство согласова
ло поправки, запрещающие 
 переход прав на вылов к ком
паниям, не имеющим флота 
в собственности или в лизинге. 
Это позволит к 2018 году выс
вободить в пользу крупных 
 игроков до 8,5% всего вылова 
рыбы в России, который сей
час контролируется компа
ниямирантье.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Росрыболов-

стве, ведомство разработало и уже 
согласовало в профильных ведомст-
вах законопроект с поправками к за-
кону «О рыболовстве» в части совер-
шенствования перехода права на вы-
лов. Поправки ограничивают пере-
дачу права на вылов компаниям, не 
имеющим рыбопромыслового фло-
та в собственности или лизинге, в 
случае их реорганизации, слияния 
или разделения, следует из текста до-
кумента (копия есть у 

”
Ъ“). Таким 

образом, так называемые компании-
рантье, несмотря на исторический 
принцип, не смогут претендовать на 
квоты, срок которых истекает в 2018 
году. Кроме вывода с рынка компа-
ний-рантье принятие поправок, по 
словам заместителя руководителя 
Росрыболовства Василия Соколова, 
исключит возможность дробления 
квот и предотвратит передачу мел-
ких долей компаниям для получе-
ния ими «входного билета» в море и 
дальнейшей браконьерской дея-
тельности.

Глава Ассоциации добытчиков 
минтая Герман Зверев считает, что 
предложенная мера будет способст-
вовать тому, что компании, не име-
ющие собственного флота и сдаю-
щие свои квоты в аренду, будут вы-

нуждены продаваться с существен-
ным дисконтом, так как после 2018 
года не смогут продолжать свою де-
ятельность. Как пояснил господин 
Зверев, сейчас в Дальневосточном 
рыбохозяйственном бассейне око-
ло 204 предприятий используют 
только арендованный флот, а это 
около 50% от всех рыбодобываю-
щих предприятий региона. Их доля 
в вылове в 2013 году составила все-
го 13% от общего объема вылова на 
Дальнем Востоке (297 тыс. тонн). В 
холдингах состоит 28 предприятий. 

Таким образом, компаниями-ран-
тье являются 176 компаний, на ко-
торые приходится 240 тыс. тонн вы-
лова водных биоресурсов на Даль-
нем Востоке, или 8,5% от всего вы-
лова российской рыбы. Эксперт от-
мечает, что этот объем сосредоточат 
в своих руках в первую очередь 
крупные компании. Сейчас основ-
ными рыбодобытчиками являются 
«Океанрыбфлот», Российская рыбо-
промышленная компания (бывшая 
«Русское море — добыча»), Преобра-
женская база тралового флота и др.

Подготовка масштабных попра-
вок к закону «О рыболовстве» была 
объявлена Росрыболовством в 
прошлом году. Ведомство хотело 
продлить срок закрепления квот до 
25 лет. При этом предусматрива-
лось ужесточение условий их ис-
пользования: было предложено ли-
шать компании квот, если за по-
следние два года они выловили ме-
нее 70% разрешенных объемов (сей-
час 50%). Прошлогодний вариант 
поправок, отмечает Герман Зверев, 
позволил бы оставаться на рынке 
рантье как минимум до 2020 года, 
так как они смогли бы получить 
квоты в ходе перераспределения в 
2018 году. По оценке руководителя 
информационного агентства по ры-
боловству Александра Савельева, 
на переуступке своих квот рантье 
зарабатывают совокупно до 4 млрд 
руб. в год.

Анна Зиброва

Рыба потечет в другие руки
Компании-рантье будут вынуждены уйти с рынка до 2018 года

• Объем российского рынка биоме-
трии, по данным Biolink Solutions, 
в 2014 году составил около $150 млн, 
в то время как мировой рынок оце-
нивается в $11,2 млрд.
Safran производит авиационные 

и космические двигатели, работает 
в области оптоэлектроники, навига-
ции, электроники и критичного 
программного обеспечения для раз-
личных видов войск и т. д. В России 
холдинг работает около 20 лет и до 
последнего времени активно со-
трудничал с госкорпорацией «Ро-
стех». В августе 2011 года для разра-
ботки навигационных систем созда-
но СП RS Alliance: среди учредите-
лей ОАО «Рособоронэкспорт», ЗАО 
«Инерциальные технологии 

”
Техно-

комплекс“» и Sagem (входит в 
Safran). В 2013 году заключен мемо-
рандум в оптико-электронной сфе-
ре между Safran и холдингом «Высо-
коточные комплексы». Структуры 
Safran создали несколько СП с НПО 
«Сатурн», в рамках которых, в част-
ности, разрабатывался двигатель 

для Sukhoi Superjet 100. «Сейчас до-
статочно непростая политическая 
ситуация, но мы занимаемся бизне-
сом, а не политикой»,— заявлял гла-
ва представительства Safran в Рос-
сии Марк Сорель в марте 2014 года, 
за пять месяцев до введения санк-

ций ЕС в отношении некоторых 
структур «Ростеха». Когда это случи-
лось, ряд совместных проектов «Ро-
стеха» и Safran были приостановле-
ны, сообщил источник 

”
Ъ“, близкий 

к «Ростеху», не уточнив, какие имен-
но. Кроме того, госкорпорация и ее 
глава находятся под санкциями 
США. В «Ростехе» официально не 
комментируют ситуацию с Safran.

Объем взаимных кооперацион-
ных поставок между «Ростехом» и 
Safran чрезвычайно высок, отмеча-

ет исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев. 
Так, структуры «Ростеха» и Safran ве-
ли переговоры о создании СП по ре-
монту двигателей CFM-56, которы-
ми в том числе оснащают самолеты 
Boeing и Airbus. По информации 

Олега Пантелеева, создание этого 
СП было приостановлено. «Дело не 
только в политическом факторе, но 
и в том, что российские авиакомпа-
нии замедлили обновление парка 
самолетов»,— отмечает эксперт. 
Впрочем, заключает господин Пан-
телеев, от таких ключевых проек-
тов, как, например, совместное с 
НПО «Сатурн» производство двига-
телей для Sukhoi Superjet, Safran 
вряд ли откажется.

Мария Коломыченко

Французская биометрия меняется в лице

Структура ВТБ намерена постро
ить апартаменты на месте Вело
заводского рынка, полученного 
в ходе обмена активами с мэри
ей Москвы. На продаже такой 
недвижимости застройщик су
меет выручить в семь раз боль
ше той суммы, которую потра
тит на проект, причем эксперты 
считают, что кроме жилья на 
этой площадке возможно появ
ление торгового центра с фер
мерской ярмаркой.

Территория Велозаводского рын-
ка (его общая площадь 14,2 тыс. 
кв. м) на юго-востоке центральной 
части Москвы может быть застроена 
апартаментами, сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с планами собствен-

ника объекта — «ВТБ Капитал управ-
ление активами». В пресс-службе 
компании от комментариев отказа-
лись. Один из чиновников мэрии го-
рода говорит, что рынок в том или 
ином виде на этом участке сохранит-
ся. В Москомархитектуре сообщили, 
что подготовили градостроитель-
ный план земельного участка (ГПЗУ) 
на эту территорию по запросу депар-
тамента земельных ресурсов Мо-
сквы (сейчас включен в состав депар-
тамента городского имущества — 
ДГИ) еще в 2012 году, тогда же проект 
был утвержден градостроительно-зе-
мельной комиссией (ГЗК).

На участке допустимо размещение 
объектов розничной торговли, гости-
ниц и мест временного проживания 
(апартаменты), а также многоэтажных 
и подземных паркингов, сообщили в 
ДГИ. ГПЗУ выдан Велозаводскому рын-

ку на объекты общей площадью около 
16 тыс. кв. м, из которых 2,97 тыс. кв. м 
приходится на гостиницу, а также но-
вый паркинг на 120 мест: новое строи-
тельство возможно только в габаритах 
существующих зданий, уточнили в 
Москомстройинвесте. Источник 

”
Ъ“ в 

мэрии говорит, что в конце декабря 
2014 года ГПЗУ планировалось выно-
сить на рассмотрение рабочей группы 
ГЗК, но вопрос был снят с обсуждения. 
По его словам, так бывает, если инвес-
тор еще не определился с параметра-
ми проекта.

«ВТБ Капитал управление актива-
ми» владеет Велозаводским рынком 
чуть больше года — он достался ком-
пании в рамках обмена энергетиче-
скими активами с мэрией Москвы. 
Весной 2014 года город заплатил за 
эти активы акциями Велозаводского 
и Кунцевского рынков, 84% акций 
ОАО «Гостиничная компания», 100% 
долей «Авиапарка» (владеет землями 
на месте бывшего аэродрома на Хо-
дынском поле), 100% ОАО «Агроком-
бинат 

”
Южный“» (Карачаево-Черке-

сия), 49% ОАО «Перовское» и «Мосгор-
ломбардом».

Власти Москвы шесть раз выстав-
ляли принадлежащие городу сельхоз-
рынки на торги, снизив почти на 
треть стартовые цены, но так и не на-
шли инвесторов. Велозаводский ры-
нок был самым дорогим — до перео-
ценки его стартовая стоимость оказа-
лась на уровне 3,3 млрд руб. Участни-
ки рынка тогда говорили, что даже с 
учетом дисконта это слишком дорого 
и невыгодно: за восемь лет можно 
окупить инвестиции в строительство 

современного торгового центра. Ме-
нять разрешенный вид использова-
ния участка мэрия тогда не собира-
лась, настаивая, что инвестор должен 
купить именно рынок. В середине 
2014 года чиновники смягчили усло-
вия: департамент торговли и услуг со-
гласился использовать рынки, кото-
рые не успеют перейти в капиталь-
ные строения, под транспортные и 
другие нужды: таковых оказалось 27 
объектов, из них только один мог 
функционировать как рынок.

Если использовать все данные го-
родом возможности, на месте рынка 
можно разместить качественный тор-
говый центр районного формата, где 
якорным арендатором будет продо-
вольственный фермерский рынок, 
рассуждает директор отдела стратеги-
ческого консалтинга CBRE Полина 
Жилкина. По ее оценкам, строитель-
ство нового торгового центра такой 
площади (13 тыс. кв. м) может стоить 
0,97–1,3 млрд руб., или 75–100 тыс. 
руб. за 1 кв. м. «В здании, предназна-
ченном для размещения гостиниц и 
мест временного проживания (около 
3 тыс. кв. м.— 

”
Ъ“), экономически бо-

лее целесообразно сделать апарта-
менты»,— добавляет она. По словам 
госпожи Жилкиной, стоимость строи-
тельства апартаментов — 50–60 тыс. 
руб. за 1 кв. м, или 150–180 млн руб. 
По данным Est-a-Tet, в Москве сред-
няя стоимость апартаментов сейчас 
составляет 361,2 тыс. руб. за 1 кв. м. То 
есть выручить от продажи апартамен-
тов можно 1,08 млрд руб.— в семь раз 
больше затрат на саму стройку.

Екатерина Геращенко

ВТБ вышел на ярмарку апартаментов
Госбанк ищет варианты застройки Велозаводского рынка

Алексей Крапивин — сын по
мощника президента РЖД и сов
ладелец Интерпрогрессбанка — 
может оказаться собственником 
ряда коммерческой недвижимо
сти. Не исключено, что он контр
олирует Horizon Properties, выку
пившую у финской Sponda почти 
за $47 млн офисное здание в Мо
скве и торгцентр в Подмосковье. 
Возможно, Horizon приобретет 
и другие российские активы 
Sponda, решившей сосредо
точиться на своих объектах 
в Хельсинки.

Финская инвесткомпания Sponda 
договорилась о продаже двух своих 
активов — офисного комплекса «Бах-
рушин хаус» (4 тыс. кв. м) в центре Мо-
сквы и торгцентра «Солнечный II» 
(6,5 тыс. кв. м) в подмосковном Рамен-
ском. Эти объекты за $46,6 млн выку-
пила кипрская Horizon Properties Ltd, 
говорится в сообщении Sponda. Кон-
сультантом по этой сделке выступила 
Colliers International. Стороны отказа-
лись от подробных комментариев.

По словам консультантов, Horizon 
Properties — новый игрок на рынке 
московской недвижимости. По дан-
ным Kartoteka.ru, на балансе этой 
компании находятся ООО «Нексус», 
ООО «Капитал Сити 17» и ООО «Л-Ген-
да Лоджик». У всех этих компаний 
один гендиректор — Роман Мусин. 
Он также возглавляет ООО «Аван-

гард», которым в равных долях владе-
ют Алексей Крапивин и Роман Ми-
рончик. ООО «Л-Генда Лоджик» ранее 
контролировалось «Ед Восток менед-
жментом», который сейчас полно-
стью контролируется кипрским 
DKPC Capital Ltd, но на момент осно-
вания на 70% принадлежало господи-
ну Крапивину.

Алексей Крапивин — сын Андрея 
Крапивина, советника на обществен-
ных началах главы РЖД (см. 

”
Ъ“ от 2 

февраля). Имя Крапивина-младшего 
действительно пока неизвестно на 
рынке недвижимости, хотя в финан-
совом секторе он себя уже проявил. В 
начале этого года он получил в дове-
рительное управление 32,3% акций 
банка «Возрождение» — это пакет 
родственников скончавшегося в кон-
це прошлого года основателя кредит-
но-финансовой организации Дмит-
рия Орлова. Алексею Крапивину так-
же принадлежат 28% акций Интер-
прогрессбанка. По данным Kartoteka.
ru, Крапивин-младший выступает 
совладельцем «Ортига групп» (зани-
мается продажей жилой недвижимо-
сти и оказывает услуги в области фи-
нансового аудита) и московской сети 
автосервисов «Вилгуд». Связаться с са-
мим господином Крапивиным вчера 
не удалось. Источник 

”
Ъ“ в окруже-

нии бизнесмена сообщил, что сейчас 
он находится за границей. Причаст-
ность Алексея Крапивина к девело-

перскому бизнесу подтверждает 
один из консультантов на рынке не-
движимости.

Не исключено, что Horizon Proper-
ties будет приобретать и другие мос-
ковские активы Sponda, работающей 
на российском рынке с 2006 года, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. В сентябре 

2013 года компания приняла новую 
стратегию, подразумевающую рас-
продажу всего портфеля недвижимо-
сти, за исключением объектов в Хель-
синки. Свои российские активы 
Sponda рассчитывала реализовать за 
три-пять лет. Сейчас на балансе ин-
вестфонда остаются торгцентр «Сол-
нечный» (9 тыс. кв. м) на Боровском 
шоссе, офисные здания «Дукат 
Плейс II» (14,5 тыс. кв. м) на улице Га-
шека и «Мелиора Плейс» (2,7 тыс. 
кв. м) на проспекте Мира, а также про-
ект строительства складского ком-
плекса в подмосковном Дмитрове. В 
Ленинградской области Sponda вла-
деет логистическим комплексом 
«Адастра» (7,8 тыс. кв. м) и проектом 
строительства складов во Всеволож-
ском районе. Выручка компании по 
итогам 2014 года  составила 
€246,7 млн, операционная прибыль 
— €151,7 млн. Общий портфель со-
ставляет 1,2 млн кв. м, по состоянию 
на конец марта его стоимость оцени-
валась в €3,1 млрд.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Sponda увидела новый горизонт
Финский инвестор продал свои активы банкиру

В 2014 году падение ставок стало 
катастрофичным из-за падения курса 
рубля, вызванного сложной геополи-
тической ситуацией. Договоры арен-
ды номинировались в долларах: его 
курс на пике в два раза превышал до-
кризисные значения, поднимаясь 
выше 67 руб., что оказалось невыгод-
но арендаторам. По словам замести-
теля руководителя отдела по работе с 
владельцами офисных помещений 
JLL Елизаветы Голышевой, после ва-
лютных скачков в конце 2014 года 
компании не были готовы для новых 
сделок. Столичные девелоперы тоже 

отреагировали на падение спроса со 
стороны арендаторов офисов. Объем 
ввода офисов в первом квартале 2015 
года упал на 78%, до 123 тыс. кв. м, 
уточнили в NAI Becar. В компании 
считают, что во втором квартале за-
метных изменений не произойдет: 
объемы ввода останутся на уровне 
первого квартала, к концу года будет 
сдано около 700 тыс. кв. м.

«Во втором квартале этого года 
курс валют относительно стабилизи-
ровался, и активность арендаторов 
возвращается»,— поясняет госпожа 
Голышева. По данным Knight Frank, 
в первом квартале было заключено 
десять сделок: наибольшая арендо-

ванная площадь составила 1,2 тыс. 
кв. м. Аналогичные данные за вто-
рой квартал появятся к концу июля. 
В течение года-двух на рынке офисов 
Москвы кардинальных изменений 
не произойдет, прогнозирует дирек-
тор отдела исследований Cush-
man&Wakefield Юлия Богомол. Ели-
завета Голышева не исключает, что к 
концу текущего года границы верх-
него диапазона арендных ставок в 
офисах класса А могут снизиться 
еще на 7–10%. «Но в начале 2016 года 
мы ждем восстановления показате-
лей»,— надеется она.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Девелоперы нашли выход  
из кризиса
с7

с1

контекст  

РЕКЛАМА

Штрафная реклама

Законодательное собрание Тверской области внесло в Госдуму зако-
нопроект, пересматривающий систему штрафов за неправильное ис-
пользование или эксплуатацию рекламных конструкций. Сейчас по 
КоАП нарушение требований установки рекламных конструкций ведет 
к серьезному штрафу для юрлиц, вплоть до ликвидации юрлица, отме-
чается в пояснительной записке. Но во избежание штрафов компании 
передают права на владение рекламными конструкциями физлицам, 
для которых штраф в случае нарушения незначителен. Поэтому пред-
лагается увеличить штраф для граждан до 3–5 тыс. руб. (сейчас 
1–1,5 тыс. руб.), для должностных лиц — до 5–10 тыс. руб. (сейчас 
3–5 тыс. руб.). Для юридических лиц, наоборот, штраф предлагается 
уменьшить с 0,5–1 млн до 100–500 тыс. руб. «РИА Новости»

ИНТЕРНЕТ

Правительство против  
права на забвение

Как говорится в проекте отзыва правительства на законопроект 
о праве на забвении, Конституция позволяет всем гражданам Рос-
сии свободно передавать, производить и искать информацию лю-
бым законным способом. Законопроект же дает заинтересованным 
лицам возможность удалять ссылки на информацию, не имеющую 
отношения к защите личных прав, отмечается в проекте отзыва. 

 Законопроект также ухудшает качество поиска в интернете, так как 
позволяет убрать ссылки на «большой массив достоверной, общест-
венно значимой, интересующей пользователей информации», пола-
гают авторы отзыва. «Интерфакс»

МЕДИАБИЗНЕС

Минкульт готовит НДС  
на билеты в кино

Минкульт, как заявил его глава Владимир Мединский, в течение ме-
сяца выполнит поручение премьер-министра Дмитрия Медведева 
о введении НДС на билеты на иностранное кино. Полученные сред-
ства должны направляться на поддержку российского кинематогра-
фа. В декабре 2014 года Владимир Путин предложил ввести четы-
рехлетний мораторий на изменение налоговой системы «и больше 
не возвращаться к этому вопросу». «РИА Новости»

СВЯЗЬ

Денис Свердлов  
возглавил стартап

Бывший заместитель главы Минкомсвязи Денис Свердлов возгла-
вил британский стартап Tatokoto, сообщает TAdviser. Tatakoto за-
нимается разработкой открытого решения VLab, на базе которого 
производители смогут выпускать пользовательские медицинские 
анализаторы крови. Собираемые результаты анализов, согласно 
концепции, будут формировать карту здоровья населения Земли. 
 Денис Свердлов отказался от комментариев, источник ”Ъ“ из его 
окружения подтвердил информацию. До назначения в Минкомсвязь 
господин Свердлов возглавлял «Скартел» (бренд Yota). Как пишет 
TAdviser, в команде Tatokoto работают еще несколько менеджеров 
из «Скартела», в частности Игорь Торгов и бывший IТ-директор 
 компании Михаил Соколов. Анна Балашова150 миллионов долларов 

составил в 2014 году объем рынка биометрии 
в России (данные Biolink Solutions)

ЦИТАТА

Вот я в Ленинграде жил: никакой 
свежей рыбы, ничего не было 
 вообще в этом смысле. И поэтому 
даже культуры потребления  
такой не было
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, в апреле 2014 года



культура

АУКЦИОН

На торгах импрессионистами в Лондоне  
выручили £300 млн
Неделя торгов полотнами импрессионистов и художников XX века в трех 
ведущих мировых аукционных домах — Sotheby’s, Christie’s и Bonhams — 
принесла в этом сезоне около £300 млн. Рекордсменом по выручке оказал-
ся аукционный дом Sotheby’s. Его вечерние и дневные торги в этой катего-
рии принесли в общей сложности £207,8 млн. «Объем продаж увеличился 
на 40%, на 10% возросло число участников, а на 20% — география, то есть чи-
сло стран, откуда предлагались лоты,— заявил представитель аукционно-
го дома.— Семь работ были проданы за суммы более чем £10 млн, ряд кол-
лекций были проданы полностью, а продажи выше эстимейтов подскочи-
ли до £12,3 млн».

Сенсацией торгов стал «Портрет Гертруды Лев» Густава Климта, ушедший 
за рекордную сумму £25 млн, что превысило верхнюю планку эстимейта 
на £7 млн.

Еще одним топ-лотом стала работа Казимира Малевича «Супрематиче-
ская композиция №18»: новые владельцы отдали за нее £21,4 млн. Эта кар-
тина — первая за сто лет работа Малевича, выставленная на аукцион пря-
мыми потомками художника.

Скульптура Эдгара Дега «Маленькая танцовщица 14 лет», выставленная 
с эстимейтом £10–15 млн, была куплена почти за £16 млн.

Первый вариант знаменитой картины Эдуарда Мане «Бар в Фоли-Бер-
жер» с эстимейтом £15–20 млн ушел с молотка за £17 млн. Полотно было 
написано в 1881 году незадолго до смерти Мане. Оно было первым из двух 
написанных на этот сюжет и имеющих одинаковое название. Картинами, 
ставшими впоследствии одними из самых знаменитых, завершилась ка-
рьера художника. Выставленное на продажу полотно экспонировалось 
в 1905 году на выставке в Лондоне, которая познакомила британцев с им-
прессионизмом. «РИА Новости»

КИНО

Андрей Звягинцев  
стал американским 
академиком
Американская академия киноискус-
ства пригласила в свой состав 322 де-
ятелей кинематографа, включая рос-
сийского режиссера Андрея Звягин-
цева. Решение было утверждено на за-
седании совета управляющих акаде-
мии. Процедура проводится ежегод-
но: приглашения направляются как 
новым лауреатам самой престижной 
в США кинопремии «Оскар», так и но-
минантам. Наряду со Звягинцевым 
чести стать академиками удостоены, 
в частности, режиссеры Мортен Тиль-
дум из Норвегии, американец Джейм 
Ганн, британские актеры Бенедикт 
Камбербэтч, Том Харди и Дэниел Рэд-
клифф. Американская академия ки-
ноискусства насчитывает в своих ря-
дах более 7 тыс. членов — режиссе-
ров, актеров, сценаристов, мульти-
пликаторов, документалистов. Хо-
тя академия учреждена в США, она 
открыта для деятелей кино из всех 
стран. Они могут войти в ее состав, 
только получив от ее руководства со-
ответствующее приглашение. ТАСС

В Николаевском зале Зимне-
го дворца открылась гигантская 
ретроспектива одной из первых 
звезд мировой архитектуры — 
 Захи Хадид. Ценителями косми-
ческой архитектуры и спонсорами 
проекта выступили аукционный 
дом Phillips, компания BP и ДЛТ. 
Уроки космического супрематиз-
ма с арабским акцентом брала 
на выставке КИРА ДОЛИНИНА.

Идти на эту выставку немного 
страшно, но это совершенно необхо-
димо. С одной стороны, она неверо-
ятно насыщенна (около трехсот экс-
понатов) и трудна для восприятия 
(очень много эскизов, планов, черте-
жей, живописных фантазий, из ко-
торых глаз отказывается сочинить 
что-то похожее на реальное здание). 
С другой — чтобы что-то понять про 
современную архитектуру нетипо-
вого свойства в целом и Заху Хадид 
в частности, необходимо либо смо-
треть на ее постройки вживую (а для 
этого надо пометаться по миру от То-
кио и Шанхая до Дубая и Цинцинна-
ти), либо научить свой глаз представ-
лять, как из стремительного росчерка 
на обычном листе шаг за шагом фор-
мируется будущий театр, аэропорт, 
музей, спортивный центр и еще мно-
гое-многое другое. Ну и еще эта вы-
ставка безумно красива — потому что 
в ней происходит ненасильственное 
поглощение неоклассического де-
кора парадного и надменного в сво-
ей имперской важности бального за-
ла неземными и лаконичными до 
истошной какой-то строгости форма-
ми. Тут не иное время, не иное миро-
воззрение, тут встреча с иной циви-

лизацией, которая не сразу, но через 
трудности перевода оказывается нео-
быкновенно соблазнительной.

Не только здания, но и яхта, туфли, 
ботинки, мосты, лыжные вышки, ме-
бель — все это личная геометрия За-
хи Хадид, на выставке именно в этом 
единстве и представленная. Плюс 

«Черный квадрат» Малевича, от кото-
рого сама архитектор и ведет свою ху-
дожественную родословную. Заха Ха-
дид в этом проекте вообще выступает 
главным историком и критиком соб-
ственного творчества. Она, как чрез-
вычайно опытный преподаватель 
и теоретик, почти диктует кураторам 

и интервьюерам список своих корней 
и артистических любовей. Вот бра-
зильский старец Оскар Нимейер, еще 
один инопланетянин, спустивший на 
Землю свои межгалактические кора-
бли. Вот арабская каллиграфия, чьи 
упругие и гибкие линии учат тому, 
что в каждом изгибе есть свой смысл 

и особое значение. Вот математика, 
которой, еще живя в Ираке, Заха Ха-
дид увлекалась. Биографическое в це-
лом очень хочется во всем этом уви-
деть, но оно не очень прилипает к фак-
туре. Да, европейского в этой архитек-
туре мало — это если считать за евро-
пейское скрупулезную внутреннюю 
ответственность за пласты старых 
культур. Но и настойчиво восточного 
тут тоже не очень много — вот только 
если не увидеть Ближний Восток в не-
любви к окнам, которым почти всег-
да архитектор предпочитает горизон-
тальное послойное членение.

Ее чтят по всему миру, в 2003 го-
ду ей присудили архитектурную Но-
белевку, Притцкеровскую премию 
и начиная с 90-х, после двадцати лет 
по преимуществу бумажной архитек-
туры, даже активно строят. Но строят 
преимущественно там, где есть день-
ги и смелость довериться совершен-
но неземной ее фантазии. Там, где 
древность земли не диктует строжай-
шие рамки соответствия духовным 
скрепам, там, где много новых денег 
и апломба быть не такими, как все, 
там, где мысль имеет цену и ценность. 
Сегодня ее «ареал обитания» — Китай, 
Япония, Азербайджан; вдруг на Хадид 
решится Рим или Инсбрук, вчера еще 
в этом списке мелькала Москва. На 
первый взгляд по проектам и моде-
лям архитектура эта чрезвычайно не-
комфортна, ну нельзя же, в самом де-
ле, жить как в фильме «Солярис». Од-
нако, проведя час-другой на ее вы-
ставке, вы вдруг сможете почувство-
вать острый соблазн очутиться вну-
три этих обтекаемых гигантов. Пер-
сональные «звездные войны» Захи Ха-
дид с приземленным нашим вкусом 
оказываются ею выиграны. Можно 
сдаваться без особого сопротивления.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Личная 
геометрия
Заха Хадид 
в Эрмитаже

Вчера на Красной площади завер-
шился фестиваль «Книги России», 
впервые проводившийся в столь 
непосредственной близости от 
Кремля, а также отмеченный ви-
зитами высших профильных чи-
новников и президента страны. 
На вопрос, «о чем был этот фести-
валь», попыталась ответить АННА 
НАРИНСКАЯ.

Если смотреть извне, непредвзя-
то, отказавшись от всякого контекста, 
то можно увидеть вот что. На главной 
площади страны поставили неурод-
ливые сооружения (про некоторые, 
сделанные из прозрачного материа-
ла, правда, говорили, что на солнце 
в них страшно пекло, но потом пош-
ли дожди, и это стало неважно), раз-
ложили самые разные книги и выпу-
стили выступать людей, многие из 
которых замечательные. Причем, су-
дя и по разнообразию книг и по отбо-
ру выступающих, никаких особых за-
претов и стоп-листов тут не имелось. 
Плюс шезлонги и прочая забавно 
смотрящаяся на этом месте нонша-
лантность, детские развлечения, ки-
оски с не очень дорогой едой и под-
черкнуто незлобные милиционеры 
у рамок на входе.

Если же смотреть изнутри, то 
есть все-таки держать в голове ситуа-
цию, в которой происходит этот пир 
книжного духа у Лобного места, то 
выглядит все это вот как. Нынешний 
фестиваль «Книги России» на Крас-
ной площади призван заменить со-
бою не только довольно бестолко-
вую ярмарку того же названия, кото-
рая ежегодно проходит на ВДНХ, но 
и очень неглупый Открытый книж-
ный фестиваль, который обычно как 
раз в начале лета проходил во дворе 
у ЦДХ (администрация Дома худож-
ника отменила его, даже не потру-
дившись внятно объяснить причи-
ны), и модное мероприятие «Книги 
в парках» (оно-то отменено по при-
чинам вполне ясным — на его орга-
низаторов, отметившихся дружбой 
с оппозиционным политиком Алек-
сеем Навальным, заведено уголов-
ное дело). И совершенно неизвест-
но, реанимируется ли какой-нибудь 
из этих симпатичных проектов в бу-
дущем. О том же, чтобы книжный фе-
стиваль у стен Кремля стал событи-
ем ежегодным, пока что речи нет: он 
приурочен к нынешнему году лите-
ратуры и в принципе представляет 
собою главное и чуть ли не единст-
венное его свершение — о кипучей 
деятельности на литературно-книж-
но-образовательной ниве пока что-
то не слышно. Что же до отсутствия 
видимых идеологических ограниче-
ний, то при теперешнем уровне са-

моцензуры устроителям фестиваля 
и опасаться было особо нечего.

Для многих производителей и по-
требителей книжной культуры — тех, 
кого не до конца устраивает обуслов-
ленная пейзажем официозность ме-
роприятия и то, что оно безальтерна-
тивно «спущено» сверху,— возмож-
ность этих двух взглядов и определя-
ет отношение к таким «прикремлев-
ским» «Книгам России». Существует 
позиция, условно говоря, «просвети-
тельская», предполагающая, что надо 
пользоваться почти любой возмож-
ностью, чтобы вводить людей в мир 
книги, и позиция, условно же гово-
ря, радикально-принципиальная, со-
гласно которой не следует легитими-
зировать своим участием и своими 
проектами тех, кто среди прочего на-
ступает на свободу культуры. Как оно 
часто и бывает, несогласные оказа-
лись в проигрыше — никаких замет-
ных бойкотов фестивалю объявлено 
не было, так что некоторые разоча-
рованные эксперты даже объявили 
на этом основании о смерти «рукопо-
жатного дискурса».

На этом месте позволим себе пора-
доваться легкости журналистской до-
ли. Журналист все-таки в первую оче-
редь наблюдатель, так что от него не 
требуется вносить свою лепту в для-
щуюся уже пять лет интеллигентскую 
дискуссию «коллаборировать — не 
коллаборировать», а рассказать, ка-
кой был фестиваль.

А фестиваль был ровно такой, ка-
кой у нас сейчас только и может быть 
культурная или медийная площад-
ка, желающая остаться приличной 
(а что же такое книжный фестиваль, 
как не культурная и медийная пло-
щадка?), то есть никакой. Выстроен-
ный по любимому сегодня принципу 
«пусть расцветает сто цветов». Абсо-
лютно нейтральный, средневзвешен-
ный, такой, где одно нивелирует дру-
гое, где никакая концепция не прояв-
лена — ни идеологическая, ни интел-
лектуальная, ни художественная. Где 
либерала Александра Архангельско-
го уравновешивает ретроград Алек-
сандр Проханов, фолиант «Так гово-
рил Сталин» лежит недалеко от изда-
ния «За вашу и нашу свободу», посвя-
щенного диссидентам, а книги изда-
тельства, выпускающего научно-прос-
ветительскую литературу, непосред-
ственно соседствует с брошюрами 
с речами Жириновского и все вместе 
образует какую-то гуманитарную ка-
шу. В итоге на вопрос «Про что этот фе-
стиваль?» можно ответить единствен-
ным образом: «он про то, что в России 
все еще издается порядочно книг».

Правда, по нашим временам такой 
ответ даже внушает оптимизм.

ФЕСТИВАЛЬ ЛИТЕРАТУРА

Книги передвинули 
ближе к стене
На Красной площади прошел фестиваль 
«Книги России»
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В галерее «Пересветов переулок»  
открылась выставка арт-группы «Мухомор».  
Подробности— в следующем номере ”Ъ“культура

На выставке Захи Хадид  
в Эрмитаже неоклассический 
декор бального зала заполнен  
неземными и лаконичными 
формами  

Разнообразие представленной на «Книгах России» литературы во многом  
нивелировало его потенциальную официозность (на фото — министр культуры 
Владимир Мединский во время своего визита на фестиваль) ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

158,4 mm
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В Лондоне стартует  
третий в сезоне турнир  
Большого шлема — Wimbledon

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ФУТБОЛ

Бразильская болезнь
Пятикратные чемпионы мира выбыли  
из Кубка Америки

ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ

Россия и Азербайджан 
выступили по-хозяйски
Они обошли всех в медальном зачете Сборная Бразилии разо-

чаровала своих болель-
щиков, не сумев выйти 
в полуфинал проходящего 
в Чили Кубка Америки, где 
ее уже поджидала коман-
да Аргентины. Бразильцы 
в четвертьфинале в серии 
послематчевых пеналь-
ти уступили Парагваю. 
Наставник пятикратных 
чемпионов мира Дунга по-
пытался было оправдать 
провал некой инфекци-
ей, якобы массово выко-
сившей его игроков, но 
в это поверили даже не 
все футболисты сборной 
 Бразилии.

Для сборной Бразилии с 
ее пятью победами на чем-
пионатах мира Кубок Аме-
рики традиционно был не 
более чем этапом подготов-
ки к мировому первенству. 
Конечно, победам на реги-
ональном турнире вполне 
радовались, но поражения, 
если, конечно, они не следо-
вали в матчах с принципи-
альнейшими соперниками 
аргентинцами, не переходи-
ли в ранг национальной ка-
тастрофы. Такой, что накры-
ла Бразилию на прошлогод-
нем, домашнем, чемпиона-
те мира после историческо-
го разгрома — 7:1, учиненно-
го хозяевам немцами.

Но нынешний Кубок Аме-
рики для бразильцев именно 
в свете этих 1:7, которыми ко-
манду будут попрекать еще 
очень долго, был особенным. 
Главный тренер националь-
ной сборной Дунга не скры-
вал, что его команде нужно 
что-то выиграть, чтобы вер-
нуть веру в собственные си-
лы, убедить себя в том, что в 
матче с немцами имел место 
несчастный случай, который 
может случиться с каждым.

Однако с самого начала 
турнира бразильцы, прямо 
скажем, не впечатляли. На 
групповой стадии они с тру-
дом обыграли Перу, потом 
уступили Колумбии, поте-
ряв в этой игре не только три 
очка, но еще и своего основ-
ного форварда Неймара, дис-
квалифицированного за се-
рию нарушений на четы-
ре матча. Групповую стадию 
Бразилия завершила побе-
дой над Венесуэлой (2:0), но 
игры, которую болельщики 
привыкли видеть в испол-
нении пятикратных чемпи-
онов мира, в этой встрече не 
было и в помине.

Дунга в преддверии чет-
вертьфинального противо-

стояния с Парагваем, раз-
умеется, уверял, что видит 
признаки прогресса, упо-
минал о том, что в Бразилии 
не забыли, что на прошлом 
Кубке Америки споткну-
лись именно на Парагвае, 
утверждал, что и без Нейма-
ра в команде есть кому заби-
вать. И после того как Роби-
нью уже на 15-й минуте от-
крыл счет, могло показать-
ся, что тренер знал, что го-
ворил, а не выдавал желае-
мое за действительное. Но 
время шло, бразильцы вла-
дели территориальным пре-
имуществом, однако реали-
зовать его и уйти от сколь-
зкого счета им никак не уда-
валось. А в середине второ-
го тайма Тиагу Силва в без-
обидной ситуации сыграл 
в своей штрафной рукой, 
за что в ворота Бразилии 
был назначен пенальти. Ре-
ализовал его Дерлис Гонса-
лес, которому, как показали 
дальнейшие события, было 

суждено стать автором и ре-
шающего удара в серии по-
слематчевых пенальти.

После матча Дунга пер-
вым делом заявил, что не на-
мерен искать оправданий, а 
вторым — к ним же и пере-
шел. Он обрисовал картину, 
после которой захотелось 
вручить его игрокам и ему 
лично какой-нибудь приз за 
стойкость. Дунга рассказал, 
что как минимум пятнад-
цать его игроков столкну-
лись с неким загадочным ви-
русом, от которого болели го-
ловы, спины, ноги. Некото-
рых рвало. Ну и о какой под-
готовке к матчу в таких усло-
виях можно говорить? Прав-
да, история с вирусом оказа-
лась новостью даже для не-
которых футболистов сбор-
ной Бразилии. Так, полуза-
щитник команды Фелипи 
Луис заявил, что ничего об 
эпидемии не слышал.

Как бы то ни было, а сбор-
ная Бразилии лишила мно-
гих поклонников футбола 
игры, которой все ждали,— 
встречи бразильской и ар-
гентинской команд. Правда, 
учитывая, что и Аргентина 
не показывает выдающейся 
игры, и в полуфинал попа-
ла, обыграв Колумбию толь-
ко в серии послематчевых 
пенальти, потеря, может, не 
так уж и велика.

Финалисты турнира опре-
делятся в парах Аргентина—
Парагвай, Чили—Перу.

Александр Петров

Первые в истории Европейские игры за-
вершились сверхубедительной победой 
в медальном зачете сборной России. 
К собранному ею за год до Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро гигантскому набо-
ру медалей нужно относиться, конечно, 
сдержанно, поскольку уровень конку-
ренции в Баку был все-таки отнюдь не 
олимпийским, но и недооценивать его 
тоже нельзя. Как нельзя недооценивать 
и успехи Азербайджана на спортивном 
и организационном фронтах.

Первые Европейские игры еще долго бу-
дут поводом для большой азербайджанской 
гордости. И поводом вполне веским, даже 
учитывая определенный скептицизм по 
поводу нынешнего реального статуса этого 
жанра и его будущего. Европейская Олим-
пиада в плане притягательности для публи-
ки вряд ли когда-нибудь превратится в со-
перницу настоящей Олимпиады, как вряд 
ли она сможет когда-нибудь собирать состав 
участников, похожий на олимпийский по 
яркости. Но никуда не денешься от того, что 
Азербайджан, взявшись провести Европей-
ские игры, получил еще одну возможность 
показать миру мускулы, и мускулы эти ока-
зались удивительно крепкими.

Список несомненных азербайджанских 
достижений вышел довольно значитель-
ным и привлекательным. В него надо обяза-
тельно включить и сам по себе факт, что он 
их провел,— состязания по масштабу и це-
не были близки к Олимпийским играм (хо-
тя по деньгам они стоили ощутимо меньше 
— $1 млрд против более $10 млрд, потрачен-
ных на Лондон-2012). При этом на подготов-
ку к ним у страны-хозяйки было вдвое мень-
ше времени — всего около трех лет.

В него надо включить и церемонии от-
крытия и закрытия. Первая была, конечно, 
чрезвычайно эффектной и при всей своей 
сложности обошлась без накладок, а отзывы 
от наблюдателей, чье мнение весит особен-
но много, заслужила исключительно ком-
плиментарные. Как, скажем, от президента 
Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томаса Баха: эту церемонию — с ожи-

вающими персонажами произведений Ни-
зами, разливающимся по арене главного ба-
кинского стадиона огнем, финальным тан-
цем в исполнении 2 тыс. человек — он на-
звал «великолепным представлением».

В него надо включить и впечатления, 
оставшиеся после Европейских игр у тех, кто 
их видел, скажем так, изнутри. Стереотипы 
об Азербайджане и его отношении, напри-
мер, к правам человека побудили западных 
политиков дружно проигнорировать состя-
зания, но западные спортсмены в них участ-
вовали, а потом, описывая свои ощущения, 
говорили про «открытость» хозяев. В общем, 
было сильно похоже на прошлогоднюю исто-
рию с российской Олимпиадой, тоже разве-
явшей подозрения насчет застегнутости на 
все пуговицы страны, принимавшей турнир.

Наконец, в него надо включить и собст-
венно медальные достижения Азербайд-
жана. Давно уже не спортивный «карлик», 
он, как ни крути, не имел до сих пор шанса 
блеснуть по-настоящему — так, чтобы быть 
именно вровень с элитой. А тут блеснул, за-
воевав в общей сложности более полусотни 
наград (21 из них золотая) и продемонстри-
ровав, что под Европейские игры нарастил 
не только инфраструктурную мощь. Блеснул 
он, правда, в определенной степени благода-
ря тому, что натурализовал сразу несколько 
десятков классных атлетов из соседних госу-
дарств. Ну, так следование этому тренду ведь 
и Россию привело к сочинскому триумфу.

Бакинский у нее, кстати, вышел еще бо-
лее убедительным: 164 медали в сумме, 79 — 
золотых. Эти цифры, чтобы воспринять их 
объективно, нуждаются, безусловно, в разъ-
яснениях. Во-первых, Россия подошла к Ев-
ропейским играм чуточку более ответствен-
но, чем большинство ее континентальных 
конкурентов, и состав на них направила — 
нет, не самый-самый боевой, но, во всяком 
случае, его напоминающий. Во-вторых, ба-
кинская программа была куда насыщеннее, 
что ли, козырными российскими дисципли-
нами, нежели традиционная олимпийская: 
восемь комплектов наград в художествен-
ной гимнастике вместо одного-единствен-
ного, четыре в синхронном плавании вме-
сто двух. А еще — отсутствующие на Олим-
пиадах акробатика и самбо.

Но и недооценивать показатели не нуж-
но. В конце концов, та же борьба собрала 
всех лучших на континенте, и было прият-
но узнать, что российская команда сейчас 
настолько крепка, что в состоянии забрать 
сразу 11 золотых медалей. А наблюдая состя-
зания по проблемному в этом столетии для 
России плаванию, было приятно узнать, что 
в этом виде есть группа отечественных спор-
тсменов, способных бить мировые рекорды 
в своей возрастной категории, а одну спор-
тсменку — семикратную чемпионку Игр 
Арину Опенышеву — за уникальные талант 
и универсализм даже прозвали «маленьким 
Майклом Фелпсом».

То есть основания проецировать на пер-
спективу, в том числе перспективу не даль-
нюю, а олимпийскую, эти результаты, пусть 
с огромной осторожностью, были. Как были 
все основания проецировать итоги первых 
Европейских игр на олимпийскую перспек-
тиву в ином ключе у Азербайджана, под зана-
вес соревнования объявившего, что страна 
будет, видимо, претендовать на право при-
нять Олимпиаду 2024 года.

Алексей Доспехов

1/4 финала
Бразилия—Парагвай 1:1 (Робинью, 15 — 
Гонсалес, 72 (пен.)); серия пенальти 3:4.

Аргентина—Колумбия 0:0;  
серия пенальти 5:4.

1/2 финала. 29.06: Чили—Перу. 
30.06: Аргентина—Парагвай.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Пролетели мимо Рио
Сборная России осталась без олимпийской путевки

ПРОЦЕССЫ

Чемпионат мира 2022 года 
опять передвигают
Испания требует, чтобы он прошел не в ноябре, 
а в мае

Неловкое движение 
рукой Тиагу Силвы 
стоило сборной Бра-
зилии места в полуфи-
нале Кубка Америки   
ФОТО REUTERS

Испанская профессио-
нальная футбольная ли-
га (LFP) подала в Между-
народный спортивный 
арбитраж (CAS) иск к Ме-
ждународной федерации 
футбола (FIFA). LFP требу-
ет перенести сроки про-
ведения чемпионата мира 
2022 года, который при-
мет Катар, с ноября-де-
кабря на май-июнь, ут-
верждая, что в противном 
случае понесет ощути-
мые финансовые потери. 
Впрочем, шансов на успех 
в суде у LFP немного, по-
тому как решение FIFA бы-
ло продиктовано заботой 
о здоровье игроков.

Испанская професси-
ональная футбольная ли-
га обратилась в CAS с требо-
ванием отменить решение 
FIFA о переносе сроков про-
ведения чемпионата мира 
2022 года. Традиционно ми-
ровое первенство проводит-
ся в летние месяцы, но в слу-
чае с Катаром FIFA вынужде-
на была сместить его на пе-
риод с 20 ноября по 18 дека-
бря. Дело в том, что с мая по 
сентябрь в Катаре температу-
ра стабильно держится на от-
метке +40°C, а зимой «всего 
лишь» у отметки +30°C. Од-
нако перенос турнира ведет 

к тому, что ведущие чемпи-
онаты европейских стран 
придется прерывать. И этим 
недовольны в Испании, где 
настаивают на том, что чем-
пионат должен пройти c 5 
мая по 4 июня.

Как заметил глава LFP Ха-
вьер Тебас, ссылаясь на мне-
ние трех независимых экс-
пертов, общие потери испан-
ских клубов, в случае если 
турнир стартует в ноябре, со-
ставят €65 млн. Также он уве-
ряет, что и другие ведущие 
европейские лиги — англий-
ская, немецкая, итальянская 
и французская — поддержи-
вают позицию LFP. Но толь-
ко морально, поскольку «бо-
ятся реакции FIFA». Впрочем, 
президент французской ли-
ги Фредерик Терьез отметил, 
что «готов поддержать требу-
емые процедуры по делу».

Европейские клубы дей-
ствительно неоднократ-
но выражали недовольст-
во тем, что чемпионат мира 
вынудит их перекраивать 
свои календари. Но в итоге 
даже руководство Союза ев-
ропейских футбольных ас-
социаций (UEFA), которое 
сейчас находится в жесткой 
конфронтации с FIFA, согла-
силось с тем, что ноябрь-де-
кабрь — оптимальное вре-

мя. В качестве альтернативы 
рассматривались апрель — 
начало мая. Но выяснилось, 
что в 2022 году на апрель вы-
падает начало месяца Рама-
дан и жителям Катара будет 
не до футбола. А в мае, опять 
же, уже очень жарко. При 
этом в FIFA признали, что 
европейские клубы дейст-
вительно могут понести по-
тери. Но в качестве компен-
сации было решено резко 
увеличить отчисления в их 
адрес. Так, если после пер-
венства 2014 года в Брази-
лии европейские клубы по-
лучили за привлечение их 
игроков в сборные €70 млн, 
то после чемпионатов мира 
2018 и 2022 годов им перечи-
слят по €200 млн на всех.

Таким образом, у LFP оста-
ется не так уж много аргу-
ментов в предстоящем про-
цессе. В ответ на заявление 
о возможных потерях юри-
сты FIFA сошлются на повы-
шенные компенсации клу-
бам. А главный их аргумент 
будет заключаться в том, что 
перенос чемпионата мира 
продиктован заботой о здо-
ровье футболистов и болель-
щиков. Это куда более силь-
ная позиция, чем та, с кото-
рой LFP идет в суд.

Афсати Джусойти

Женская баскетбольная сборная Рос-
сии осталась без путевки на Олимпиа-
ду в Рио-де-Жанейро. Шанс получить ее 
она упустила, проиграв — 66:68 — матч 
за пятое место турчанкам на венгерско-
румынском чемпионате Европы.

Если бы не предстоящая через год бра-
зильская Олимпиада, итог этого чемпиона-
та Европы для российской сборной можно 
было бы признать вполне сносным. До ме-
далей она не добралась, но, по крайней ме-
ре, и не опозорилась, как на предыдущем 
первенстве: два года назад россиянки не 
смогли преодолеть хотя бы барьер первого 
этапа. На нынешнем они, прилично осве-
жив состав, показали себя командой сим-
патичной и боеспособной. Более того, в ре-
шающих встречах им здорово не повезло. 
Они имели шансы вырвать победу в чет-
вертьфинале с фаворитками — францу-
женками, но не вытянули концовку. Они, 
уже уверенно одолев крепких черногорок в 
стартовом раунде «утешительного» play-off, 
имели шансы одолеть в его финале мощно 
прошедших групповую стадию турчанок. 
И опять для успеха не хватило совсем чуть-
чуть: сборная Турции дожала российскую 
команду лишь в овертайме. А во вчераш-
нем финале, состоявшемся поздно вече-
ром, с французской командой бились сер-
бки, которые в групповом раунде проигра-
ли россиянкам без вариантов.

Олимпиада испортила все впечатление. 
На нынешний чемпионат сборная России 
ехала все-таки демонстрировать не пер-
спективы, а решать очень конкретную за-
дачу — добывать возможность квалифици-
роваться в Рио-де-Жанейро, иными слова-
ми, занимать место не ниже пятого. Зада-
ча была предопределена, скажем так, бэк-
граундом женского российского баскетбо-
ла, который все время был надежным по-
ставщиком призов, в том числе призов с са-
мых главных соревнований. И вот сборная 
России не просто осталась без них, но оста-
лась, проиграв этот злосчастный овертайм 
Турции, без Олимпиады. То есть, по сути, 
без следующего сезона.

Нет ничего странного в том, что такой ис-
ход вызвал довольно резкую реакцию со сто-
роны отечественного спортивного руковод-
ства. Особенно показательной в этом смысле 
выглядит реакция министра спорта РФ Вита-
лия Мутко, сказавшего, что он будет «настаи-

вать» на том, чтобы в Российской федерации 
баскетбола (РФБ) «происходили изменения».

Показательна она по одной причине. С 
того момента, как в августе 2013 года пре-
зидентом РФБ была выбрана Юлия Аникее-
ва, эта организация и ее руководитель почти 
все время находились под огнем критики по 
разным поводам. А спортивные результаты 
— крайне неудовлетворительные что у жен-
ской, что у мужской сборной — не помога-
ли его погасить. Так вот Виталий Мутко был 
единственным влиятельным чиновником, 
который благосклонно относился к деятель-
ности федерации и Юлии Аникеевой. И каза-
лось, что именно его поддержка помогает ей 
держаться на плаву. Теперь Виталий Мутко 
дал понять, что такой поддержки у нее боль-
ше не будет. Следовательно, РФБ придется 
выполнять принятое несколько дней назад 
Мосгорсудом решение инициировать внео-
чередную отчетно-выборную конференцию.

По сути, впрочем, основной кандидат на 
президентскую должность стал известен еще 
до того, как сборная России пролетела мимо 
Олимпиады. На прошлой неделе о том, что 
готов баллотироваться на нее, объявил луч-
ший игрок в истории российского баскетбо-
ла Андрей Кириленко, и у него сразу же об-
наружилось немало сторонников, в числе ко-
торых и главы ведущих клубов, и президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Кущенко.

Алексей Доспехов

Чемпионат Европы  
среди женских команд 
в Венгрии и Румынии
1/2 финала. Сербия—Белоруссия 74:72.  
Франция—Испания 63:58.

Матч за 3-е место. Испания—Белоруссия 74:58.

Матч за 5-е место. Турция—Россия 68:66 (овертайм).

Матч за 7-е место. Черногория—Литва 89:77.

Итоговая таблица  
Европейских игр
 З С Б В
1. Россия 79 40 45 164

2. Азербайджан 21 15 20 56

3. Великобритания 18 10 19 47

4. Германия 16 17 33 66

5. Франция 12 13 18 43

6. Италия 10 26 11 47

7. Белоруссия 10 11 22 43

8. Украина 8 14 24 46

9. Голландия 8 12 9 29

10. Испания 8 11 11 30

Сборная России отправила в Баку 
сильный состав — и выступила  
тоже сильно   ФОТО REUTERS
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